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Ministro de Defensa anuncia licitación para construir cárcel en Islas del Cisne
Págs. 22 y 23

XIOMARA EN COMAYAGUA SEÑALA AL CRIMEN ORGANIZADO

Combatimos el sabotaje, 
corrupción público privada, 
masacres y genocidios, como 

el horrendo asesinato de 
mujeres sacrificadas 

a vista y paciencia 
de autoridades 

complacientes y 
contaminadas…

“
Xiomara Castro

Presidenta de la República

“



2
Martes 11 de julio de 2023

Actualidad

Xiomara lanza programas  
sociales en Lamaní

En su visita a Comayagua la titular del Poder Ejecutivo ratificó a los hondureños su compromiso 
de enfrentar sin temor al crimen, la corrupción y la violencia que tanto afectan al pueblo    

BECAS Y TRANSFERENCIAS



3
Martes 11 de julio de 2023

Actualidad

“Estamos comprometidos a responder sin temor 
a los ataques del crimen y de todos sus aliados”

Lamaní, Comayagua. 
 
El lugar de los Alfareros, como 
se le conoce al municipio 
de Lamaní, se encuentra al 
sur de Comayagua, rodeado 
por cerros y por el Río Jute. 
La Presidenta Xiomara Castro 
llegó hasta esa comunidad en 
donde visitó el Instituto Poliva-
lente para beneficiar a las perso-
nas que están en vulnerabilidad 
haciendo el Lanzamiento de las 
Becas Solidarias y las Transfe-
rencias Monetarias Condiciona-
das de Seguridad Alimentaria.  
La titular del Ejecutivo estuvo 
acompañada por el Secretario 
Privado, Héctor Zelaya, la mi-
nistra de la Juventud, Zulmit 
Rivera, la alcaldesa de Lamaní, 
Nelly Bonilla, la gerente de Ba-
nasupro, Aída Reyes, la direc-
tora de PROASOL, Olga Díaz, 
el titular de SEDESOL, José 
Cardona y el viceministro de 
Educación, Jaime Rodríguez. 
 
Lanzamiento del programa  
La Gobernanta dijo: “Nos en-
contramos hoy en el municipio 
de Lamaní, entrada al Corredor 
Seco del Valle de Comayagua y 
estamos aquí para anunciar e 
impulsar varios proyectos so-
ciales y productivos y recordar 
al pueblo nuestro firme com-
promiso de continuar unidos 
respondiendo sin temor a los 
ataques del crimen organizado y 
de todos sus aliados, el sabotaje, 
a la corrupción público-pri-
vada, a las crueles masacres 
y genocidios masivos, como el 
horrendo crimen y asesinato de 
mujeres sacrificadas a vista y 
paciencia de las autoridades, 
muy cómplices y contaminadas”. 
“Hoy el fenómeno del súper 
niño amenaza al Caribe y Cen-
troamérica con una sequía que 
podría durar de tres a cinco años 
y tenemos que hacer infinitos 
esfuerzos para responder a 
nuestro pueblo empobrecido y 
endeudado por delincuentes, 
saqueadores y narcotrafican-
tes que asaltaron el poder y 
que en doce años y siete meses 
convirtieron a Honduras en el 
territorio más vulnerable del 
continente americano”, indicó. 
“Con la Red Solidaria estamos 
lanzando este día las Transferen-
cias Monetarias para impulsar 
la seguridad alimentaria, el 
Bono condicionado para que 

Xiomara Castro
Presidenta de Honduras

El Secretario Privado de la Presidencia Héctor 
Zelaya entregó el reconocimiento a un alumno que 
fue becado por la Red Solidaria. En la imagen la 
Presidenta y Olga Díaz de PROASOL.

880 aldeas y 135 mil familias del 
Corredor Seco puedan aliviar 
la escasez de alimentos en la 
parte más dura de la sequía 
que anuncian, será la canícula 
más larga en muchos años”, dijo. 
La primera mujer Presidenta 
exteriorizó que “esta es una 
respuesta a la declaratoria de 
alerta roja en 140 municipios en 
los corredores secos de nuestro 
país, en el sector agropecua-
rio ya implementamos varios 
proyectos productivos, el Bono 
Tecnológico con la SAG, estamos 
entregando semillas, fertilizan-
tes a más de 250 mil pequeños 
productores y productoras”. 
 
Ayuda a la juventud
“Abrimos también el Banco de 
Desarrollo Agrícola, con créditos 
agrícolas al más bajo interés con 
2.5%, estamos financiando la 

merienda escolar a 1.3 millones 
de niños en el 95% de las es-
cuelas en nuestro país”, indicó. 
La Presidenta expuso que “con 
la Red Solidaria, programa 
insigne que se creó en mi Go-
bierno para los más pobres de 
nuestro país, con esfuerzos para 
el fortalecimiento y las capa-
cidades locales en 2007 aldeas 
focalizadas ya hemos entregado 
cerca de 100 mil bonos, en di-
chas aldeas y se iniciarán más 
transferencias a más de 1,950 
cajas rurales para impulsar 
diversos proyectos relacionados 
con la producción de alimentos”. 
“Hoy presentamos el programa 
de Becas Solidarias y asigna-
mos con serias limitaciones 
800 millones de lempiras para 
beneficiar a nuestros niños 
y nuestros jóvenes, este es-
fuerzo que estamos haciendo 

entre varias instituciones es 
gracias a la disposición de mi 
Gobierno de buscar soluciones 
integrales desde lo público”. 
“Este programa de Becas So-
lidarias sin duda mejorará la 
calidad en la Educación para 
nuestra niñez y nuestra juventud, 
también las 12 mil escuelas semi 
destruidas que encontramos 
ya firmé un acuerdo con la 
AMHON para que las alcaldías 
puedan recibir los fondos y 
puedan repararlas a pesar de 
la difícil situación de sequía, 
endeudamiento y de saqueo de 
las arcas públicas encontradas 
mi Gobierno trabaja de manera 
incansable por construir y orien-
tar los fondos de los principales 
fideicomisos hacia lo social”.

Compatriotas Roma 
no se construyó 

en un año y medio 
y sin mediar 

esfuerzos, estamos 
reconstruyendo 

lo que estos 
saqueadores 

destruyeron en 12 
años”

“
Xiomara Castro

Presidenta de Honduras Por: Coralia Maradiaga
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El bono educativo que da la Red 
Solidaria es de 2,000 lempiras, 

que sirve para solventar la com-
pra de insumos escolares.

La Presidenta Xiomara Castro, el minis-
tro de SEDESOL, José Cardona y el Secre-
tario Privado de la Presidencia, Héctor 
Zelaya se tomaron una selfie junto a los 
universitarios becados.

Un total de 100 mil becas serán entregadas en 
todos los niveles educativos por mandato de la 

Presidenta. Además la Mandataria lanzó el Programa 
de Transferencias Monetarias Condicionadas para 

familias de 880 aldeas del Corredor Seco

Presidenta 
entrega beneficios 

en Comayagua 

GOBIERNO QUE CUMPLE

Actualidad
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La titular del Ejecutivo se tomó varias selfies con los habitan-
tes del departamento de Comayagua.

El programa PROASOL entregó 300 becas solidarias en 
Lamaní de las 32 mil que dará a nivel nacional. 

Los estudiantes de las aldeas Guachipilín y Ojo de Agua en Lamaní 
Comayagua recibieron Becas por parte de la Red Solidaria.

La Educación 
es el futuro del 
país por eso 
el Gobierno a 
través de SEDE-SOL, PROASOL, 
Red Solidaria y 
la Secretaría de Educación es-
tán refundando la enseñanza.

El Secretario Privado de la Presiden-
cia, Héctor Zelaya y la ministra de 

la Juventud, Zulmit Rivera posaron 
con los estudiantes que recibieron las 

Becas Solidarias.

Actualidad
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Lamaní, Comayagua.

La Presidenta Xiomara Castro a 
través de la Secretaría de Desa-
rrollo Social, SEDESOL, entregó en 
Lamaní, Comayagua, 60 millones 
de lempiras en Becas Solidarias 
y Transferencias Monetarias 
Condicionadas por Seguridad 
Alimentaria.
La inversión total del Estado es 
de 800 millones de lempiras, para 
100 mil becas a nivel nacional.
En el evento estuvieron además de 
la Presidenta Xiomara Castro, la 
directora del Programa de Acción 
Solidaria, PROASOL, Olga Díaz 
y el viceministro de Educación, 
Jaime Rodríguez. Las 100 mil 
becas a entregar beneficiarán a 
estudiantes de todos los niveles 
escolares, la Red Solidaria otor-
gará 20 mil becas, la Secretaría 
de Educación 23 mil becas, la 
Secretaría de Desarrollo Social 
dará 15 mil becas universitarias 
y de postgrado mientras que 
PROASOL asignará 32 mil y las 
demás becas serán asignadas 
mediante Educrédito.
La directora de PROASOL expresó 
que “tenemos 300 niños represen-
tativos de las 32 mil becas que 
entregaremos a nivel nacional”.
El municipio de Lamaní fue prio-
rizado dentro del mapa de la 
extrema pobreza de Honduras 
desde el Observatorio de Desarrollo 
Social de la SEDESOL, por medio 
de los lineamientos del Gobierno.
El nuevo programa de ayuda a 
educandos estará siendo ejecutado 
por la Red Solidaria.

Instituciones para todas las 
edades
El ministro de SEDESOL, José 
Carlos Cardona, expresó que 
“estamos hoy en el cumpleaños de 
Froylan Turcios con la Presidenta 
Xiomara Castro, lanzando dos 
programas: Becas Solidarias, 
que es un programa que trabaja 
con cuatro instituciones, son 100 
mil becas en todos los niveles 
desde primaria, secundaria y 
universitaria”.
El Programa de Becas Solidarias se 
creó mediante el Decreto Ejecutivo 
No. PCM 09-2023 en el Artículo 5 da 
la oportunidad a jóvenes, niños y 
niñas que pertenecen a hogares en 
situación de vulnerabilidad a que 
puedan obtener un ingreso para 

Becas y Bonos para 880 aldeas y 
135 mil familias del Corredor Seco

Un total de 800 millones de lempiras serán destinados en becas a 100 mil estudiantes 
de todos los niveles escolares en todo el país, anunciaron autoridades  

PRESIDENTA XIOMARA CASTRO

En Lamaní, Comayagua se hicieron las Transferencias Monetarias Condicionadas por medio de BANADESA.

La Mandataria Castro y el ministro Cardona platicando con una 
señora con discapacidad que llegó al Instituto Polivalente de Lamaní.Por: Coralia Maradiaga 

Las 100 mil becas a entre-
gar beneficiarán a estu-
diantes de todos los niveles 
escolares, la Red Solidaria 
otorgará 20 mil becas, la 
Secretaría de Educación 23 
mil becas, la Secretaría de 
Desarrollo Social dará 15 
mil becas universitarias y 
de postgrado mientras que 
PROASOL asignará 32 mil 
becas y las demás becas 
serán asignadas mediante 
Educrédito.

100 MIL BECAS 
A NIVEL NACIONAL 

El Gobierno Socialista Democrático 
instalará en 100 municipios de 
Honduras, los Módulos los cuales 
contarán con acceso a internet, 
plataforma de cursos gratuitos 
y actividades virtuales.
 
Seguridad alimentaria
En Lamaní se entregaron 534 
transferencias monetarias para 
ayudar a salir adelante a este 
municipio. El ministro Cardona 
también dijo que “estamos hoy 
lanzado las Transferencias Mone-
tarias por Seguridad Alimentaria 
a 135 mil familias en los corredores 
secos, que están en la canícula”.
Para ayudar a estas familias se 
está invirtiendo 540 millones de 
lempiras para 880 aldeas a nivel 
nacional en Transferencias Mone-
tarias en donde recibirán 4,020 
lempiras cada familia.
“La única condición al recibir 
este bono es de que las familias 
compren comida para abastecerse 
para la parte más fuerte de la 
sequía, esta iniciativa es para 
proteger a la gente que están en 
alerta roja”, expresó.

asegurar que sigan sus estudios.
Los becarios deben cumplir con 
ciertos requisitos como estar en 
estado de vulnerabilidad, no tener 
otra beca y llevar los documentos 
solicitados. Las instituciones 
beneficiadas primero reciben 
la instalación de los Módulos de 
Capacitación Digital en las aldeas 
focalizadas por la Red Solidaria.
Los módulos se instalaron en 
Lamaní, en 20 computadoras 
portátiles para ayudar al Instituto 
Polivalente de este lugar.
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Lamaní, Comayagua. 

El Secretario Privado de la 
Presidencia, Héctor Zelaya, 
tras el lanzamiento de las Be-
cas Solidarias en Lamaní, fue 
consultado por los medios de 
comunicación sobre diversos 
temas, entre ellos, la Ley de 
Justicia Tributaria, la CICIH y el 
inicio de las negociaciones para 
el Tratado de Libre Comercio con 
la República Popular de China.
“Siempre lo he recalcado, to-
das las acciones y decisiones 
que la Mandataria toma son 
para beneficiar al pueblo, a 
las grandes mayorías, a los 
que no tienen voz, a los que 
no tienen un accionar en la 
administración pública, que 
no son escuchados, no para 
afectar al sector”.
Zelaya manifestó que la nego-
ciación con China “muestra el 

interés que hay de parte de la 
República Popular de China 
por venir acá a tener inver-
siones aquí, por hacer negocio 
con todos los productos y eso 
también ratifica la voluntad y 
la buena decisión que la Pre-
sidenta ha tomado de poder 
abrir relaciones con China”.
“Se acaba de comenzar a con-
formar los equipos de trabajo 
de esa negociación que en algún 
momento se va a empezar a 
dar pero es un proceso de uno 
a dos años, independiente 
de eso nosotros tenemos que 
tener en cuenta que ya China 
aceptó los productos, entonces 
ya es una cuestión entre la 
empresa privada de China y la 
hondureña que se pongan de 
acuerdo cuales son los intereses, 
como van hacer esas compras, 
los precios para ellos es ese 
espacio donde el Gobierno lo 

que hace es poner el escenario 
y crear las condiciones para 
que ellos puedan lograr hacer 
el comercio”.

La CICIH
El funcionario expresó que la 
CICIH “es un cumplimiento y 

promesa de la Presidenta que 
se está llevando a cabo que 
lleva varias instancias que se 
deben de tomar, esta visita es 
uno de esos pasos que van a 
venir muchos más”.
“Todos aquellos corruptos pre-
cisamente que no son actores 

ejecutores si no que intelectua-
les que están moviendo los hilos 
que perdieron el poder durante 
12 años que ellos saben y tienen 
sus procesos y obviamente están 
incomodos con las acciones que 
la Mandataria está tomando”.
“Independiente de eso nosotros 
tenemos un compromiso con el 
pueblo hondureño de resolver 
los problemas que hay en el 
país, económicos, políticos 
y sociales para combatir la 
corrupción es uno de ellos y la 
Mandataria esta dando pasos 
en ese sentido”, dijo.    
Por otra parte, agregó que están 
trabajando en la Ley de Justicia 
Tributaria para lograrlo ya que 
para que se apruebe es todo un 
proceso, un mecanismo político 
de socialización, consenso y de 
negociaciones para obtenerla  .

Por: Ariana Domínguez

Actualidad

“Estamos sometidos a ataques 
constantes y la Mandataria toma 

decisiones para beneficiar al pueblo”
El funcionario aseveró que la población hondureña ha visto ese ímpetu, fuerza 

y liderazgo que tiene la Presidenta Xiomara Castro de sumar esfuerzos 
y voluntades para lograr los objetivos que se está proponiendo

SECRETARIO PRIVADO, HÉCTOR ZELAYA

El Secretario Privado de la Presidencia Héctor Zelaya manifestó que todas las acciones y decisiones que la Mandataria toma son para beneficiar al pueblo.

“Yo quiero que ustedes sepan algo, nosotros hemos 
estado luchando durante 12 años y sabemos quiénes 
nos estaban acuerpando, apoyándonos y quienes no, 

entonces hoy estamos en la misma situación, no ha 
cambiado absolutamente nada, nosotros seguimos 
luchando y los mismos opositores que hemos tenido 

durante 12 años siguen en contra de nosotros pero eso 
no nos ha detenido que dejemos de luchar”

Héctor Zelaya
Secretario Privado de la Presidencia
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Se instala primera reunión 
de la Comisión Mixta de Comercio 

e Inversión Honduras-China
“Esta primera reunión sobre comercio e inversión marca el inicio de trabajos focalizados 

que nos permitan definir líneas claras de cooperación en temas de interés y beneficio mutuo”, 
dijo el Secretario de Desarrollo Económico, Fredy Cerrato 

NEGOCIACIONES BILATERALES

Tegucigalpa, Honduras.  
 
Autoridades de Honduras y de la 
República Popular China avanzan 
exitosamente al iniciar negocia-
ciones binacionales para lograr 
un Tratado de Libre Comercio 
y acceder a nuevas fuentes de 
financiamiento, transferencia 
tecnológica, construcción de 
megaproyectos y acceso para sus 
productos a la mayor economía 
del mundo.
Las partes se reunieron en un 
hotel capitalino y de entrada 
Honduras planteó el tema de las 
asimetrías económicas con una 
buena respuesta de su contraparte, 
los acercamientos y compromisos 
avanzan en un ambiente de respeto 
mutuo, beneficios colectivos y 
valoración de sus culturas.

Apertura
Entre los funcionarios partici-
paron el ministro de Desarrollo 
Económico, Fredy Cerrato, la 
titular de Finanzas, Rixi Moncada, 

El Canciller Reina hizo una breve introducción durante la instalación de la primera reunión de la Comisión Mixta de Comercio e Inversión 
Honduras-China. 

La primera reunión binacional entre funcionarios hondureños y de la República Popular China se realizó con todo éxito en la capital.
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La representación de Honduras estuvo encabezada por la presidenta del BCH, Rebeca Santos, la ministra de Finanzas, Rixi Moncada, el ministro de Desarrollo Económico Fredy 
Cerrato, la diputada Xiomara “Pichu” Zelaya, el gerente de la ENEE, Erick Tejada, el director de Migración, Allan Alvarenga y el director de Aduanas, Fausto Cálix, entre otros.

Actualidad

la presidenta del Banco Central 
de Honduras, Rebeca Santos, el 
titular del SAR, Marlon Ochoa, el 
Director de Aduanas, Fausto Cálix 
y el Director de Migración, Allan 
Alvarenga.
“Esta primera reunión de la Co-
misión Mixta China-Honduras 
sobre comercio e inversión marca 
el inicio de trabajos focalizados 
que nos permitan definir líneas 
claras de cooperación en temas 
de interés y beneficio mutuo”, 
dijo el Secretario de Desarrollo 
Económico.
“Honduras aspira a un diálogo 
intensivo y concreto que permita 
identificar proyectos de coopera-
ción económica que complementen 
lo que se acuerde en el Tratado de 
Libre Comercio”, continuó Cerrato.
Reconocemos el papel de China 
como motor de la sociedad glo-
bal y nos unimos a la iniciativa 
de La Franja y La Ruta para la 
construcción de la infraestruc-
tura de comercio del siglo XXI, 
indicó el Secretario de Desarrollo 
Económico.

Comercio justo
“Debemos construir relaciones 
económicas y comerciales de 
beneficio mutuo que favorezcan 
el comercio justo, la creación de 
cadenas de valor, la atracción de 
inversiones productivas, la forma-
ción de alianzas estratégicas y la 
transferencia de conocimientos 
en un marco de desarrollo social 
y humano”, precisó.
“Honduras puede aprender mucho 
de China en cuanto a las políti-
cas que han permitido sacar de 
la pobreza a sus ciudadanos y 
convertido a China en potencia 
mundial”, dijo.
Esta apertura al mundo multi-
polar tiene el respaldo de foros 
como la Organización Mundial del 
Comercio y de iniciativas alternas 
de financiamiento que reconocen 

La contraparte que viajó desde Beijing la integraron el Viceministro de Comercio de China, Weng Shouwen, técnicos de otras instancias de 
gobierno y empresarios de rubros estratégicos.

“Estamos listos para 
trabajar de la mano 

con el gobierno 
de China y con las 

empresas chinas en el 
marco de los objetivos 

de esta Comisión 
Mixta y tracemos una 

ruta de trabajo para 
alcanzar los objetivos 
y metas planteadas”

Fredy Cerrato
Secretario de Desarrollo Económico

Por: Carlos Zelaya

necesidades de países como 
Honduras, como el Banco de 
Desarrollo de los BRICS.
“Conocer, por ejemplo, iniciati-
vas aplicadas exitosamente por 
China en el sector agrícola y en 
el desarrollo industrial y replicar 
lo aprendido a la realidad de 
Honduras de forma que podamos 
avanzar con el concurso de Chi-
na, en proyectos que beneficien 
a nuestras economías”, agregó.
Honduras tiene enorme poten-
cial como socio estratégico de 
China en Centroamérica, por eso 
celebramos con optimismo esta 
primera reunión de la Comisión 
Mixta, en donde queremos alcan-
zar compromisos para establecer 
mesas de trabajo para el desa-
rrollo de proyectos específicos y 
de acuerdo con las necesidades 
identificadas.

Encuentro empresarial
El Canciller Eduardo Reina ex-

plicó que durante la visita de la 
delegación china se realizará un 
seminario de intercambio entre 
16 empresarios chinos y hondu-
reños en rubros como energía, 
transporte, maquinaria agrícola, 

exportaciones e importaciones.
“Podrán hacer contactos, tanto 
el sector privado y grupos de pro-
ductores de café, tabaco, melón 
y desarrollo de infraestructura, 
energía, entre otros. Este no será 
un tratado puramente comercial, 
hay que evitar y aprender de los 
errores de otras negociaciones 
anteriores que tal vez no han 
traído todos los mejores bene-
ficios”, afirmó.
En torno al tema de precios, Reina 
indicó que cuando se negocia un 
TLC se generan espacios para 
entrar con cero aranceles y eso 
hace que los productos sean más 
competitivos.
En torno al caso del aeropuerto 
Palmerola, Reina descartó que 
haya compromisos previos con 
empresas chinas en obras de 
infraestructura ya erigidas.
“No hay ningún compromiso, 
obviamente se buscarán los 
mecanismos de inversión para 

los grandes proyectos que tiene 
el país en campos como energía 
hidroeléctrica e infraestruc-
tura que son necesarios para 
la transformación de nuestras 
capacidades”.
“No hay ningún compromiso 
previo, cualquier proceso que 
se dé se dará en el marco de la 
cooperación, inversión y de las 
negociaciones y con la trans-
parencia del caso”.
Honduras tiene una situación 
privilegiada en el campo del 
comercio y eso es lo que tenemos 
que aprovechar, no solo para 
la relación con China, sino que 
con otros países amigos con los 
que ya tenemos una relación, la 
Unión Europea, Estados Unidos, 
Japón o Corea, tenemos que 
aprovechar al máximo, en el 
Centro de América y bañada 
con dos mares.
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Gobiernos realizan primer Seminario 
Económico, Comercial y Empresarial

Estos encuentros representan el resultado fructífero de la visita 
de la Presidenta Xiomara Castro a la República Popular China

RELACIONES HONDURAS Y CHINA

Tegucigalpa, Honduras.  
 
En el marco de la primera ronda 
de negociaciones para el Tratado 
de Libre Comercio entre Honduras 
y la República Popular China, se 
desarrolló el primer seminario 
Económico Comercial Empresarial 
China-Honduras.
Se trata de uno evento histórico 
con el objetivo de que el sector 
productivo y empresarial del país 
tuvieran acercamientos con sus 
homólogos del gigante asiático y 
así compartir experiencias para 
impulsar oportunidades de negocio 
e inversión en diversas áreas y 
dar continuidad a negociaciones 
iniciadas entre las delegaciones 
hondureñas y chinas.
Estos encuentros representan el 
resultado fructífero de la reciente 
visita que la Presidenta Xiomara 
Castro realizara a la nación asiá-
tica para reunirse con el manda-
tario Xi Jinping, donde se logró 
la suscripción de 17 convenios, 
entre éstos el Memorándum de 
Entendimiento para el Fomento 
del Comercio Internacional.
Es así como el país avanza para 
ser incorporado en la iniciativa 
de la Franja y Ruta, un proyec-
to económico impulsado por el 
mandatario chino y, además, la 
participación, junto a un grupo La ministra de la SAG, Laura Suazo, saludó a Wong Shouwen, representante de Negociaciones de Comercio Internacional y viceministro de 

Comercio de la República Popular China.

Como parte de las negociaciones del Tratado del Libre Comercio entre Honduras y China se realizó el primer Seminario Económico Comercial y Empresarial.
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de empresarios de diversas áreas, 
en la VI Feria Internacional de 
Importaciones de Shanghái a 
inicios de noviembre, en la que 
Honduras estará como invitada 
especial.

Visita 
En este seminario se contó con 
la presencia de Wong Shouwen, 
representante de Negociacio-
nes de Comercio Internacional y 
viceministro de Comercio, de la 
República Popular China, quien se 
hizo acompañar de 30 empresarios 
de su país, como también el encar-
gado de Negocios de la Embajada 
acreditada Tegucigalpa, Yu Bo. 
Asimismo, se hizo presente el 
Canciller de la República, Eduardo 
Enrique Reina; Fredis Cerrato, titu-
lar de Desarrollo Económico; Laura 
Suazo, ministra de Agricultura y 
Ganadería, SAG; así como repre-
sentantes de los diversos rubros 
de competencia de exportación.
En su discurso Shouwen resaltó 
que la visita de la Presidenta 
Castro a China fue un gran éxito 
por el consenso que se logró entre 
los presidentes, que brindan los 
lineamientos estratégicos y la 
garantía política para continuar 
promoviendo los lazos económi-
cos, ya que ambos países tienen 
mucho en común en cuanto a la 
filosofía de gobernanza. 
“Antes de la visita a China la Presi-
denta Castro dijo que la búsqueda, 
el bienestar de nuestros pueblos, 
es un objetivo que comparten 
nuestros países y de esto se trata el 
desarrollo de nuestras relaciones y 
esto ofrece a nuestras economías 
grandes oportunidades para cola-
boración en el 
campo de agri-
cultura, China 
representa un 
amplio merca-
do”, señaló.
A su vez, afir-
mó: “el año pa-
sado China im-
portó un millón 
de toneladas 
de camarones; 
175 mil tonela-
das de café; y 
1.8 toneladas 
de banano 
Honduras, es 
un país muy 
fuerte en la 
producción 
de estos productos y es por esta 
razón que traemos importadores 
agrícolas. Hay un enorme espacio 
para la cooperación bilateral en 
otras áreas como la economía 
verde de China que se desarrolla”.
“Me han dicho que el precio de 
la electricidad aquí cuesta tres 
veces más de lo que cuesta en 
China y esto no es bueno debido 
a varias razones, porque somos 
un productor líder en la emisión 
de nueva energía y la primera en 
el mundo de fuentes hidroeléctri-

cas de viento y podemos ofrecer 
experiencia para que los hondu-
reños en un esfuerzo de generar 
más energía verde y reducir las 
emisiones”.

Relaciones de negocios 
Por su parte, el Secretario de Desa-
rrollo Económico, Fredis Cerrato, 
manifestó su interés y complacen-
cia de que la República Popular 
China estableciera relaciones de 
negocios con empresas hondu-
reñas y en sectores estratégicos 
como transporte, infraestructura, 
telecomunicaciones, energía y 
alimentos, ya que reflejan el gran 
potencial que Honduras tiene para 
convertirse en un socio estratégico 

para China en 
Centroamérica.
“Estoy seguro 
que este en-
cuentro será 
el primero de 
muchos, que 
darán inicio a 
la creación de 
nuevas relacio-
nes de negocio 
y de amistad 
a largo plazo, 
para el benefi-
cio y la prospe-
ridad de nues-
tros pueblos 
con ganancias 
compartidas. Y 
como Gobierno 

apoyaremos e impulsaremos el 
establecimiento y fortalecimiento 
de estas relaciones, brindando las 
facilidades necesarias para la 
creación de negocios y desarrollo 
de la inversión y facilitación del 
comercio”, aseguró el ministro.
A su vez envió un mensaje a las 
empresas hondureñas que tienen 
una oportunidad valiosa, no sólo 
en el ámbito económico y comer-
cial, sino en la transferencia de 
conocimientos y tecnologías y el 
desarrollo e inversiones conjuntas. 
“Desde la Secretaría de Desarrollo 

Económico promoveremos espa-
cios que permitan aprovechar 
las oportunidades que abren el 
establecimiento de relaciones 
diplomáticas y el Tratado de Libre 
Comercio”, puntualizó. 

Avances importantes 
Mientras que el Canciller de la 
República, Enrique Reina, ex-
puso que, en poco más de cien 
días de haberse establecido las 
relaciones diplomáticas entre 
China Popular y Honduras, se ha 
avanzado de manera rápida en 
las áreas que quizá toman tiempo 
a otras naciones.
Ya hemos tenido dos visitas de 
empresarios a China, y se tuvo un 
encuentro productivo con Beijing 
a través de la CCPIT, donde se 
suscribió un convenio para facili-
tar los mecanismos de comercio, 

intercambios y capacidades. 
“Tras la visita de la Mandataria, 
también se permitió el acceso 
a través de la aduana China, el 
trabajo con el Servicio Nacional 
de Sanidad e Inocuidad Agroali-
mentaria, SENASA, y la Secretaría 
de Agricultura y Ganadería, SAG, 
para productos importantes, en-
tre ellos, el camarón, el banano, 
café tostado y verde”, expresó.
Anunció que se trabaja en el pro-
tocolo de ingresos de productos 
como el melón, el tabaco, cárnicos. 
“Como parte de la voluntad de 
los mandatarios, nos ha hecho 
iniciar las primeras rondas de 
las negociaciones para un TLC, 
que esperamos que el proceso 
no dure más de un año y que 
la línea arancelaria permita 
que entren productos libres de 
aranceles a China y permita la 

inversión y la seguridad para 
China”, afirmó Reina.
La ministra de Agricultura y 
Ganadería SAG, Laura Suazo, 
además de mostrar su satisfacción 
por el seminario y el intercambio 
de experiencias, aseguró que los 
empresarios de Honduras están 
listos para enviar sus productos 
a China, donde los rubros po-
tenciales son el camarón, café, 
banano, para que se orientaran 
a otros productos como licores 
o maquila.
Para concluir, se informó que nue-
vos encuentros se programarán 
para los próximos meses, para 
permitir que ambas naciones 
afiancen sus compromisos econó-
micos y sus relaciones diplomá-
ticas en el marco de la amistad.

Melvin Redondo de la Secretaría de Desarrollo Económico, expuso sobre los rubros potenciales con los que cuenta Honduras para exportar a China.

Actualidad

El Secretario de Desarrollo Económico Fredy Cerrato junto a los representantes del gobierno de China.

“El año pasado China 
importó un millón 

de toneladas de 
camarones, 175 mil 

toneladas de café y 1.8 
millones de toneladas 
de banano. Honduras 
es un país muy fuerte 

en la producción de 
estos productos”

Wong Shouwen
Representante de China

Por: Patricia Cálix
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Actualidad

Delegaciones aprueban bases para 
negociar Tratado de Libre Comercio

Proceso podría tardar hasta un año. Ambas naciones acordaron instalar al menos 15 mesas técnicas 
para avanzar en el instrumento que regulará las relaciones comerciales con el gigante de Asia 

HONDURAS Y CHINA

Tegucigalpa, Honduras.  
 
Tras una mañana de amplias 
conversaciones, delegados de 
Honduras y la República Popular 
China marcaron los primeros pasos 
para fijar los términos en coope-
ración financiera y negociar un 
Tratado de Libre Comercio (TLC).
Los Secretarios de Relaciones Exte-
riores y Cooperación Internacional 
y Desarrollo Económico, Eduardo 
Enrique Reina y Fredis Cerrato, 
respectivamente, hablaron con 
medios locales e internacionales 
sobre el alcance de la primera 
cita binacional que busca cumplir 
las propuestas de la Presidenta 
Xiomara Castro.
El Canciller Reina afirmó que 
concluyó la fase de la Comisión 
Mixta de Cooperación en la par-
te financiera y de inversión, al 
igual que la primera ronda de 
negociaciones de un TLC entre 
los dos países.
“Hoy se estableció el marco de 
todos los temas que se van a incluir 

en el TLC”, subrayó el Secretario 
de Relaciones Exteriores y Coo-
peración Internacional.
Tras ceder Reina la palabra al 
Secretario de Desarrollo Econó-
mico, Fredy Cerrato, éste explicó 
los logros de la jornada, como la 
participación de Honduras en 
la Sexta Feria Internacional de 
Importadores en Shanghái, en 
el mes de septiembre, invitada 
como anfitrión en honor al país 
y a la Presidenta Castro.
Igualmente “hoy acordamos el 
apoyo al proyecto internacional de 
La Franja y La Ruta desarrollada 
en la última década por China y 
que incluye comercio y relaciones 
culturales. El país igualmente 
ha aceptado una invitación del 
gobierno de Beijing que ofrece 
cuatro stand para Honduras”, 
explicó Cerrato.

Sectores productivos 
“Vamos a invitar a los sectores 
productivos de Honduras para 
que nos acompañen a hacer una 
exposición de los productos en los 
que vamos a firmar y tengan la 
vinculación con los empresarios 
chinos que están en la disposición 
de adquirir esos productos hon-
dureños”, subrayó.
Asimismo, se abordó los problemas 
de visado de ingreso a Honduras, lo 
que quedó establecido en uno de los 
memorándum de entendimiento 
que establece el procedimiento, 
dentro de los mecanismos legales, 
para facilitar el intercambio en 
ambos sentidos y en distintos 
aspectos, especialmente para 
inversión.
Otra temática fue la cooperación 
en el ámbito de la Organización 
Mundial de Comercio (OMC), del 
que los dos países forman par-
te, “y donde estaremos noso-
tros sometidos a una revisión 
de cumplimiento de las normas 
internacionales de comercio”, que 
se realizará en Ginebra, Suiza, la 
próxima semana, en la que China 
ha ofrecido apoyo a las posturas 
de Honduras.

Ejes de interés
En las conversaciones la de-
legación de Honduras planteó 
temas de interés como son los 
programas de financiamiento, 
inversión e infraestructura que 

El Canciller Eduardo Enrique Reina y el Secretario de Desarrollo Económico Fredy Cerrato dieron detalles 
de los avances en las conversaciones con China en materia comercial.

El Ministro de Comercio de la República Popular China, Wang Wentao, sostuvo conversaciones con el ministro de Desarrollo Económico, Fredy 
Cerrato, sobre las negociaciones del TLC entre ambos países.  
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En un comunicado la Secretaria de Desarrollo Económico confirmó que las negociaciones para el 

TLC entre Honduras y China avanzan a buen ritmo y ya se habla de la pronta apertura del Consulado 

en Shanghái.

Actualidad

son prioritarios para el país, en 
una exposición magistral de la 
presidenta del BCH.
De su parte, la Secretaria de Fi-
nanzas, Rixi Moncada, expuso 
los proyectos macro en los que el 
Gobierno de la Presidenta Xiomara 
Castro está interesada y que son 
vitales para el desarrollo del país.
“Estamos hablando de proyectos 
de infraestructura, construcción 
de represas, construcción de un 
ferrocarril interoceánico, gene-
ración eléctrica, transporte, tele-
comunicaciones y esencialmente 
el desarrollo del agro”.
Ellos plantearon también, porque 
hubo un espacio donde dan res-
puesta a los puntos de interés de 
Honduras y encontramos un eco 
extraordinario, tanto del Gobierno, 
de manera bilateral tiene interés en 
los proyectos, como también ellos 
quieren que se perfilen con costos 
y la posibilidad de la inversión de 
empresarios privados chinos que 
estén dispuestos a participar en la 
construcción de estos proyectos 
de infraestructura en Honduras.
Respecto a la coinversión, hay 
que llamar a empresarios que 
quieran participar justamente 
con capital chino en proyectos 
de gran envergadura. Estos son 
proyectos que no son de corto 
plazo, el ferrocarril podría tardar 
30 años y que tienen un costo 
aproximado de 30 mil millones 
de dólares y que uniría las costas 
pasando por El Paraíso, Olancho 
y Colón, hasta Puerto Castilla.
Además de represas, sistemas 
de riego, represas para abaste-
cimiento humano, transferencia 
de tecnología, las herramientas 
con las que el gigante asiático 
sacó a más de 400 millones de 
personas salieron de la pobreza, 
explicó Cerrato.

TLC
Los primeros avances en el tra-
tado comercial se dieron durante 
la jornada, “hoy se acordó la 
integración de los equipos de 
trabajo; habrá un primer nivel 
con Ministros, un segundo nivel 
de jefes de delegación designando 
en esa labor al Viceministro Mel-
vin Redondo y un tercer nivel de 
personal eminentemente técnico.

La cooperación financiera y las negociaciones de un Tratado de Libre Comercio fueron temas de la agenda entre el gigante asiático y el Gobierno de Honduras.

Por: Carlos Zelaya

- 15 mesas técnicas y 
políticas de trabajo.

- 22 acápites con todos 
los aspectos comer-
ciales.

- Cada seis semanas ha-
brá mesas de trabajo.

- Reuniones alternas, 
Honduras-Shanghái; 
Shanghái-Honduras.

- Reuniones ministe-
riales cuando sea un 
imperativo necesario.

- Lenguaje oficial del 
TLC: Español, Inglés 
y Chino.

- Un año para terminar 
el texto, más la etapa 
de revisión Legislativa.

- Vigencia: antes de que 
termine el Gobierno de 
la Presidenta Xiomara 
Castro.

MECÁNICA 
PARA EL TLC
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Actualidad

Honduras y China buscan 
un TLC amplio y equitativo

Previo a la llegada de la misión china al país, el Secretario de Desarrollo Económico Fredy Cerrato inicio 
conversaciones vía zoom con el Ministro de Comercio de la República Popular China, Wang Wentao   

ALIANZA COMERCIAL 

Tegucigalpa, Honduras.  
 
Para promover el crecimiento 
económico sostenible, generar 
oportunidades y fortalecer las 
relaciones comerciales, el Go-
bierno de la Presidenta Xiomara 
Castro a través de la Secretaría de 
Desarrollo Económico, SDE, inició 
negociaciones para establecer un 
Tratado de Libre Comercio, TLC, 
con la República Popular China.
Ante este hecho, el Secretario 
de Desarrollo Económico, Fredy 
Cerrato, junto al Ministro de Co-
mercio de la República Popular 
China, Wang Wentao, dio por 
establecidas las negociaciones 
para comenzar este importante 
proceso.
Cerrato explicó que el objetivo 
primordial de este Tratado es 
establecer un acuerdo comercial 
amplió y equitativo que tome en 
consideración las asimetrías, 
sensibilidades y necesidades de 
desarrollo de Honduras.
El TLC entre China y Honduras 
también brindará una plataforma 
para fortalecer la cooperación 
económica y promover el creci-
miento mutuo, generando nuevas 
oportunidades para el comercio, 
la inversión y la transferencia de 
tecnología.
El mercado de China representa 
una oportunidad trascendental 
para el desarrollo económico de 
Honduras. Se espera que este 
acuerdo impulse el sector agríco-
la, permita la diversificación de 
exportaciones hondureñas hacia 
el mercado de 1, 440 millones 
de consumidores en el gigante 
asiático y facilite la atracción de 
inversiones estratégicas.
Honduras buscará establecer 
alianzas comerciales sólidas que 
promuevan la equidad y la justicia 
social en línea con la visión de 
desarrollo impulsada por el Plan 
de Gobierno de la Mandataria.
 
Negociación en proceso
Sobre el tema, Fredy Cerrato, 
amplió que con la visita de los 
funcionarios y empresarios de 
China al país se sientan las bases 
del procedimiento para continuar 
con las negociaciones, asimismo 
proyectan que al menos dure 
un año.

Un listado de al menos 25 productos se exportará al mercado de China de 1, 400 millones de consumidores entre los que se enumeran productos 
como el camarón, café, tabaco, banano, melón, pepino de mar, entre otros.

Fredy Cerrato, Secretario de Desarrollo Económico y el Ministro de Comercio de la República Popular China, Wang Wentao, dieron por estable-
cidas las negociaciones para este importante proceso de negociación del Tratado de Libre Comercio.
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La ministra de Finanzas, Rixi Moncada, el Canciller, Eduardo Enrique Reina y la diputada y presidenta de la Comisión de Relaciones Internacionales del CN, Xiomara “Pichu” Zelaya, 
entre otros funcionarios, participaron en las reuniones con la misión de China.

Los productores hondureños podrán negociar precios justos para sus productos al exportarlos a China. 

Actualidad

“Nosotros queremos un TLC que nos 
lleve en función del tiempo, no a 
negociar lo que ya tenemos, sino 
que nos permita a través del tiempo 
con la transferencia de tecnología, 
de conocimiento y de capacidades 
de que se vayan incorporando 
-no solo en la parte agrícola- 
sino otro tipo de servicios que se 
puedan brindar 
en función de 
inversiones que 
puedan hacer el 
gobierno de China 
aquí en Honduras 
o los empresarios 
chinos vinculados 
con empresarios 
hondureños”, 
añadió el fun-
cionario.
Aseguró que “lo 
que se va a dis-
cutir es mucho 
más amplio, es la 
cuestión bilateral 
de cuáles son los 
grandes proyec-
tos que le interesan al Gobierno 
y que se discuten de gobierno a 
gobierno, que es una gran ex-
pectativa para el desarrollo de 
la infraestructura y la inversión 
en Honduras”.
“Aquí lo que se debe de hacer es un 
tratado donde tengamos –como 
dicen ellos- ganancias comparti-
das, donde lo que prime en primera 
instancia es el interés de mejorar 

las condiciones de vida del pueblo, 
donde se haga un tratado simple-
mente justo, donde se valora la 
situación de las asimetrías y donde 
efectivamente después se tomen 
decisiones que hacia el tiempo 
sean de gran beneficio para el 
país, en eso hay que ser bastante 
prudente y es un compromiso que 

tenemos como 
funcionarios de 
ser servidores 
realmente de 
pueblo”, aseveró.  
Destacó que “en la 
primera ronda de 
negociaciones se 
establecerán los 
primeros puntos 
de discusión y 
luego tenemos 
un año que es el 
término que espe-
ramos en el cual 
poder concluir y 
los que esperamos 
es una negocia-
ción donde ambas 

partes podamos salir ganando, 
pero que sólo el estudio de cada uno 
de los temas va ir determinando 
cual es el alcance de cada acuerdo 
a los que se vaya llegando a través 
de los equipos de negociación”

Asimetrías
Agregó “las asimetrías es una 
situación categórica. Honduras, 
no puede, ni tiene la posibilidad 

de emprender negociaciones sin 
el reconocimiento de asimetrías”.
“Uno debe de ser consciente de 
eso, de cuáles son las capacidades 
y cuál es la posición en la que se 
encuentra Honduras, porque no 
tiene la capacidad de competir 
en igualdad de condiciones co-

merciales con un gigante”, añadió.
Señaló que “la negociación se 
tiene que hacer bajo la idea de 
que en el área agrícola que es la 
parte donde creemos que más 
podemos incidir nosotros en las 
exportaciones, que tiene que ser a 
través de transferencias de tecno-

logías, de los mecanismos donde 
Honduras pueda ir en función del 
tiempo creando una estructura de 
producción y de transformación 
que la lleve a la industrialización”.

Por: Jessenia Vásquez

Desde el momento que Hon-
duras renunció el 12 de junio, 
el TLC con Taiwán, se pre-
sentó ante la Organización 
Mundial del Comercio, OMC, 
los exportadores hondureños 
tienen 180 días -durante 
los cuales pueden seguir 
exportando estos- es un 
tiempo vital que lo pueden 
aprovechar en las relaciones 
vinculantes bilaterales con 
los empresarios chinos para 
buscar mejores precios.

PLAZO
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Actualidad

Tegucigalpa, Honduras.

El primer grupo de 26 estudiantes 
hondureños que estaban en Taiwán, 
llegó a la República Popular China 
para continuar sus estudios, como 
parte del compromiso asumido 
por ambas naciones desde que se 
iniciaron las relaciones diplomá-
ticas y de cooperación.
Los jóvenes becados arribaron a 
las diferentes ciudades de China, 
16 se quedaron en Beijing, seis en 
Tianjin y 4 en la universidad de 
Xi’an, algunos se trasladaron a 
Xi’an desde el aeropuerto de Hong 
Kong. El Canciller Eduardo Enri-
que Reina expresó: “Cumpliendo 
instrucciones de la Presidenta 
Xiomara Castro de solucionar y 
apoyar a los becarios que estaban 
en Taiwán, después de varias 
negociaciones se logró la llegada 
del primer grupo de estudiantes a 
China para continuar sus estudios”.
Agregó que se les dará las mismas 
o mejores condiciones de las que 
tenían en Taiwán, ya que este país 
les eliminó las becas aun cuando 
eran jóvenes que estaban en ter-
cer año, que sólo les faltaba un 

Becarios hondureños 
que estaban en Taiwán llegan 

a China para continuar estudios
Los universitarios que estudiaban en Taiwán fueron recibidos en China para continuar su 
proceso de formación. Un total de 16 hondureños se quedaron en Beijing, seis viajaron a 

Tianjin y cuatro a la universidad de Xi’an

CON APOYO DE LA PRESIDENTA 

El grupo de 26 estudiantes hondureños que estaban en Taiwán llegó a China para culminar sus estudios académicos.

En la universidad de Tianjin 
fueron aceptados seis jóvenes 
becados para que finalicen su 
carrera universitaria.

lapso para culminar la carrera, 
pero la idea de la Mandataria es 
no afectarles y contribuir a que 
terminen sus estudios.

Estudiantes 
Cabe recordar que el titular de la 
Secretaría de Desarrollo Social, 
SEDESOL, José Carlos Cardona, 
informó que existían 40 estu-
diantes hondureños interesados 
en trasladarse de Taiwán a la 
República Popular China para 
continuar sus estudios.
Los estudiantes que cursan carreras 
que no existen en universidades de 
China y decidan seguir cursando 
sus estudios en Taiwán, el Gobierno 
Socialista Democrático asumirá 
los costos totales por medio del 
recién creado programa guber-
namental de Becas Solidarias, 
indicó Cardona.

Educación en China 
China se está convirtiendo rápida-
mente en un jugador importante 
en materia de educación superior, 
por lo que estudiar en el gigante 
asiático que es una de las potencias 
mundiales, es cada vez más valo-
rado por las multinacionales, por 
cuanto las universidades chinas 
ocupan año tras año los más altos 
rankings mundiales en calidad 
educativa.
Los requisitos básicos para aplicar 
a una beca en China son: formu-
lario de aplicación, certificación y 
transcripción del grado más alto, 
carta de referencia, plan de estu-
dios y el estudiante internacional 
debe tener una visa de estudio.

Por: Ariana Domínguez

Dentro de las mejores univer-
sidades en China se destacan: 
la de Tsinghua, Beijing, la de 
Fudan, Ciencia y Tecnología 
de China, Zhejiang, Jiao Tong 
de Shanghai, Nanjing, Cien-
cia y Tecnología del Sur, Sun 
Yat-sen y Normal de Beijing.

UNIVERSIDADES
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Actualidad

Tegucigalpa, Honduras.

El Gobierno de la República a tra-
vés del Consejo de Ministro y del 
Consejo de Seguridad extendió por 
tercera vez consecutiva el Estado 
de Excepción en 123 municipios a 
nivel nacional, como parte de las 
medidas adoptadas para reducir 
los homicidios en los lugares más 
conflictivos del país.
Esta disposición implementada 
por el Gobierno entró en vigencia a 
partir de las 6:00 pm del día martes 
5 de julio de 2023, hasta las 6:00 
pm del día sábado 19 de agosto del 
presente año, con el propósito de 
combatir la extorción e incidencia 
delictiva que impera en zonas 
producto del crimen organizado.
El titular de la Secretaría de Segu-
ridad Gustavo Sánchez expresó que 
estas acciones estarán a cargo de 
la Policía Nacional con acompa-
ñamiento de las Fuerzas Armadas 
de Honduras, FFAA, que se suman 
a las tareas de seguridad en los 18 
departamentos del país.
Otra de las medidas que está 
implementado la Secretaría de 
Seguridad es el toque de queda 
para el Valle de Sula que empezó 
en vigencia a partir del pasado 
4 de julio de 2023 a partir de las 

Ampliado Estado de Excepción por 
los excelentes resultados obtenidos
En los municipios de San Pedro Sula y Choloma con las medidas de la Presidenta y la implementación del toque de 

queda hay una reducción de más del 80% en los índices de violencia, confirmaron las autoridades de Seguridad

Con el Estado de Excepción no se 
registran homicidios en 82 muni-
cipios que representan el 27.5% de 
los municipios a nivel nacional.

11:00 pm hasta las 04:00 am para 
brindar seguridad en esta zona 
por la ola de violencia.

Resultados
Desde la implementación de la 
nueva estrategia de seguridad 
por parte del Gobierno, se han 
logrado importantes resultados 
entre ellos, 82 municipios con cero 
homicidios que representa el 27.5% 
de los municipios a nivel nacional.
Asimismo, la reducción de homici-
dios en 239 municipios que reportan 
de cero a cinco incidencias repre-
sentando el 83% de los municipios 
en los 18 departamentos.
De enero al cuatro de julio de 2023, 
según los datos preliminares de la 
Secretaría de Seguridad se registra 
una disminución en la ocurrencia 
de homicidios de un 17% es decir 313 
homicidios menos en comparación 
al año 2022.
Asimismo, se han realizado 5,130 
allanamientos durante el Estado 
de Excepción, logrando resultados 
positivos, facilitando la captura 
de 1,666 integrantes de maras y 
pandillas, además la detención 
de 12,518 personas por delitos 
comunes con un incremento del 
22% y la ejecución de 3,944 órdenes 
de capturas.

De igual forma se ha logrado el 
decomiso de 3,274,012 plántulas 
de cocaína, la erradicación de 
dos plantaciones de arbustos 
de coca y la destrucción de cinco 
narco-laboratorios.

Ampliación 
La primera ampliación de este 
decreto de seguridad se extendió 
posteriormente a 73 municipios a 
nivel nacional, por los resultados 
positivos obtenidos en la primera 
fase que inició en 162 barrios y 
colonias de Tegucigalpa y San 
Pedro Sula principalmente.
En la segunda ampliación de este 
Estado de Excepción se extendió 
para 123 municipios a nivel na-
cional con resultados positivos 
en los diferentes puntos del te-
rritorio con la desarticulación de 
176 bandas delictivas ligadas al 
crimen organizado.
Esta medida que fue adopta-
da por el Gobierno se ha estado 
prorrogando desde que inició del 
PCM el 6 de diciembre de 2022 
logrando 346,366 actuaciones 
policiales, entre allanamientos 
de morada, saturaciones, rete-
nes fijos y móviles, patrullaje a 
pie, marítimos, vehiculares y en 
motocicleta.

Los resultados alcan-

zados con el Estado de 

Excepción destacan con 

la reducción de la tasa 

de homicidios del 17%, 

es decir, 313 homicidios 

menos comparado con 

el año 2022 en 239 mu-

nicipios, una incidencia 

de cero homicidios en 82 

municipios, la desarti-

culación de 176 bandas 

criminales, 5,130 alla-

namientos y la captura 

de 1,666 detenidos de 

integrantes de maras 

y pandillas.

RESULTADOS 
POSITIVOS 

SEGURIDAD EN LOS 18 DEPARTAMENTOS
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Actualidad

Continúa toque de queda 
en Choloma y San Pedro Sula

Ministro de Seguridad confirma captura de quinto implicado en crimen múltiple cometido 
en billar de Choloma y afirma que el caso esta resuelto en un 90 por ciento. 

Operativos policiales y militares reducen incidencia delictiva en el Valle de Sula 

GENERAL GUSTAVO SANCHEZ AL FRENTE DE LA OPERACIÓN CANDADO

Tegucigalpa, Honduras.  
 
En un 90 por ciento se ha resuelto 
el caso de las capturas de los 
supuestos responsables de par-
ticipar en las muertes múltiples 
en un billar de Choloma, Cortés, 
donde fallecieron 13 personas, 
entre ellas cuatro sindicalistas.
Lo anterior fue dado a conocer por 
el ministro de Seguridad, Gustavo 
Sánchez, luego de la segunda 
etapa de la Operación Candado, 
en el Valle de Sula y tras la cap-
tura del quinto de nueve posibles 
implicados en el ataque armado.
En ese orden, agregó que “con la 
captura de este quinto sospechoso 
en las muertes múltiples en el billar 
de Choloma, podemos decir que 
ya tenemos resueltas las capturas 
en un 90 por ciento”.
Al detenido se le conoce como José 
Adán Inestroza, alias “Ranger”, 
con cinco años de pertenecer a 
la Pandilla 18.
Días antes, la Secretaría de Se-
guridad informaba de la cuarta 
persona detenida vinculada en la 
masacre de la colonia Victoria, del 
sector López Arellano de Choloma.

Fuera de circulación 
Los detenidos fueron identificados 
como Edson Jair Padilla Aguilar, 
alias “El Abusado Clics”, miembro 
de la mara 18, desde hace seis años, 
actualmente cuenta con el rango 
de gatillero, en la colonia Indepen-
dencia sector La Planeta, mismo 
que según las investigaciones 
recibe órdenes de alias “Chuki”.
El segundo apresado es Noé Ro-
lando Guada Sarmiento, alias “El 
Trigueño/ Leopardo”, es miembro 
de esa misma estructura crimi-
nal desde hace 6 años, también 
cuenta con el rango de gatillero 
en sector de influencia, recibiendo 
también órdenes de alias “Chuki”, 
es vinculado además a la venta y 
distribución de drogas.
El tercer detenido es Danny Jafeth 
Sánchez Flores, 23 años conocido 
en la mara con el alias “el Camello 
HVLS”, con el rango de homie o 
cabecilla de sector.
También se sacó de circulación a 
Daniel Avilés Padilla Sánchez, alias 
“Litlle Bat Clics”, 48, miembro la 
mara 18 desde hace 25 años, con 
el rango de homie o cabecilla de 
sector, actualmente instructor de 

El titular de Seguridad Gustavo Sánchez encabezó los operativos en el Valle de Sula para dar con la captura de las estructuras criminales 
vinculadas a las muertes múltiples en Choloma. 

Los agentes policiales antes de iniciar una operación, se reúnen para salir en busca de los objetivos.
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Elementos de la DIPAMPCO capturaron a Noé Rolando Guada Sarmiento, alias “El Trigueño” junto a cuatro compinches más. 

La Policía y las FFAA han logrado capturar a varios miembros de bandas criminales que han sido iden-
tificados mediante estas imágenes.

Muchas personas que no justifican su circulación en horarios del toque de queda son retenidas por los 
agentes policiales.

Momentos en que alias “El Ranger” fue detenido por elementos de 
la DIPAMPCO, por suponerlo responsable de participar en el ataque 
armado en el billar de Choloma. 

Actualidad

sicariato en sector de influencia 
de esa organización, el cual recibe 
órdenes de alias “Chuki” y encar-
gado de la venta y distribución 
de drogas.

Recibían ordenes 
Además, Franklin Duban Luis Ro-
mero, alias “Little One Clics”, fue 
capturado y es señalado como uno 
de los partícipes en el homicidio 
múltiple ocurrido en Choloma, 
Cortés. Recibía órdenes de alias 
“Chuki” y también se encargaba de 
la venta y distribución de drogas. 
La presidenta Xiomara Castro, el 
pasado 25 de junio ordenó resolver 
ese crimen múltiple e instruyó al 
titular de Seguridad desplazarse 
a la zona norte del país para dar 
una repuesta inmediata.
Al mismo tiempo, se ofreció una 
recompensa de 800,000 lempiras 
para quien diera información de 
los malhechores. 
De su lado, Sánchez anunció que 
pediría al Congreso Nacional 
declarar como terroristas a los 
integrantes de maras y pandillas, 

ya que en la zona norte del país 
se registraron varias muertes 
múltiples en distintos hechos 
donde murieron cerca de 20 
personas.  

“¡Lo tenemos! 
5to capturado 
por el caso de 

muerte múltiple 
de Choloma, el 

pandillero de la 18 
tiene además orden 

de captura por 
secuestro agravado 

en perjuicio de 
varias personas”

Gustavo Sánchez
Titular de Seguridad
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Actualidad

Policía y militares capturan 
a grupos criminales en 

varias ciudades del país 
Con la finalidad de dar respuesta a la ciudadanía hondureña y reducir los índices de criminalidad, 

la Policía Nacional y las Fuerzas Armadas ejecutaron la Operación Cabañas a nivel nacional

Los elementos policiales efectúan operativos en los ejes carreteros a nivel nacional con el objetivo de reducir la ola delincuencial.

PLAN SOLUCIÓN CONTRA EL CRIMEN

Se realizaron los primeros decomisos de armas de fuego y droga a bandas criminales en la Operación Cabañas.

En el departamento de Santa Bárbara la Policía Nacional encontró una plantación 

con más de 100 mil arbustos de supuesta hoja de coca y un laboratorio rústico.
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Los agentes de la DPI 
detuvieron a una mujer 
en posesión de supuesta 
droga y más de 18 mil 
lempiras en efectivo.

La DIPAMPCO en 
coordinación con la 

Unidad Nacional Anti 
Secuestro, UNAS, eje-

cutó orden de captura 
contra miembro de la 

pandilla 18 vinculado a 
secuestro agravado en 

el sector de Choloma.

La Operación Cabañas contará con retenes policiales en los diferentes puntos 

estratégicos con operaciones en los barrios y colonias de Tegucigalpa.

Elementos de los diferentes entes de la Policía Nacional realizaron operaciones en las zonas más conflictivas para reducir la ola de violencia que impera en algunas zonas por el crimen organizado.

Actualidad
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Actualidad

DEFENSA Y FUERZAS ARMADAS 

Tegucigalpa, Honduras.

Siguiendo la instrucción de la 
Presidenta Xiomara Castro, el 
titular de la Secretaría de De-
fensa Nacional, SEDENA, José 
Manuel Zelaya, en compañía 
de ingenieros del Estado Mayor 
Conjunto, viajó a las Islas del 
Cisne para conocer el terreno 
donde será construida la nueva 
cárcel de máxima seguridad, 
que será el nuevo hogar de los 
reos peligrosos y de los lideres 
de maras y pandillas.
La nueva cárcel albergará 2,000 
privados de libertad en la primera 
fase, donde guardarán prisión 
los reos de alta peligrosidad, 
lideres de pandillas y corruptos 
que tengan nexos existentes con 
el crimen organizado.
“Lo que queremos es terminar 
con esa comunicación que existe 

desde las cárceles de máxi-
ma seguridad, estos líderes de 
pandillas estarán por el resto 
de sus días totalmente aislados 
e incomunicados para brindar 
seguridad a la población hon-
dureña”, expresó Zelaya.
Las Islas del Cisne forman parte 
de un archipiélago con un área 
aproximada de 8 kilómetros 
cuadrados de superficie lo-
calizada en el Mar Caribe, al 
noroeste de Honduras, a unos 
250 kilómetros de tierra firme 
y está formado por tres islas: 
Cisne Grande con 5.5 kilómetros 
cuadrados, Cisne Pequeño con 
2.5 kilómetros cuadrados y El 
Cayo Pájaro Bobo con menos 
de 0.01 kilómetros cuadrados.
En la actualidad las Islas del 
Cisne cuentan con un apostadero 
naval de las Fuerzas Armadas 
de Honduras, FFAA, quienes 

Ministro de Defensa planifica 
licitación para construcción 

de cárcel en Islas del Cisne

El ministro José Manuel Zelaya Rosales anunció 
que la nueva granja penal tendrá capacidad 
para albergar 2,000 privados de libertad de 
alta peligrosidad en la primera fase

El Jefe del Estado Mayor Conjunto, Vicealmirante José Jorge Fortín, 
encabeza los trabajos de planificación de la nueva cárcel en Islas del Cisne.

por años han estado brindando 
resguardo y soberanía en esta 
zona insular del país.

Procesos de licitación 
El Secretario de Defensa pro-
yecta que en un mes y medio 
se comenzará el concurso de 
la licitación pública para la 
construcción de la nueva granja 
penal que estará ubicado en las 
Islas del Cisne.
“Vamos hacer totalmente trans-
parentes en este proceso de con-
curso público de recibir ofertas y 
ver cuál de todas se acopla tanto 
a los aspectos técnicos como 
financieros para poder llevar 
y cumplir la misión de tener la 
cárcel en Islas del Cisne”.
Parte importante que deben de 
tomar en cuenta las empresas 
ofertantes, es el estudio sobre 
el impacto ambiental de la 
zona, para que se acople a 
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mento se está trabajando en la 
intervención de las cárceles del 
país para poner orden en estos 
centros penitenciarios.
“Los organismos de Derechos 
Humanos tienen las puertas 
abiertas, nosotros no escondemos 
nada, ya le di la orden no solo al 
Comandante de la Policía Militar, 
le he dicho al Comandante del 
Ejército, Fuerza Naval, puertas 
abiertas, pero tampoco vamos a 
permitir que vengan a utilizar ese 
caballito de batalla que utilizan 
estos delincuentes, que se están 
violando sus derechos humanos 
a estas mansas palomas”.
“Se les van a respetar los Dere-

chos Humanos, pero primero se 
le van a respetar los Derechos 
Humanos de la gente honrada 
trabajadora, la gente que quie-
re a Honduras, esos Derechos 
Humanos son los que van a 
privar”, dijo.
“Y a los organismos de Derechos 
Humanos repito pueden hacer sus 
investigaciones, ya salieron unas 
fotos allí donde supuestamente 
algunos efectivos abusaron de 
ciertos delincuentes, habría que 
ver si no son ellos mismos que se 
están haciendo estas violaciones 
y habría que investigar”.

Actualidad

En una de las imágenes se 
observa el letrero del apos-
tadero de las Fuerza Naval 

de Honduras.

En las Islas del Cisne se cuenta 
con un apostadero de la Fuerza 
Naval de Honduras como res-
guardo militar para cuidar la 
soberanía de la zona insular.

las condiciones del lugar y así 
generar el mínimo impacto 
negativo, agregó.

Construcción 
Zelaya expresó que hasta el 
momento no hay un presupuesto 
establecido para la construcción 
de la nueva granja penal, por el 
momento solo se ha realizado el 
reconocimiento del terreno para 

poder someter a un concurso 
público transparente siguiendo 
siempre los lineamientos de la 
Ley de Contratación del Estado 
para recibir las mejores ofertas.
“Si Honduras tiene una Isla 
deseada como Roatán, ahora 
vamos a tener la isla temida 
que es la Islas del Cisne, para 
estos líderes de cabecillas del 
crimen organizado que creen 
que pueden hacer a mansalva 
lo que quieran”.
La apuesta de la Presidenta 
Castro es poder inaugurar esta 
cárcel de seguridad lo más pronto 
para terminar con la comunica-
ción que tienen los privados de 
libertad en las llamadas cárceles 
de máxima seguridad del país.
“Todo lo que se ha encontrado 
en estas cárceles, llamadas 
de máxima seguridad, que de 
máxima seguridad no tiene 
absolutamente nada, es ver 
que las cárceles son escuelas del 
crimen, las cárceles son el cerebro 
donde operan estas cabecillas 
de maras y pandillas”, explicó 
el titular de Defensa.

Derechos Humanos 
El jefe del Estado Mayor Conjunto, 
José Jorge Fortín, expresó que las 
Fuerzas Armadas de Honduras 
son garantes de los Derechos 
Humanos de los privados de 
libertad pero que en este mo- Por:  Juan Ortiz 

“Si Dios permitió a 
Honduras tener esa 
tierra allí, vamos a 

usarla por el bien de la 
gente que camina en 
las calles de nuestro 

país, la construcción 
de la cárcel en Islas del 

Cisne va, ya se realizó la 
inspección del área de 

la posible construcción 
con Ingenieros del 

Estado Mayor Conjunto, 
para que sea el nuevo 

hogar de los líderes del 
crimen organizado, reos 

peligrosos y también 
corruptos con vínculos 

evidentes”
José Manuel Zelaya 

Secretario de Defensa 

La cárcel de máxima seguri-
dad en Islas del Cisne tendrá 
capacidad para albergar 
2,000 privados de libertad 
en la primera fase, en esta 
nueva granja penal estarán 
aislados los reos de alta pe-
ligrosidad de maras y pan-
dillas, corruptos que tengan 
vínculos evidentes con estas 
bandas delincuenciales que 
atenten con la libertad de 
la población.

CABECILLAS 
DEL CRIMEN 
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Tegucigalpa, Honduras.

El Secretario de Recursos Natu-
rales y Ambiente, SERNA, Lucky 
Medina, aseguró que el proyecto 
de la nueva cárcel en Islas del 
Cisne no afectará en nada el área 
protegida y que tendrán monitoreo 
constante junto al Instituto de 
Conservación Forestal, ICF, para 
disminuir al mínimo el impacto 
ambiental.
Esto en cumplimiento a lo esta-
blecido por la Presidenta Xiomara 
Castro, priorizando la protección 
de los recursos naturales y la 
conservación del patrimonio 
natural en beneficio colectivo 
de esta área protegida, para que 
se cumpla con todos los requeri-
mientos y parámetros ambientales 
establecidos en la Ley.
“El área de construcción afectará 
en una pequeña proporción con 
base al total de la isla, pero jun-
to al ICF, que es el rector de las 
áreas protegidas de Honduras, 
se estarán llevando a cabo las 
inspecciones necesarias para 
determinar la mejor área, las 
mejores medidas a tomar y que 
el impacto sea el menor posible 
durante y posteriormente a la 
etapa de la construcción de esta 
granja penal”, reconoció.

Mitigación ambiental 
La granja penal en Islas del Cisne 
no atenta ambientalmente a la 
zona, ya que esta es una obra 
física en un área determinada 
de tierra y no habrá actividad 
de extracción de flora y fauna 
marina, puesto que se le dará un 
tratamiento especial de aguas 
residuales en la zona, aseveró.
Parte de las medidas que se 
estarán priorizando con las em-

presas que estarán participando 
en la licitación pública para la 
construcción de la granja penal, 
es que cumplan con los requisitos 
ambientales, para comenzar a 
realizar el estudio ambiental en 
la zona que generalmente tarda 
de tres a cuatro días, informó 
Medina. 
“Como institución hemos estado 
en comunicación directa con 
el ministro de Defensa, José 

Manuel Zelaya, porque ellos 
también forman parte del Gabi-
nete Ambiental, para realizar el 
estudio de mitigación ambiental 
y realizar un monitoreo de las 
especies terrestres y maríti-
mas de importancia en la zona”, 
manifestó.
De igual manera, el ministro 
de Defensa explicó que toda la 
obra de construcción pública 
va acompañada de un estudio 

de mitigación por parte de la 
Secretaría de Recursos Naturales 
para reducir el impacto ambien-
tal en el área de construcción y 
eso lo tenemos claro y así debe 
ser establecido en las condicio-
nes de construcción que se va 
presentar, por cada una de las 
empresas que van a participar 
en el concurso público.

El ministro de Recursos Naturales, Lucky Medina, liderará las accio-
nes de la inspección para realizar el estudio de mitigación ambiental 
y determinar la mejor área y las mejores medidas para que el impacto 
sea el menor en la construcción de la cárcel.

El titular del ICF, Luis Soliz acompañará los trabajos para garantizar 
la protección de los recursos naturales en las Islas del Cisne. 

La construcción de la nueva cárcel en Islas del Cisne tendrá el acompañamiento del ICF y SERNA, para que se establezcan todos los requeri-
mientos y parámetros para la protección de los recursos naturales.

Actualidad

“El impacto ambiental es exiguo  
en Islas del Cisne y lo evitaremos”

El funcionario aseveró que se velará para que se cumplan todos los requerimientos y parámetros en la 
construcción de la nueva granja penal a fin de que los recursos naturales de la zona se mantengan intactos

MINISTRO DE RECURSOS NATURALES, LUCKY MEDINA 

“La decisión de 
construir dicha 

granja penal se toma 
con base a primar 

el bien común, la 
seguridad del pueblo 

hondureño y que 
las condiciones en 

las Islas del Cisne 
son aptas para 

poder desarrollar 
actividades 

de seguridad 
que detengan 

cualquier flagelo de 
delincuencia”

Lucky Medina
Ministro de Recursos Naturales.

Por: Juan Ortiz 
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Actualidad

Tegucigalpa, Honduras.

El tan esperado momento llegó, 
el pueblo hondureño paso más 
de una década para ver que una 
Misión de Expertos de la Organi-
zación de las Naciones Unidas, 
ONU, llegue a concretizar procesos 
legales para la instalación de la 
Comisión Internacional Contra 
la Corrupción y la Impunidad en 
Honduras, CICIH.
Autoridades de la Secretaría de 
Relaciones Exteriores recibieron 
el fin de semana 
a la misión de 
tres expertos de 
la ONU que brin-
darán asistencia 
técnica en rela-
ción con el futuro 
establecimiento 
de un mecanis-
mo internacional, 
imparcial, independiente y autó-
nomo contra la corrupción y la 
impunidad, de conformidad con 
el Memorando de Entendimiento 
firmado en diciembre de 2022 
entre la Secretaría de la ONU y el 
Gobierno de Honduras. 
El equipo de expertos de las Na-
ciones Unidas fue recibido por la 
Embajadora, Gabriela Membreño, 
Secretaria General de la Cancillería. 
En un comunicado la ONU in-
formó que la misión evaluará 
los instrumentos, instituciones 
y capacidades nacionales exis-
tentes para la lucha contra la 
impunidad y la corrupción y su 
enjuiciamiento; contribuirá a ac-
tividades de asesoría y asistencia 
técnica e identificará las reformas 
constitucionales, legales y admi-
nistrativas necesarias dentro del 
ordenamiento jurídico hondureño 
para el posible establecimiento de 
un mecanismo internacional, im-
parcial, independiente y autónomo. 

Equipo de trabajo
El trabajo del equipo de expertos 
de la ONU es de naturaleza técnica 
y se desarrollará involucrando a 
una amplia variedad de actores.
El futuro mecanismo internacio-
nal, imparcial, independiente y 
autónomo sólo dará inicio cuando: 
(a) el Secretariado de la ONU y el 

Gobierno de Honduras acuerden 
por escrito la existencia de garan-
tías legales mínimas y requisitos 
para su funcionamiento, (b) un 
organismo intergubernamental 
de las Naciones Unidas haya otor-
gado un mandato y (c) el acuerdo 
bilateral negociado entre la ONU 
y el Gobierno de Honduras entre 
en vigor. 
En ese momento, y para garantizar 
su independencia, imparciali-
dad y autonomía, la dirección 
del mecanismo sería designada 

por el Secretario 
General.
 La Secretaría de 
la ONU continúa 
comprometida 
con apoyar a 
Honduras en sus 
esfuerzos para 
combatir la im-
punidad y forta-

lecer las instituciones del Estado 
de derecho, informó la oficina de 
las Naciones Unidas en una nota 
de prensa.
 
Avance en los procesos
El Canciller de Honduras, Eduardo 
Enrique Reina, dijo que “ultimamos 
los detalles con la oficina del se-
cretario general adjunto Miroslav 
Jenca, y la llegada de la misión de 
expertos sirve para avanzar en el 
proceso de la creación e instalación 
de la CICIH”.
Reina dijo que “la idea es hacer un 
análisis de la situación actual, si 
es necesario plantearse algunas 
reformas legales”.
El Estado por medio del poder 
Legislativo habló de una reforma 
al artículo 232 de la Constitución 
de la República para otorgarle 
facultades de investigación a la 
misión, dicha propuesta la realizó 
la diputada Xiomara “Pichu” Zelaya 
a finales del año pasado, pero no 
fue apoyada por la oposición que 
rechaza la llegada de la CICIH.
Historia del acuerdo
La Presidenta Xiomara Castro, 
cuando asumió el poder el 27 
de enero de 2022, le prometió a 
su pueblo que cumpliría con su 
promesa de campaña para que se 
instale una misión internacional 
contra la corrupción, con apoyo 

de la ONU.
La Presidenta y António Guterres, 
Secretario General de la ONU ob-
servaron la suscripción en Nueva 
York, el 15 de diciembre del año 
pasado, del memorándum de 
entendimiento para lograr crear 
la CICIH.
Cabe resaltar que cuando se ins-
tauró la Misión de Apoyo contra 
la Corrupción e Impunidad en 
Honduras, MACCIH, que dependía 
de la Organización de Estados Ame-
ricanos, OEA, no tuvo el resultado 
que los hondureños esperaban. 

Gobierno de Xiomara y tres 
expertos de la ONU trabajarán 

en instalación de la CICIH
Autoridades de la Cancillería recibieron el fin de semana a los enviados de Naciones Unidas, 

quienes se reunirán con representantes de Gobierno, organizaciones de la sociedad civil y 
privadas para asegurar que la Comisión responda a los intereses del pueblo hondureño

El Gobierno Socialista Demo-
crático de Xiomara Castro y 
la ONU suscribieron en Nueva 
York el 15 de diciembre del 
año pasado un memorán-
dum de entendimiento para 
lograr crear la CICIH.

ACUERDO

Por: Coralia Maradiaga 

En una nota de prensa la ONU confirmó la llegada de tres expertos el 10 de julio para trabajar en la insta-
lación de la CICIH.

La Secretaria General de la Cancillería, Gabriela Membreño, fue la 
encargada de recibir a los tres expertos de la ONU que apoyarán en la 
instalación de la CICIH. 

LUCHA CONTRA LA CORRUPCIÓN 
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Actualidad

Reos con antenas satelitales 
y paneles solares a vista 

y paciencia de autoridades
La Policía Militar confirmó que ya se investiga quién otorgó esos permisos 

y con quienes firmaron contrato para la prestación de ese servicio tecnológico

CÁRCEL LA TOLVA 

Tegucigalpa, Honduras.  
 
Los agentes de la Policía Mili-
tar del Orden Público (PMOP), 
informaron que desmantelaron 
una red de telecomunicaciones 
de altas capacidades tecnoló-
gicas oculta en los alrededores 
del Centro Penal “La Tolva” de 
Morocelí, El Paraíso. 
Detallaron que las antenas 
satelitales estaban ubicadas 
aproximadamente a 5 kilómetros 
de distancia del establecimiento 
penitenciario. La instalación 
estaba conformada por tres 
antenas alimentadas de energía 
por un panel solar.
Posteriormente, elementos de 
la PMOP desmantelaron las 
torres y decomisaron las an-
tenas satelitales, las cuales ya 
se encuentran en poder de los 
militares.
“Las antenas y torres de teleco-
municaciones fueron encontra-
das ocultas en los alrededores 
del Centro Penal de “La Tolva”, 
Morocelí, El Paraíso, como parte 
de la Operación Fe y Esperanza 
que ejecuta las FFAA a través 
PMOP y en acciones nunca an-
tes vistas, las mismas fueron 
desmanteladas”, describió la 
institución castrense en redes 
sociales.

Investigación 
Las autoridades investigan de 
qué forma fueron instaladas esas 
torres, pues fueron edificadas 
con alta tecnología y de gran 
cobertura como para prestación 
de servicio empresarial. 
De acuerdo a los análisis, esos 
aparatos tan sofisticados, sólo 
los puede instalar una compañía 
especializada en sistemas de 
trasmisión para señal satelital. 
También se hicieron la pregunta 
¿Quién otorgó esos permisos?, 
para empezar, debe contar 
con un estudio ambiental, un 
permiso de operación por parte 
de la autoridad municipal de la 
zona y un contrato de servicio. 
¿Quiénes lo firmaron?.
Alrededor de esas interrogantes, 
las autoridades militares han 
iniciado las investigaciones 
para encontrar a los respon-
sables ya que, a través de esa 
señal, los privados de libertad 
contaban con servicio de cable 
e internet para realizar todo 
tipo de comunicaciones.
En este caso, les facilitaba 
hacer llamadas para ordenar 
secuestros, extorsión, asesi-
natos y cometer otros delitos 
en perjuicio de la población 
hondureña.    

Los elementos de la PMOP desinstalaron la antena que tenía integrado su propio panel solar.
En un área a 5 kilómetros de “La Tolva” fue instalada la antena de 
telecomunicaciones. 
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El plato de la antena es de altas capacidades satelitales, según autoridades.

Actualidad

De acuerdo a los análisis, la señal satelital tenia cubierto todo el 
establecimiento penitenciario.

Reacción 
El ministro de Defensa, José 
Manuel Zelaya, reaccionó sobre 
esta operación y se refirió ante 
una supuesta protección sobre 
los reos.
“Sistemas de antenas satelitales 
ubicadas aproximadamente a 5 
Kms. de “La Tolva”, El Paraíso- 
que utilizaba la pandilla 18 para 
mantener comunicación y wifi 
con el crimen organizado. Inex-
plicable ¿Quién los protegía?”, 
posteó en su red social twitter. 
Además, reveló que este sistema 
era utilizado por los miembros 
de la pandilla 18, con el fin de 
mantener comunicación y tener 
red wifi para trabajar de cerca 
con el crimen organizado.

El funcionario calificó el ha-
llazgo como “inexplicable” al 
tiempo de reiterar “¿quién los 
protegía?”.
De su lado, el ahora presidente 
de la Comisión de Intervención 
del Sistema Penitenciario,
el coronel Fernando Muñoz 
Bonilla, dijo que hasta ahora 
los hallazgos en cárceles repre-
sentan menos del 3 por ciento 
“de lo que se viene”.
Asimismo, pidió espacio para 
consolidar las acciones que 
regresen la gobernabilidad del 
sistema penitenciario.
Frente a la complejidad de la 
situación, reconoció que el de-
safió que ha recibido la PMOP 
al ser responsable de la admi-
nistración y manejo de todos 
los penales, “es enorme y que 
representa el desmontaje de 
estructuras coludidas con el 
crimen organizado”.
Por tal razón, advirtió que los 
funcionarios que se encuen-
tren vinculados a actividades 
ilícitas o de complicidad con 
los reclusos no se les aplicarán 
medidas en tribunales de honor 
ni en instancias militares, sino 
que serán remitidos al Ministerio 
Público (MP).

Las autoridades de la Policía 
Militar confirmaron que han 
iniciado acercamientos con 
la Comisión Nacional de 
Telecomunicaciones, CO-
NATEL, para reforzar las 
medidas en los alrededores 
de las cárceles, en donde se 
siguen facilitando las comu-
nicaciones a los privados de 
libertad.  

APOYO DE CONATEL

Los privados de libertad contaban con sus respectivos 
routers para bajada de señal de red wifi. 
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Tegucigalpa, Honduras.

Luego de sentirse acorralados, 
algunos líderes de estructuras 
criminales en los centros pena-
les, optaron por obligar a otros 
privados de libertad a tragarse 
artefactos explosivos y otras 
sustancias para que no se los 
decomisaran, medida que re-
sultó infructuosa, porque fueron 
detectados en los organismos 
de los reclusos.
Lo anterior fue dado a conocer 
por el comandante de la Policía 
Militar del Orden Público (PMOP) 
Fernando Muñoz, nombrado 
presidente de la Comisión de 
Intervención del Sistema Pe-
nitenciario, quien explicó que 
“durante el proceso de requisas 
en las cárceles, un total de 30 
privados de libertad fueron 
encontrados portando granadas 
dentro de su cuerpo”.
En otro caso, un privado de 
libertad, además de portar en 
el interior de su cuerpo una 
granada, también introdujo un 
teléfono con su respectivo car-
gador, todo esto se les detectó 
al llevarlos al escáner y hubo 
quienes lo manifestaban por su 
aspecto deteriorado.   
Sin embargo, las estrategias 
utilizadas por los reos no tienen 
límites, pues al verse sitiados 
por la operación militar no les 
importa hacerles daño a terceros 
aún en contra de su voluntad. 

Daños a terceros 
El coronel de la PMOP relató que 
en la Penitenciaría Femenina de 
Adaptación Social (PNFAS) una 
privada de libertad utilizó a su 
hija menor para ocultar droga. 
Oportunamente, esta acción fue 
detectada tras que la menor obli-
gada a tragarse la droga, presentó 
un evidentemente deterioro en 
su salud y delató que llevaba la 
sustancia prohibida oculta.
Estos hallazgos ponen de mani-
fiesto la urgente necesidad de 
fortalecer la seguridad y el control 
en las prisiones de Honduras. 

Sin embargo, el caso de la madre 
y la hija subraya la gravedad 
de la situación y las terribles 
circunstancias en las que se 
encuentran tanto los reclusos 
como sus hijos.
La Operación ‘Fe y Esperanza’, 
que comenzó el pasado 26 de 
junio por orden de la titular del 
Ejecutivo, se puso en marcha tras 
una masacre en PNFAS que costó 
la vida a 46 mujeres.

Instrumentalizados
Desde entonces, las fuerzas han 
decomisado una amplia variedad 

de armas, drogas y dispositivos 
electrónicos en varios centros 
penitenciarios.
El coronel reflexionó que no cabe 
duda, que el crimen organizado 
ha puesto de manifiesto todas sus 
artimañas, instrumentalizando 
a los demás seres humanos para 
esconder sus crímenes.  
También se ha identificado al 
personal penitenciario auxiliar 
en relaciones íntimas con delin-
cuentes, por tal razón, comentó el 
militar que la Mandataria Castro 
tomó una decisión oportuna al 
ordenar la intervención de las 

cárceles a través de la Operación 
Fe y Esperanza. 
Muñoz lamentó las descalifi-
caciones que hacen algunos 
sectores que se oponen a estas 
medidas de control, sin tomar 
en cuenta el daño que le hacen 
a las personas honradas.
Las cárceles hondureñas son 
controladas desde hace semana 
y media por la PMOP, quien rea-
liza constantes operativos para 
intentar desmontar estructuras 
criminales que las han conver-
tido en centros de operación 
del crimen.

Granadas como éstas son las que los reos llevan en el interior de su cuerpo. 

En esta 
radiografía 
se observa el 
artefacto que 
lleva el privado 
de libertad en su 
organismo.

Fernando Muñoz, comandante de la PMOP, aseguró que la intervención de las cárceles es una decisión 
oportuna de la Presidenta Xiomara Castro. 

Actualidad

30 reclusos ocultaban bombas 
y otras sustancias en su cuerpo

Ante la inminente intervención de los centros penales, los líderes del crimen no encontraron otro 
lugar para esconder sus artefactos y drogas por lo que obligaron a otros reos a tragárselos

REVELA CORONEL FERNANDO MUÑOZ

“En el proceso 
se intentará 

desacreditar 
todo, yo estoy 

claro que me van 
a acusar de todo, 
no hay problema, 

que hagan las 
acusaciones que 

quieran, pero vamos 
a poner orden”

Fernando Muñoz 
Comandante de la PMOP
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Tegucigalpa, Honduras.

Un expendio de bebidas alcohóli-
cas y drogas entre otras sustancias 
prohibidas fueron decomisadas 
en el centro penitenciario de 
Choluteca, en la segunda fase 
de la “Operación Fe y Esperanza”.
Las Fuerzas Armadas, FFAA, a 
través de la Policía Militar del 
Orden Público, PMOP, intervino 
ese centro penal en la zona sur 
del país, que alberga cerca de 
1,000 internos. Aquí, como en la 
mayoría de los centros carcelarios 
antes requisados, encontraron 
sorpresas lamentables.
Las autoridades militares detalla-

ron que en Choluteca decomisaron 
344 envoltorios de supuesta co-
caína, tres envoltorios de supuesta 
cocaína con aproximadamente 
30 onzas cada una, 25 cartuchos 
calibre 9 milímetros, ocho armas 
blancas y 228 latas de cervezas. 
Asimismo, 1,206 lempiras en 
efectivo, 221 envoltorios de su-
puesta marihuana, 75 paquetes 
de aproximadamente una libra 
cada una y 350 envoltorios de la 
misma sustancia. 
Sin embargo, ahora hay una 
acción decidida del Gobierno de 
la Presidenta Xiomara Castro, al 
implementar una contundente 
intervención del sistema car-

celario del país, a través de la 
“Operación Fe y Esperanza” para 
acabar con esa ingobernabilidad. 
Las operaciones militares en esta 
segunda etapa se están realizando 
de manera simultaneas en varios 
centros carcelarios como parte 
del Plan Nacional de Solución 
Contra el Crimen, SCC.

En El Paraíso 
Mientras en Choluteca la PMOP 
realizaba las requisas, también se 
estaban desarrollando en el centro 
penal de Danlí, El Paraíso, donde 
hay una población penitenciaria 
cercana a los 800 internos. 
En este lugar, las autoridades 

militares decomisaron 28 en-
volturas plásticas con cocaína, 
crack, L 6,910 en efectivo, 38 
teléfonos celulares, ocho routers, 
televisores, 74 armas blancas, 
plántulas de marihuana, entre 
otros.
El ministro de Defensa, José 
Manuel Zelaya, ha señalado que 
las medidas para retomar el 
control de las cárceles seguirán 
siendo contundentes, porque la 
inseguridad que se ha vivido en 
el país, ha surgido de las cárceles. 
Reiteró que estas acciones, ape-
nas comienzan porque después 
vienen los programas de reha-
bilitación, pero hasta que dejen 
saneados los establecimientos 
carcelarios. 

A los presidiarios también les incautaron decenas de paquetes de marihuana.

En la cárcel de Choluteca decomisaron 228 cervezas en lata y otras bebidas artesanales.

En la cárcel de El Paraíso les decomisaron 28 envolturas plásticas con cocaína, crack, 
dinero en efectivo, 38 teléfonos celulares, ocho routers, televisores, 74 armas blancas, 
plántulas de marihuana, entre otros. 

Actualidad

Un expendio de bebidas alcohólicas
tenían reos en cárcel de Choluteca

Toda la proliferación de negocios y consumos ilícitos en las cárceles no es de ahora, eso se dejó 
crecer durante los últimos años de la narcodictadura, aseguran las autoridades

MARAS GOBERNABAN EN CÁRCELES

“Si los aliados de 
los cabecillas de 
pandillas siguen 

cometiendo 
sus actos 

delincuenciales 
afuera de las 
cárceles, sus 
compinches 

en los centros 
penitenciarios 

perderán los 
privilegios”

José Manuel Zelaya 
Ministro de Defensa

El centro penal de Cho-
luteca alberga actual-
mente una población 
penitenciaria 914 priva-
dos de libertad y la capa-
cidad del mismo es para 
250 plazas, divididos en 
514 sentenciados, 400 
procesados, 39 mujeres, 
10 son sentenciadas y 
29 procesadas, tienen 9 
extranjeros sentencia-
dos (3 salvadoreños y 6 
nicaragüenses).

SOBREPOBLACIÓN
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Tegucigalpa, Honduras.

Las Fuerzas Armadas, FFAA, a tra-
vés de la Policía Militar del Orden 
Público, PMOP, inició la separación 
de reos de alta peligrosidad que 
se encontraban internos en las 
cárceles menos indicadas.
Se trata de una treintena de ca-
becillas de maras que se comenzó 
con su traslado de cárcel de La 
Tolva, en Morocelí, El Paraíso, 
para ser ubicados en otro lugar 
no especificado por estrategia.
La operación de traslado se realizó 
con cápsulas de seguridad y con 
vigilancia aérea para los 29 pri-
vados de libertad, en las imágenes 
publicadas por las autoridades 

militares, se observa a los reos 
vestidos de color anaranjado, que 
salieron del presidio en mención 
fuertemente custodiados en una 
caravana de vehículos.

Jefes del crimen 
Según las autoridades, estos lí-
deres de estructuras delictivas 
se habían convertido en jefes del 
establecimiento, daban órdenes y 
hacían lo que ellos querían ame-
drentado al resto de la población 
penitenciaria.
Además, se maneja que ellos son 
los que han provocado las balace-
ras y muertes en el interior de los 
presidios, asimismo ordenaban 
asesinatos, extorsiones, secues-

tros y robos.
De esa manera, han venido go-
bernando el sistema carcelario 
nacional en las últimas décadas, 
como parte del crimen organi-
zado y con la complicidad de la 
corrupción penitenciaria. 
Por esta y otras acciones criminales 
en perjuicio de la seguridad nacio-
nal, la Presidenta Xiomara Castro 
ordenó la inmediata intervención 
de las 25 cárceles del país, a través 
de la Operación.

Fe y Esperanza.
En ese sentido, la PMOP ha tomado 
el control y administración de 
estos establecimientos a nivel 
nacional, desde la semana pasada 

comenzaron con la clasificación 
de los privados de libertad, según 
su categoría y peligrosidad para 
ubicarlos en lugares adecuados. 
Quedan desintegrados 
El ministro de Defensa Nacional, 
José Manuel Zelaya, manifestó que 
con esta nueva medida instruida 
por la Mandataria Castro, se re-
torna a la tranquilidad ciudadana 
que merece la población.
También, se volvió a preguntar: 

“¿Quién los protegía?, Tenían hasta 
libretas donde se apuntaban los 
pagos que recibían producto de 
la extorsión que realizaban desde 
las cárceles”.
“Increíblemente, todo esto lo hacían 
a vista y paciencia de las autorida-
des pero la PMOP actuando en su 
deber, está desmantelando todas 
esas estructuras criminales y sus 
mecanismos de comunicación que 
tenían con el exterior”, concluyó.

Actualidad

Policía Militar traslada de cárcel 
a 29 reos que operaban como jefes
Según las autoridades, estos líderes de estructuras delictivas se habían convertido en jefes de 

establecimientos y amedrentaban al resto de la población penitenciaria 

CONTINÚAN MEDIDAS PARA DESARTICULAR EL CRIMEN

Los reos de alta peligrosidad fueron trasladados en caravana hacia otro centro carcelario. 

Con uniforme anaranjado fueron trasladado los cabecillas de maras calificados como de alta peligrosidad. 

La operación de traslado se realizó con cápsulas de seguridad y con 
vigilancia aérea.

“Las cárceles han 
sido el cerebro 

de estas maras, 
para ordenar 

la extorsión, 
asesinatos y 

secuestros, esta 
gente ya no va 

a tener esos 
mal llamados 

privilegios para 
estar afectando 

a la población 
hondureña”

José Manuel Zelaya
Ministro de Defensa
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Tegucigalpa, Honduras.

Ante los acontecimientos ocu-
rridos en días recientes en la 
Penitenciaría Nacional Femenina 
de Adaptación Social, PNFAS, los 
Jueces que conforman el Juzgado 
de Ejecución de la Pena, resolvieron 
la obligatoriedad de que las auto-
ridades establezcan una serie de 
medidas de carácter correctivo, 
resolución que ya fue remitida 
a la Sala de lo Constitucional y 
otras unidades jurisdiccionales 
e instituciones del Estado. 
El escrito del Juzgado de Ejecución 
establece más de una docena 
de medidas correctivas y de ca-
rácter preventivo que deben ser 
aplicadas cuanto antes por el 
Estado y específicamente por 
las autoridades penitenciarias 
del centro carcelario femenino. 

Preventivas y correctivas 
Los jueces señalan en su resolu-
ción que “se debe implementar 
un protocolo de emergencias; 
brindar capacitación continua 
y especializada al personal para 
enfrentar situaciones de emer-
gencia carcelaria, incrementar el 
personal destinado a seguridad 
interna y establecer patrones de 
vigilancia constante en el interior 
de los establecimientos”.  
La resolución establece que es 
imperativo controlar el ingreso 
de armas, drogas y bebidas em-
briagantes a través de registros 
e inspecciones, utilizar medios 
tecnológicos para mantener vi-
gilado el interior y exterior de las 

prisiones y crear mecanismos de 
alerta temprana para evitar crisis, 
así como promover la mediación 

y resolución de conflictos.  
Los togados indicaron que es pre-
ciso evitar, combatir y sancionar 
los abusos de la autoridad con 

los internos; erradicar la impu-
nidad de todo tipo de hechos de 
violencia y corrupción; y separar 
adecuadamente las diferentes 
categorías de reclusos, entre ellas, 
las procesadas de las condena-
das, los adultos de los menores 
infractores de la ley, las personas 
adultas mayores del resto de in-
ternos y los privados de libertad 
por razones de pertenencia a 
grupos de asociaciones ilícitas. 
Asimismo, adoptar medidas de 
seguridad para víctimas sobre-
vivientes respetando su arraigo 
familiar e integridad física y moral. 

Evitar el hacinamiento 
“Que la autoridad penitencia-
ria adopte medidas contra el 
hacinamiento en las prisiones, 
destacándose entre ellas: definir 
el número de plazas disponibles 
en cada centro penitenciario, 
el cual deberá ser actualizado 
periódicamente, la ocupación de 
un establecimiento penitenciario 
por encima del número de plazas 
disponibles será prohibido por la 
ley”, indicaron los jueces. 
La resolución judicial indicó que 
el Estado de Honduras debe 
cambiar “el enfoque punitivo por 
un modelo basado en la persona 
humana que comprenderá tra-
tamientos que tengan como fin 
la reforma y readaptación social 
de las personas condenadas y 
que, en calidad de garante de 
los derechos de los internos, 
adopte medidas a fin de evitar 
hechos similares en los centros 
penitenciarios”. 
Esta resolución es vinculante 
en lo que aplique para todos 
los establecimientos peniten-
ciarios a nivel nacional además 
de notificarse de la misma a la 
Sala Constitucional, Sala de lo 
Penal, al director del Instituto 
Nacional Penitenciario, directora 
de la Penitenciaría Nacional 
Femenina, Fiscalía Especial de 
Derechos Humanos, Comisionado 
Nacional de Derechos Humanos, 
CONADEH, Secretaría de Derechos 
Humanos y a los Jueces Ejecutores 
del Hábeas Corpus Correctivo.

El Juzgado de Ejecución establece más de una docena de medidas correctivas en los 
reclusorios.

Esta resolución es vinculante en lo que aplique para todos los establecimientos penitenciarios. 

Las medidas correctivas y de carácter preventivo deben ser aplicadas cuanto antes.

Actualidad

CSJ apoya a Xiomara para terminar 
con el control del crimen organizado

El Juzgado de Ejecución estableció más de una docena de medidas correctivas 
y de carácter preventivo que deben ser aplicadas cuanto antes por el Estado 

y específicamente por las autoridades penitenciarias 

ANTE SITUACIÓN DE LA PNFAS

La resolución indica que 
es imperativo controlar el 
ingreso de armas, drogas 
y bebidas embriagantes, 
a través de registros e ins-
pecciones, utilizar medios 
tecnológicos para mantener 
vigilado el interior y exterior 
de las cárceles.

PROHIBICIONES

Los jueces señalan en su 
resolución que se debe im-
plementar un protocolo 
de emergencias y brindar 
capacitación continua y 
especializada al personal 
para enfrentar situaciones 
de emergencia carcelaria.

RESOLUCIÓN

Por: Ángel Doblado
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Tegucigalpa, Honduras.

Con la intervención del centro 
penal de El Progreso, Yoro, ini-
ció la segunda semana de la 
Operación Fe y Esperanza por 
parte de la Fuerzas Armadas a 
través de la Policía Militar del 
Orden Público, PMOP. 
Increíblemente, el crimen or-
ganizado tenía un sistema de 
cámaras de seguridad con el 
que mantenían vigilada a la 
población penitenciaria y la 
seguridad interna.
Junto a ese material audiovisual, 
también les decomisaron un 
router, droga, armas blancas, 
televisores, equipos de sonido 
y celulares. 
Este centro penal tiene varios 
antecedentes protagonizados 
por estructuras del crimen or-
ganizado en los últimos años. 

Cárcel con antecedentes 
El más reciente ocurrió el pasado 
25 de abril, cuando asesinaron a 
una mujer en el interior de ese 
establecimiento. 
La víctima fue identificada como 
Arodi Bertilia Guzmán, de 30 años. 
De acuerdo a la información del 
Instituto Nacional Penitenciario 
(INP), la mujer recibió una puña-
lada de parte de una compañera 
del módulo, cuya identidad no 
trascendió.
Otro hecho en esa cárcel que es-
tremeció a la sociedad hondureña, 
fue la fuga de Alexander Mendoza, 
alias “El Porky”, un cabecilla de 
la Mara Salvatrucha (MS-13) que 

logró escaparse durante un falso 
operativo. 
Todo ocurrió mientras acudía 
a declarar a los juzgados de la 
ciudad de El Progreso, donde 
murieron cuatro elementos de 
la Policía Militar. 
Sin embargo, con la intervención 
de la Operación Fe y Esperanza, las 
estructuras del crimen organizado 
ya no seguirán gobernando ese 
recinto penitenciario, pues sus 
cabecillas serán trasladados a 

otros establecimientos, infor-
maron las autoridades. 

Requisas en el occidente 
La PMOP tomó control del sistema 
carcelario del país el pasado 25 
de junio, a fin de recuperar la 
gobernabilidad en las 25 cárceles 
hondureñas. 
Además de El Progreso, Yoro, 
en esa misma ruta, las requisas 
pasaron al centro penal de Santa 
Rosa de Copán, donde se pensaba 

que había un mejor control de los 
privados de libertad, sin embar-
go, en esta ocasión, les hicieron 
fuertes decomisos de droga.
El reporte de las autoridades 
indica que en el establecimiento 
incautaron armas corto punzan-
tes y supuesta cocaína.
También advirtieron que la inter-
vención no termina con una pri-
mera requisa, sino el seguimiento 
hasta sanear el establecimiento 
carcelario. 

Armas cortopunzantes y supuesta cocaína ha sido parte de lo decomisado en la cárcel de Santa Rosa de Copán.

En las requisas de la cárcel de El Progreso, Yoro decomisaron varios monitores, equipos 
de sonido, armas blancas y otros enseres prohibidos. 

Los internos tenían cámaras ocultas en las paredes de sus módulos de la cárcel en El 
Progreso, Yoro.

Actualidad

Desmantelan sistema de cámaras 
a reos en cárcel de El Progreso

Agentes decomisaron drogas, armas blancas, aparatos y celulares
 y nadie sabe cómo ingresaron al recinto

POLICÍA MILITAR 

El centro penal de El Pro-
greso, Yoro, a partir del 
2014, la administración 
estuvo a cargo del Institu-
to Nacional Penitenciario 
(INP), ahora es respon-
sabilidad de la Policía 
Militar.  

A MANOS 
DE LA PMOP
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Actualidad

Erick revela que rebajas en tarifa 
de energía acumulan un 11.34%

El Gobierno de la Presidenta Xiomara Castro ha aplicado cuatro rebajas consecutivas 
a la tarifa de energía eléctrica en nueve meses, confirmó el funcionario  

BENEFICIO PARA EL PUEBLO

Tegucigalpa, Honduras.  
 
La implementación de subsidios, 
congelamiento a los precios de los 
carburantes y la reciente dismi-
nución del 4.1% en la tarifa de la 
energía eléctrica, contribuyeron 
a una rebaja total acumulada 
de la tarifa de 11.34% en solo 
nueve meses.   
Sobre el tema, el titular de la 
Empresa Nacional de Energía 
Eléctrica, ENEE, Erick Tejada, 
explicó que “en los últimos seis 
meses del 2021 la tarifa de energía 
eléctrica subió aproximadamente 
19%. Cuando tocaba incremento 
en el 2022 por escalada de precios 
en los carburantes, el Gobierno 
congeló y ahora aplicó la rebaja 
de 4.1%, la cual suma una rebaja 
total de 11.34% para nueve meses”.
Para junio de 2021, el expresidente 
extraditado, Juan Orlando Her-
nández, aplicó un subsidio donde 
destinó más de L10,0000 millones 

para congelar el precio de la 
energía, sin embargo, durante 
los meses de junio a diciembre 
de ese año el subsidio a la ta-
rifa iba incrementando razón 
por la que para enero de 2022, 
la factura de energía eléctrica 
aumentó en un 19% incluso a 
varios abonados de la estatal 
eléctrica representó un 26%. El 
subsidio venció y la tarifa volvió 
a su precio estipulado.  
Cabe recordar que el Gobierno 
de la Presidenta Xiomara Castro 
aplicó cuatro rebajas a la tarifa 
de energía que en consecuencia 
suman 11.34%.
 
4.1% de reducción
Tras análisis y verificación de la 
información proporcionada por 
la ENEE y el Centro Nacional de 
Despacho, CND, la diferencia 
entre los costos de generación 
reales y proyectados para los 
meses de marzo, abril y mayo 

de 2023 fue de $8,874,437.54 en 
favor de los usuarios.
Los valores aprobados reflejaron 
una rebaja del costo real de la 
tarifa promedio aprobada en el 
trimestre anterior por la CREE, la 
cual pasó de L5.63 por kWh a un 
valor de L5.40 por kWh estimado 
para este nuevo ajuste, lo que en 
términos porcentuales significó 
una disminución del 4.1%.
Mientras que para el primer 
trimestre, las autoridades de 
la CREE y la ENEE autorizaron 
una rebaja de 2.22% en el pliego 
tarifario. La diferencia entre los 
costos de generación real y los 
proyectados para los meses de 
diciembre de 2022, enero y febrero 
de 2023 fue de $6, 877,938.39 a 
favor de los usuarios.
Estos valores aprobados refle-
jaron una rebaja del costo real 
de la tarifa promedio aprobada 
la cual pasó de L5.76 kwh a un 
valor de L5.63 kwh y que en 
términos porcentuales significó 
una disminución del 2.22%.
Revisión

Cuadrillas de la ENEE realizan cambios de equipos de medición y mantenimiento en estructuras.

Erick Tejada, gerente de la ENEE y Secretario de Energía. 

“Es fundamental 
hablar de las 15 
subestaciones, 

de las cuales hay 
11 ampliaciones, 

cuatro 
subestaciones 

nuevas y que 
están en Cortés. El 

problema de déficit 
de generación 

focalizado más 
grande los tenemos 

en Cortés porque 
la demanda anda 

alrededor de 700 y 
800 megas”

Erick Tejada 
Gerente de la ENEE
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En un tuit el ministro Tejada dio a conocer los avances que muestra 

la ENEE para atender la demanda de energía nacional.

Actualidad

Se continuará con la renegocia-
ción de contratos de energía en 
medio de un déficit energético 
a consecuencia del fenómeno 
natural denominado “El Niño” 
y en donde para los próximos 10 
años Honduras necesita entre 
1,350 a 1,500 megas para abas-
tecer del suministro eléctrico a 
la población hondureña. 
Tejada expresó que la ENEE está 
en un proceso de revisión de 94 
contratos que no entraron en 
operación comercial desde hace 
algún tiempo en consonancia 
con el cumplimiento del artículo 
9 de la Ley Especial de Energía o 
Reforma Energética.
“Cualquier contrato, PPA, que 
solicite modificación de tecno-
logía o ampliación de potencia 
debe de pasar el debido proceso 
incluyendo aprobación de la 
Junta Directiva de la ENEE, la 
supervisión de la CREE y final-
mente aprobación  del Congreso 
Nacional si corresponde”, aclaró 
el funcionario.
 
En renegociación
Aseguró que “hay dos formas 
de ingresar energía al Sistema 
Interconectado Nacional, SIN, 
uno por PPA y otros vía Mercado 
de Oportunidad. Con PPA hay 75 
contratos de esos 75, el análisis 
mostró que hay 32 tienen mayor 
sobreprecio para el Estado. Es-
tos son los que se sometieron a 
renegociación”.

“Firmamos 18 memorándum de 
entendimiento y después otros 
dos para ser 20 contratos, de 
esos 20 ya tenemos firmadas 13 
adendas. Se están complicando 
cinco adendas porque no hay 
acuerdo en la conciliación de 
la deuda”, detalló.
“El resto, son 12 contratos ellos 
tienen condiciones financieras 
que tiene que ver con su inversión 
de capital inicial, con sus flujos 
financieros iniciales más caros 
¿Por qué?, porque ha tenido un 
descenso en cuanto a costos 
de inversión, -la energía solar 
y eólica-.
 
Licitación
“Con el tema de la licitación son 
1,500 megas. Nosotros cuando 
llegamos encontramos unos tér-
minos de referencia que estaban 
viciados. Una junta de licitación 
que estaba desmoronada y 
además hubo un tema de una 
transición en la CREE. La CREE 
al final revisa los términos de 
referencia y las bases. Tardo en 
que los dos comisionados nuevos 
se integraran, nosotros tuvimos 
que reconstruir esa junta de 
licitación”, indicó.
Continuó: “Ahora estamos plan-
teando que deben entrar en 
licitación al menos 600 me-
gas de potencia firme y 250 
megas de energía renovable. 
La idea según el cronograma 
que estamos desarrollando 

es en noviembre o diciembre 
lanzar la primera licitación y 
en el primer semestre de 2024 
lanzar la segunda licitación 
evidentemente esto tiene que 
pasar por aprobación de la Junta 
Directiva. Es la propuesta que 
tenemos”.
“Además de la incorporación por 
emergencia para cubrir sobre 
todo el verano de 2024 de 220 
megas en ciertos lugares focali-
zados, el proceso que estamos a 
punto de lanzar y que tiene que 
ver con este está ligado con los 
13 puntos que ya tenemos como 
el Plan de Contingencias ante la 
situación energética”, añadió.
Resaltó: “Las necesidades son 
altas en los próximos 10 años, 
estamos enfrentando el tema 
de cambio climático que tiene 
un impacto en la energía de 
generación hídrica, también 
en la eólica y es por eso que es 
fundamental la revisión que es-
tamos haciendo de los planes de 
expansión tanto en generación 
como en transmisión”.
Las autoridades proyectan que 
la situación del déficit operativo 
de la empresa es una situación 
que se va a solucionar si todo 
marcha bien en el mediano 
plazo, -en 2026- donde se puede 
llegar a un tema de un déficit 
operativo cercano al cero pero 
de seguir con déficit operativo.

Por: Jessenia Vásquez
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Actualidad

Ministro Ramos denuncia 
contrato de Palmerola

Según el titular de la Secretaría de Infraestructura y Transporte 
la administración pasada invirtió en una alianza público privada 

donde estafó al Estado hondureño y al pueblo

Tegucigalpa, Honduras.
 
El titular de la Secretaría de In-
fraestructura y Transporte, SIT, 
Mauricio Ramos, en conferencia 
de prensa en Casa Presidencial 
informó que el Consejo Superior 
Aeroportuario, CSA, detectó graves 
irregularidades en los procesos 
de adjudicación y licitación de la 
concesión del Aeropuerto de Pal-
merola, localizado en Comayagua.
Ramos afirmó que no se seguirá 
firmando y avalando documen-
tación que permita la operación 
de esa Concesionaria, hasta que 
la Procuraduría General de la 
República, PGR, esclarezca las 
anomalías encontradas, entre 
ellas, la inversión del Estado de 
126 millones de dólares (unos 3,024 
millones de lempiras) cuando era 
la concesionaria la que tenía que 
transformar el aeropuerto.
La terminal aérea se construyó 
con un costo de inversión total 
de 191 millones de dólares, que 
representan alrededor de 4,584 
millones de lempiras, de la cual 
Palmerola International Airport, 
PIA, sólo destinó 64 millones de 
dólares, cerca de 1,536 millones 
de lempiras. 
Con esta medida, el Gobierno So-
cialista Democrático trabaja con 
trasparencia poniendo un alto a 
la corrupción, a la cual el Estado 
fue sometido desde la dictadura 
hace más de una década.
El Consejo Superior Aeroportuario 
está conformado por: Luis Chévez, 
vice ministro de Turismo; el director 
de Migración, Allan Alvarenga; el 
ministro de Defensa, José Manuel 
Zelaya; el titular de Infraestructura 
y Transporte, SIT, Mauricio Ramos; 
Fausto Cálix, director de Aduanas; 
Ricardo Martínez, director de 
Servicios Aeroportuarios; entre 
otros funcionarios.
El Consejo dirige a nivel del Estado 
la estrategia en materia de aero-
puertos y las medidas del manejo 
y buen uso del espacio aéreo del 
territorio nacional, también es el 
ente rector del Servicio Aeropor-
tuario Nacional, SAN. 
La función principal del SAN es 

El titular de la Secretaría de Infraestructura y Transporte, SIT, Mauricio Ramos, en conferencia de prensa dio a conocer las irregula-
ridades en Palmerola.

El Consejo 
Superior Aero-
portuario está 

conformado por 
Luis Chévez, vice 

ministro de Turis-
mo, el director de 

Migración Allan 
Alvarenga, el mi-
nistro de Defen-
sa, José Manuel 

Zelaya, el ministro 
de Infraestructura 

y Transporte, SIT, 
Mauricio Ramos, 
Fausto Cálix, di-

rector de Aduanas, 
Ricardo Martí-

nez, Director de 
Servicios Aeropor-

tuarios.

CONCESIÓN OTORGADA EN 2016 ESTÁ PLAGADA DE AMOMALÍAS 
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Actualidad

El representante del Servicio Aeroportuario Nacional, Ricardo Martínez, expuso en Frente a Frente el impacto para el Estado del 
aeropuerto Palmerola.

proveer al desarrollo económico y 
social del país, por medio de servi-
cios e infraestructuras altamente 
calificadas en los aeropuertos y 
aeródromos.

Bajo custodia 
Según el ministro del SIT en “año y 
medio de Gobierno, hemos tratado 
con bastante esfuerzo e insisten-
cia de poner todo lo referente a 
infraestructura incluyendo los 
aeropuertos en orden, para tener 
claridad de que es lo que tenemos 
que hacer con la infraestructura 
aeroportuaria”.
Esto “incluyendo a los cinco ae-
ropuertos internacionales que 
tiene el país, más todas las pistas 
y aeródromos que quedan bajo la 
custodia de este Consejo y de la 
SAN”, expresó.
El ministro manifestó que “uno 
de nuestros aeropuertos que fue 
concesionado desde el año 2016, 
hemos hecho un gran esfuerzo 
por tratar de poner en orden esa 
concesión y ha sido complicado, 
en mi caso particular como 
ministro de Infraestructura y 
Transporte que es la figura de 
concedente hacia esa operación 
de Palmerola”.
“Me es imposible seguir firman-
do y avalando documentación 
que permita la sana operación 
de esa concesión, en este mo-
mento, me declaro en plena 
rebeldía para seguir avalando 
todo el origen de esa concesión, 
razones hay suficientes, legales, 
conceptuales, pero las que más 
pesan son las razones morales 
y éticas”, manifestó.

Revelando las irregularidades
El ministro de la SIT denunció que 
hay indicios de un proceso viciado 
de licitación y adjudicación y pér-
dida misteriosa de la información 
relacionada.
El operador Grupo EMCO Holding 
no tenía expertis aeroportuaria 
ni la capacidad financiera para 
hacerse cargo del proyecto, dijo 
el funcionario.
Luego fraudulentamente hicieron 
pasar a “Aeropuertos Múnich” 
como un cooperador, cuando 
la relación existente era única-
mente de consultor, expusieron 
las autoridades. 
Autorizaron la apertura temprana 

del aeropuerto asumiendo el Esta-
do de Honduras un sobrecosto de 
$ 2.1 millones (aproximadamente 
48 millones de lempiras).
Se exoneró a la concesionaria de 
todos los impuestos y todas las 
tasas, dejando una pérdida al 
Estado de 16 millones de dólares 
(alrededor de 384 millones de 
lempiras), detalló el funcionario.

Abusos 
El gobierno pasado cedió $ 22.85 
millones (más de 529 millones de 
lempiras) a la concesionaria para 
realizar las obras que deberían 
haber sido su obligación como 
inversionista y un informe de 
supervisión develó la sobrevalora-
ción de los costos de construcción. 
Aumentaron las proyecciones de 

pasajeros, el Estado no ha recibi-
do, ni recibirá un sólo lempira de 
ingresos por cláusula del contrato 
(10% cuando se llegue 600 mil 
pasajeros). 
El ministro Ramos dejó en claro 
que no habrá ningún aumento en 
el crecimiento poblacional acele-
rado para que haya esa cantidad 
de viajeros y que el aeropuerto 
de San Pedro Sula es el que más 
viajes hace. Se encontró en la 
investigación una manipulación 
para obtener por medio de una 
“solicitud ilegal y fraudulenta 
de aprobación de préstamo con 
INPREMA”, además de accio-
nes vendidas a ese Instituto de 
Previsión sobrevaloradas en $ 
20,000 por el 5% de acciones, unos 
480,000 millones de lempiras.

Hubo una solicitud arbitraria de 
aumento de $6 millones adicio-
nales (144 millones de lempiras) 
al monto original del préstamo 
sindicado, acreditado por las au-
toridades anteriores de INPREMA.
Además, el Estado de Honduras 
traspasó a la concesionaria una 
adjudicación directa de $9 millones 
(216 millones de lempiras) para la 
construcción de las obras civiles, 
las cuales fueron ejecutadas por 
empresas de su conglomerado. 
Otra denuncia hecha por el fun-
cionario Ramos fue que se engañó 
y manipuló constantemente a las 
Fuerzas Armadas de Honduras ya 
que no se construyó la Academia 
Militar de Aviación.

Por: Coralia Maradiaga

“Me declaró en 
plena rebeldía para 

seguir avalando 
todo el origen de esa 

concesión razones hay 
suficientes, pero las 

que más pesan son 
las razones morales y 

éticas”
Mauricio Ramos 
Ministro de la SIT

• Insolvencia manifiesta 
de PIA al no pagar sus im-
puestos municipales y la 
retención ilegal del valor 
correspondiente al Estado 
de Honduras ($ 13.70 por 
pasajero, (le corresponde 
percibir al Estado más de 
312 lempiras por viajero).
• Hasta la fecha PIA man-
tiene una deuda al Estado 
de Honduras producto de la 
retención ilegal por un valor 
de $7.5 MM (180 mil millones 
de lempiras).
• Engañó permanente a la 
opinión pública promocio-
nando una gran inversión de 
capital propio para el fun-
cionamiento de la terminal, 
resultando una falsedad, 
dado que el Gobierno asume, 
compra y regala equipa-
miento estratégico para la 
operación de la terminal, 
como son: seis (6) mangas 
de abordaje y desabordaje, 
equipo de última generación 
para manejo de equipaje, 
terminal de servicios de res-
cate y combate a incendios.
• Planta de tratamiento 
de agua.
• Central eléctrica y gene-
radores temporales.
• Sistemas de seguridad ae-
roportuaria.
• Iluminación y balizamiento 
de pista y rampas.
• Estación de combustible.
• Edificio de terminal de 
carga.
• Sistemas de rayos x para 
escaneo de equipaje y pasaje-
ros en terminal de pasajeros 
y terminal de carga.

IRREGULARIDADES 
DE LA CONCESIÓN

La administración pasada 
concedió millones de lempiras 
para invertir en Palmerola, 
cuando la concesionaria PIA 
era quien debía construir el 
aeropuerto en su totalidad.
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Actualidad

Tegucigalpa, Honduras. 

En un reporte divulgado el 20 
de junio por la Deutsche Welle, 
DW, que es una cadena noticiosa 
alemana, se dio a conocer que el 
partido alemán La Izquierda pre-
sentó en mayo en el Parlamento 
(Bundestag) una petición para 
que el gobierno del Canciller Olaf 
Scholz brinde información sobre 
la cooperación de Alemania con 
el controvertido operador del Ae-
ropuerto Palmerola de Honduras.
El aeropuerto Palmerola está 
ubicado en Comayagua y fue 
inaugurado en 2021, durante la 
narcodictadura. 
Según el medio, la solicitud que hizo 
el partido contiene 24 preguntas 
que fueron contestadas por Berlín 
en escrito, pero de manera escueta 
y sin muchos detalles. 
La Munich Airport International, 
MAI, es una filial de la corporación 
Flughafen München GmbH, FMG, 
y otorga servicios en consultoría, 
gestión de terminales a decenas 
de aeropuertos en el mundo.
Uno de sus clientes es la empresa 
EMCO, que pertenece a Lenir Pérez, 
según explica el medio de prensa, 
quien es un millonario hondureño 
que está siendo investigado por 
presunta violación a los derechos 
humanos y corrupción.  Según la 
DW, FMG es propiedad del Estado 
Libre de Baviera (51%), la República 
Federal de Alemania, representa-
da por el Ministerio de Asuntos 
Digitales y Transporte (26%) y la 
ciudad de Múnich (23%), por lo que 
los parlamentarios izquierdistas 
pidieron explicaciones a Berlín. 

El informe de 
la DW con-
firma que la 
participación 
de Alemania 
en la cons-
trucción del 
aeropuerto 
de Palmerola 
esta bajo la 
lupa. 

El Aeropuerto Internacional de Palmerola se ubica en Comayagua y 
quedó operando para vuelos al extranjero en lugar del Toncontín.

Parlamentarios en Berlín 
pidieron investigar cooperación 

de Alemania con Palmerola
La solicitud del partido alemán La Izquierda surgió para que Berlín aclare su relación 

con el polémico operador del principal aeropuerto de Honduras

SEGÚN INFORME DE LA DW

Las investigaciones 
Los parlamentarios izquierdistas 
pidieron explicaciones a Berlín 
sobre si la compañía FMG confirmó 
las pesquisas por malversación 
de fondos públicos contra EMCO 
y Pérez previo a la celebración de 
contratos de consultoría.
La administración alemana in-
formó que FMG y MAI realizaron 
auditorías los años posteriores a 
la inauguración del Aeropuerto 
de Palmerola, como lo hacen 
regularmente con sus socios co-
merciales. Pero, “en ninguna de 
las pruebas se hicieron hallazgos 
en contra de su socio”. 
A la vez otro de los cuestiona-
mientos que estableció el partido 
alemán La Izquierda fue por el 
estudio del Consejo Nacional An-
ticorrupción, CNA, de Honduras, 
que señaló que a pesar de que 
el Estado hondureño financió la 
construcción del Aeropuerto de 
Palmerola con unos 125 millones 
de dólares y la filial de EMCO, 
“Aeropuerto Internacional de 
Palmerola”, PIA, solo invirtió 87 
millones de dólares, esta última 
obtiene el 69% de las ganancias. 
A lo cual Berlín citó brevemente: 
“El Gobierno federal no tiene 
información al respecto”. 
Ana Pineda, representante de 
la fundación alemana Frie-
drich-Ebert-Stiftung, FES, Cen-
troamérica, en un diálogo con DW, 
explicó que el problema radica en 
“la influencia política que tenía 
Pérez, por la que logró obtener 
la concesión del Aeropuerto de 
Palmerola”, establece el reporte 
de la DW. EXPLICACIÓN PÚBLICA

Concesionaria niega  
incumplimiento al Gobierno 

Tegucigalpa, Honduras.

Palmerola International Airport, 
PIA, realizó una conferencia de 
prensa para negar que haya 
irregularidades en la concesión y 
construcción del aeropuerto en 
Palmerola, según lo expresaron 
sus representantes el presidente 
del Consejo de Administración de 
PIA, Erick Spears y Peter Fleming, 
asesor en Conectividad Aérea. 

Esto en repuesta a la postura que 
dio a conocer el Consejo Superior 
Aeroportuario en donde denunció 
que la concesionaria PIA presen-
taba varias irregularidades en 
la licitación de la concesión del 
Aeropuerto de Palmerola.
Spears dijo que “estas declara-
ciones de verdad, nos sorprenden 
mucho y como lo he reiterado en 
muchos medios de comunicación 
faltan a la verdad”.

Además, en un comunicado PIA 
expresó “a la comunidad nacional 
e internacional, rechazamos y 
condenamos categóricamente 
las declaraciones del ministro de 
la Secretaría de Infraestructura y 
Transporte, SIT, Mauricio Ramos, 
quien en conferencia de prensa 
desinformó al pueblo hondureño 
a través de acusaciones falsas 
contra nuestra empresa, socios 
y la concesión de Palmerola”.
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Tegucigalpa, Honduras.

Las autoridades de la Se-
cretaría de Seguridad con-
firmaron que encontraron 
residuos de una sustancia 
que aparentaba ser vidrio 
molido en la alimentación 
dirigida al presidente de 
Congreso Nacional, Luis 
Redondo Guifarro.
La información fue confir-
mada a través del oficial 
de enlace de la Policía en el 
Poder Legislativo, quien al 
realizar una inspección a la 
alimentación del diputado 
presidente del CN, el pasado 
viernes 7 de julio, encontró en 
los alimentos lo que aparenta 
ser vidrio molido.
La comida con vidrio molido 
nunca llegó a ser ingerida 
por el diputado presidente, 
Luis Redondo gracias a los 
protocolos de seguridad.
El vidrio molido fue detectado 
antes que Redondo ingiriera 
sus alimentos del almuerzo 
del viernes en horas de la 
tarde, por lo que inmediata-
mente procedieron a retirar 
la comida.

Atentado 
El titular del CN habría sufrido 
el atentado contra su vida en 
el momento que se disponía 
a consumir sus alimentos y 
se encontró una sustancia 
extraña en su almuerzo.

Según trascendió por 
esta acción Redondo 
habría sido ingresado 
de emergencia a un 
centro asistencial, sin 
embargo, la Policía 
adelantó que el caso 
será manejado en total 
secretividad, y por lo 
tanto no hay mayores 
detalles proporciona-
dos, por los entes de 
investigación sobre 
el delicado suceso.

Policía 
investigando 
Agentes de la Di-
rección Policial de 
Investigación, DPI, 
ya se encuentran in-
vestigando lo que 
ocurrido desde el 
mismo momento en 
que se dio la alarma 
por medio del oficial 
de enlace.
De inmediato los 
agentes de inves-
tigación se aperso-
naron a la sede del 
Poder Legislativo 
para realizar el pro-
ceso investigativo y 
dar con los respon-
sables del intento 
de magnicidio en 
contra el alto fun-

cionario legislativo.
En las diligencias 
para esclarecer el 

suceso, se han designado equipos 
especiales de todas las direccio-
nes de investigación criminal e 
inteligencia del Estado, afirmó 
la Secretaría de Seguridad.
Las autoridades parlamentarias 
aún no se han pronunciado ofi-
cialmente al respecto, en espera 
de mayores detalles de parte de 
la policía.
Los mensajes de respaldo moral 
a Luis Redondo, han llegado 
desde diferentes sectores, el 
expresidente Zelaya Rosales a 
través de su cuenta de twitter 
expresó su solidaridad con el 
congresista ante el atentado 
sufrido.
El alimento del presidente del 
Congreso Nacional se prepara 
fuera de las instalaciones del 
Legislativo, por lo que ya hay 
una investigación abierta y una 
persona detenida para investi-
gación por parte de la DPI. 

El comunicado emitido por la Secretaría de Seguridad sobre la investigación sobre 

el atentado a Luis Redondo.

La Policía confirmó que encontró vidrio molido en la comida del titular 
del Congreso Nacional, Luis Redondo. 

Actualidad

Bajo investigación atentado contra
presidente del CN, Luis Redondo

La Policía hondureña a través de un comunicado confirma que encontró 
vidrio molido en la comida del titular del Congreso Nacional 

CONFIRMA LA SECRETARÍA DE SEGURIDAD

En las diligencias para es-
clarecer el suceso, se han 
designado equipos especia-
les de todas las direcciones 
de investigación criminal 
e inteligencia del Estado 
para determinar quiénes 
o que sectores pretenden 
desestabilizar el país.

INVESTIGACIÓN

Por: Ángel Doblado
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EDITORIAL

l triunfo demoledor de la presidenta Xiomara 
Castro y del Partido Libre en noviembre del 
año 2021, constituyó un revés arrollador en 
contra de no solo de la dictadura de Juan 
Orlando Hernández si no de su claque política 
bipartidista. 
Todas las fuerzas de ultraderecha distribuidas 
en todo el estamento de la sociedad como 
espacios de vanguardia para sus intereses, 
se han configurado como un frente político, 
económico e ideológico. 
Como frente político se han unido el Partido 
Nacional, el Partido Liberal y el Partido Salva-
dor de Honduras, con el objetivo de evitar por 
todos los medios que el gobierno de Xiomara 
Castro tenga un éxito tal que el pueblo confíe 
nuevamente en el Partido Libre y le otorgue su 
voto de confianza. 
Como frente económico, el brazo derecho de la 
derecha llamado Cohep y la ONGs patrocinadas 
por transnacionales, con voceros empresariales 
de pensamiento ultraderechista, no han cesado 
de hostigar, azotar y fustigar el gobierno de 
LIBRE en sus medios de comunicación de la 
televisión, la radio y la prensa gráfica como 
en las redes sociales. 

Y luego está el frente ideológico que descansa 
en los profesionales de todas las ciencias que 
pertenecen a las filas del golpismo, el mili-
tarismo, el neoliberalismo, la corrupción, el 
narcotráfico y el crimen organizado, quienes 
no importando la norma moral que requiere 
la patria, se dedican a destruir mediante la 
palabra hablada y escrita las propuestas de 
acción y pensamiento progresista hacia el 
socialismo democrático y el poder popular.  
El Estado y gobierno que recibió Xiomara 
Castro y el Partido Libre constituían un caos 
preconcebido, un desorden administrativo, 
un desbarajuste financiero, dejado allí como 
una trampa abstrusa y viscosa de empan-
tanamiento tal que la nueva mandataria se 
viera imposibilitada de gobernar entre el caos 
herrumbroso.
Pero, no contaba la ultra derecha con la firmeza, 
la convicción y la habilidad política de Xiomara 
Castro saliendo al paso de tanta trampa, tanto 
embrollo maligno, en fin, de tanta maledicencia 
y zancadilla malévola y apátrida. 
 Y nadie la ha detenido en llevar a cabo el Plan 
Bicentenario de gobierno mismo que con de-
terminación y destreza ha venido  ejecutando.

Del caos al orden, o la recuperación 
del Estado Nacional

E

INDICADOR
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l uno de julio de 1823 se proclamó en Guatemala, 
la independencia absoluta de las Provincias 
Unidas de Centroamérica. 
En este año entonces se cumple el doscientos 
aniversario de la independencia centroamericana 
de todos los imperios habidos en esta época, sobre 
todo de España y de México, país al cual el Jefe 
Gabino Gainza, había propuesto la anexión al 
país azteca, con el argumento que las provincias 
no podían guarecerse de enemigos, cuestión que 
la Junta Consultiva decidió favorablemente a 
la adhesión, al final. 
La Junta Consultiva de la independencia de 1821 
había firmado la adhesión de Centroamérica a 
México. Es por esta razón que se eligieron diputa-
dos para viajar a aquel país, para incorporarse 
al Congreso de aquella nación. 
Varios diputados resultaron electos por Co-
mayagua y Tegucigalpa, entre ellos José Cecilio 
del Valle que viajó a México en donde se hizo 
cargo de comisiones a las que fue designado, 
entre ellas, la de redactar la constitución. Y 
fue nombrado también vice presidente de la 
cámara de diputados. Valle tuvo una destacada 
participación en la ciudad de México como un 

intelectual de mucho renombre.
Centroamérica ha sufrido las consecuencias 
de dos políticas establecidas por el imperio 
norteamericano, una es la doctrina Monroe 
que precisamente en el año 1823 fue expedida 
y que consiste en establecer que “América es 
para los americanos” seguida tal propuesta por 
el “Destino manifiesto” con la cual el imperio ha 
intervenido los gobiernos progresistas o revo-
lucionarios latinoamericanos para derrocarlos 
o torcer sus rumbos políticos. 
América Central en realidad no ha logrado su 
independencia verdaderamente absoluta, y más 
bien su independencia es insoluta, es decir, sin 
resolver esa dependencia económica, política 
y militar que ejerce Estados Unidos sobre los 
gobiernos y pueblos progresistas de la región. 
Centroamérica vive al filo de la espada de 
Damocles cuando los gobiernos no prosiguen 
obedientemente las políticas emanadas de sus 
trasnacionales o del Departamento de Estado 
de Estados Unidos. 
En la actualidad, Centroamérica experimenta y 
lucha por lograr su independencia verdadera, en 
un contexto de independencia histórica insoluta.

De la independencia absoluta 
a la independencia insoluta

E
Galel 

Cárdenas
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para hacer 

las cosas 

bien”

Nelson 
Mandela

ntre los años 2009 y 2010 muchos fuimos sorpren-
didos con el nacimiento de una nueva esperanza; 
entonces, los países más poblados, con mayor 
territorio y recursos, y con las economías más 
pujantes y sostenibles del mundo (Brasil, Rusia, 
India, China y Sudáfrica) crearon una organización 
de cooperación económica (BRICS) que sirviera de 
contrapoder a todo el aparato de instituciones 
políticas, financieras y comerciales creadas y 
controladas por los países del G7 (Estados Unidos, 
Francia, Italia, Alemania, Japón, Canadá y Reino 
Unido), cuyo único propósito ha sido el servir a 
sus propios intereses, y sobresaliendo entre estas 
los ya célebres Fondo Monetario Internacional, 
el Banco Mundial y la Organización Mundial de 
Comercio, sumándose y complementándose con 
estas, el conglomerado de ONGs, agencias privadas 
de desarrollo, iglesias, fundaciones, “think tanks”, 
así como empresas multinacionales que son parte 
integral del actual sistema capitalista, controlado 

por los Estados Unidos, sus socios y aliados. 
Con los años, la organización de los BRICS ha pasado 
de ser un club exclusivo, compuesto por un puñado 
de elefantes en términos económicos, a convertirse 
en un foro alternativo, abierto a la membresía y a la 
cooperación comercial, cultural, e incluso política, 
con nuevos socios que estén motivados del deseo 
de escapar de la tutela de hierro ejercida por las 
potencias neocoloniales. 
El espíritu de apertura y las ventajas evidentes de 
una cooperación económica realizada en términos 
equitativos que se ha venido implementando entre 
los BRICS originales ha permitido que otros países 
hayan visto la conveniencia de sumarse, dando lugar 
a un incremento dramático de la membresía a este 
espacio de cooperación que ahora conocemos como 
BRICS+. Es por ello que Honduras debe aprovechar 
la oportunidad que se le abre para ser parte de este 
proyecto alternativo, para la construcción de una 
nueva casa para la humanidad. 

Los BRICS+

E

Alexis Mondragón 
Estocolmo, Suecia
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Este artículo, no trata sobre la 
obra del dramaturgo inglés, 
William Shakespeare, que relata, 
la tragedia pasional y suicida 
de  dos enamorados, quienes 

sufren la oposición de sus familias, los 
Montesco y los Capuleto, sino que alude, 
por desgracia, al triste y vergonzoso papel, 
asumido por la mancuerna conformada 
por la ex rectora juanorlandista, Julieta, 
y el golpista ultraderechista Romeo, dúo 
perverso, fascista y reaccionario, serviles 
de las élites políticas y económicas, responsables del 
atraso y el subdesarrollo que ahogan a nuestro país.
 Recordemos que Romeo y Julieta, recurren a la guerra 
psicológica, la mentira y el cinismo, la manipulación y 
la provocación, como armas de ataque, entrenados 
por la derecha narcocahureca parasitaria y el imperio, 
para sabotear y conspirar, en complicidad con un 
sector traidor y vendido del oenegeísmo, en contra de 
la Familia Zelaya Castro, objetivo que han convertido, 
en una obsesión enfermiza y desquiciada.
 Sus fieros ataques, están dirigidos, en contra del gobierno 
del socialismo democrático, que impulsa Xiomara, 
presidenta que las y los hondureños, elegimos libre, 
soberana y democráticamente, en el marco de una 
lucha social y política, que nos ha costado, represión, 
sangre y muerte. 
Pero al pueblo ya nadie lo engaña. Algo esconden y 
traman, y, de eso, no queda ni la menor sospecha. 
Algo conjuran, detrás de esa rabia paranoica, de esa 
andanada de odio y venganza, de esa hiel que expelen 
en su “enjambre” de misivas y amenazas anticomunistas. 
Sin embargo, en los rostros de Romeo y Julieta, se advierte 
el rictus, de una profunda amargura y resentimiento, 
ya que, en el caso de Julieta, queda demostrado, su 
profundo odio para con Libertad y Refundación, así 
como su evidente cólera, en virtud del rotundo fracaso 
electoral del Narcocachurequismo que terminó, con sus 
días de gloria, bonanza y poder. Ahora, cumple con el triste 
papel, de mandadera de la oligarquía, despotricando y 
vociferando como la loca del pueblo, en los medios de 
idiotización corporativa, después de todo, no olvidemos, 
que fue la responsable de la militarización de la universidad 
y consecuentemente, de la violación de su autonomía, 
así como de la represión 
y encarcelamiento de la 
juventud revolucionaria 
universitaria y de sus líderes.
Demostró su odio al estudi-
antado, que exigía el proceso 
de reforma, siempre se opuso 
a que nuestra universidad, 
fuese el templo del cono-
cimiento para los hijos de 
los pobres y desheredados, 
y, con esa Prueba de Apti-
tud, aplastó sus sueños y 
esperanzas, beneficiando a 
las universidades privadas, 
quienes hicieron “su agosto”, 
a costa de la pobreza y la 
miseria, de los sacrificados 
padres de familia.
Convencida de que el 
juanorlandismo arrasaría 
en el 2021, aspiraba a ser 
nombrada Ministra de 
Educación o en un cargo 
de asesoría presidencial, 
o de relevancia guberna-
mental, hasta vislumbró  
apoyo político, para sen-
tarse vitaliciamente, en la 

silla de la rectoría universitaria, o irse 
de embajadora a Washington, la ONU o 
la OEA, talvez deseaba, convertirse en la 
pitonisa e “intelectual” de moda, o, en la 
gurú del cotarro político, situaciones que 
se le esfumaron y la arrinconaron a vivir, 
el peor de los olvidos y de las desgracias. 
Esas son las razones que la llevan, a enfilar 
y descargar, ese vengativo y epistolar 
odio visceral, en contra de la Familia 
Zelaya Castro.  
 En el caso de Romeo, premiado a raíz del 

Golpe, con la gerencia de Hondutel, no logró calmar sus 
ansias de poder y electoralmente, fracasó en su intento 
de alcanzarlo, situación que lo ha llevado, a emprender 
una feroz campaña anticomunista, de la que no saldrá 
bien librado. Desde su movimiento Frente Cívico para la 
Defensa de la Democracia, donde activan, representantes 
de los sectores más conservadores y ultraderechistas 
de Honduras, y, entre cuyos miembros figura, el triste-
mente célebre, exjefe castrense, en condición de retiro 
y vicecanciller de la Narcodictadura, Isaías Barahona. 
Sabido es, que la mayoría de sus integrantes, pertenecen 
al Partido Nacional y a la Alianza Patriótica Hondureña, 
fuerzas políticas de la ultraderecha reaccionaria, 
históricamente aliadas de la corrupción.
Esta campaña, cuenta con el apoyo de los medios de 
idiotización masiva, militares golpistas en situación 
de retiro y gran parte del bipartidismo trasnochado, 
algunos de cuyos miembros y líderes, con raras y contadas 
excepciones, hacen cola en la lista de espera de New York. 
Con sus amenazas y advertencias anticomunistas, Romeo 
se han dedicado, a meterle terror al pueblo hondureño, 
especialista en manipular la vulnerabilidad de aquellos 
humildes compatriotas inconscientes de la realidad 
que los atrapa, subsume y condiciona,  acostumbrado a 
“jugar enchute” con las grandes mayorías e imponer su 
narrativa ideológica fascista, situación que nos evoca, 
la década de los 80s y Los Desaparecidos, comandada 
por el déspota y General, Álvarez Martínez, como parte 
del posicionamiento, de la Doctrina de la Seguridad 
Nacional.
Recordemos que, por su participación al frente del 
Golpe del 2009, este militar golpista, fracasó y terminó 
con sus posibilidades políticas y, por lo tanto, se sitúa 

en un callejón sin salida, 
ante un escenario, que le 
es totalmente adverso, 
siendo además que, detrás 
de su formación derechista 
y militarista, se presenta 
como furibundo enemigo 
de Venezuela, Nicaragua, 
Cuba y China, países her-
manos con quienes nos unen, 
fuertes y profundos lazos 
de amistad, cooperación 
y lucha. 
Ojalá que Romeo y Julieta, 
piezas clave para entender 
el Golpe, lejos de su nefasta 
“complicidad siamesa”, 
no continúen atentando y 
boicoteando los esfuerzos 
de democratización de la so-
ciedad hondureña y pongan 
un alto, a esa vergonzosa y 
burda tarea de conspirar 
y boicotear, los cambios y 
transformaciones, impulsa-
dos por el proyecto socialista 
y democrático, conducido 
por nuestra querida pres-
identa, Xiomara. 

 Romeo y Julieta

Dagoberto Posadas
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La Secretaría de las Culturas, 
las Artes y los Patrimonios 
de los Pueblos de Honduras, 
(SECAPPH) junto al Centro 
de la Cultura Garínagu de 
Honduras, honran y premian 
la trayectoria de hombres, 
mujeres y organizaciones 
que destacan en su labor 
dentro de la comunidad afro-

descendiente de Honduras.  
Como un compromiso para 
con los pueblos, la SECAPPH, 
reconoce las acciones de 
los hombres y mujeres afro-
hondureños/as, garífunas y 
negros de habla inglesa, que 
han contribuido al engran-
decimiento y desarrollo de 
la nación, mediante la en-

trega del galardón nacional 
“Premio Mes de la Herencia 
Africana en Honduras” para 
dar a conocer las riquezas 
de la población afrodescen-
diente del país, sus aportes 
al desarrollo de la sociedad 
y la cultura hondureña. 
“Las contribuciones que 
nuestras y nuestros herma-

nos/as afrodescendientes 
han aportado son conside-
rables, la cultura, las artes, 
la ciencia, la política, la 
defensa de los derechos hu-
manos, la justicia, el deporte 
y la literatura, mostrándonos 
su cosmovisión colectiva 
tanto en Honduras como 
al mundo”, manifestó la 
ministra Annarella Vélez. 
Las categorías que fueron 

premiadas son 5 divididas en 
los ámbitos socioeconómico, 
político, cultural-artístico, 
deportivo y técnico- científi-
co, en los cuales se recibieron 
postulaciones de diferen-
tes grupos, organismos y 
personas de la sociedad 
que son distinguidos por su 
accionar en sus diferentes 
comunidades.

Cumpliendo el mandato de la pre-
sidenta Xiomara Castro, la Secre-
taría de las Culturas, las Artes y 
los Patrimonios de los Pueblos de 
Honduras (SECAPPH) junto a la 
Secretaría de Derechos Humanos 
(SEDH) realizaron el lanzamiento 
oficial del concurso para la creación 
del Museo de la Memoria. 
Un evento celebrado en el marco 
del Día Internacional de los Museos, 
este se realizó en el foyer del Teatro 
Nacional Manuel Bonilla, donde 
estuvo presente la titular de la 
SECAPPH, Dra. Annarella Vélez y 
Erick Martínez director del Progra-
ma Memoria Histórica del SEDH.

Importancia del Museo 
de la Memoria  

En un mundo en el que la vio-
lencia, la discriminación y la 

desigualdad siguen siendo una 

realidad para muchas personas, es 
fundamental recordar las luchas y 
los sacrificios de aquellas personas 
que han dedicado su vida a la pro-
moción de los Derechos Humanos 
y la Justicia Social. 
El 18 de mayo se conmemora el 
Día Internacional de los Museos, 
con el objetivo de concientizar 
sobre el hecho de que los museos 
son un importante medio para el 
intercambio cultural, el enrique-
cimiento de las culturas, así como 
para el desarrollo de la comprensión 
mutua, de la colaboración y de la 
paz entre los pueblos. 
“La memoria histórica es una cate-
goría politológica de primer orden, 
estrechamente relacionada con 
el llamado cuerpo de las Ciencias 
Sociales en este caso la Historia”, 
añadió Annarella Vélez, ministra 
de la SECAPPH. 

Cultura

La Secretaría de las Culturas, las Artes y los Patrimonios de los Pueblos de 
Honduras (SECAPPH), crea la sección Cultura Viva para dar a conocer las 
diversas actividades culturales que realiza a lo largo y ancho de nuestro 
territorio nacional, con el  objetivo que nuestro pueblo conozca de fuente 
irrefutable, que nuestra cultura avanza, y no se vende, se presta o se al-
quila, sino que se defiende.

LA SECAPPH RECONOCE A LAS Y LOS MÁS DESTACADOS CON LOS 
“PREMIOS MES DE LA HERENCIA AFRICANA EN HONDURAS”

LANZAMIENTO DEL CONCURSO PARA LA CREACIÓN DEL MUSEO 
DE LA MEMORIA Y LA SEÑALIZACIÓN DE SITIOS DE MEMORIA

Cultura Viva

Entre los premiados destacó la señora María Nicolasa Figueroa, reconocida partera de Cocalito, Iriona, Colón. Foto: Emerson Ponce 

La ministra Annarella Vélez compartiendo con los presentes junto a la ministra Natalie Roque vía Zoom. Foto: Emerson Ponce 

Integrantes del Cuadro Nacional de Ballet Garífuna del 

Centro de la Cultura Garínagu. Foto: Emerson Ponce



46
Martes 11 de julio de 2023

Cultura

 SECCIÓN DE CULTURA Y ARTE

El periódico Poder Popular presenta 
su sección cultural con el objetivo de 
mostrar el arte, la cultura y la literatura 
como expresiones sustanciales de la 

identidad nacional, como así mismo, expone 
las visiones de mundo de los pueblos en el 
concierto de sus interacciones, tanto históricas 
como contemporáneas.
Esta sección es una ventana donde asoma el 
espíritu que los seres humanos poseen como un 
sol que emite su claridad imaginativa y creativa, 

donde intuición, ensueño simple noción de la 
realidad transformada, impactan en los recepto-
res reconocidos como público especial.
El arte y la literatura son una mirada de extraña-
miento, es decir, la sorpresa estética que con-
mociona a los receptores ávidos de haber en los 
cálices de la cultura.
El pueblo podrá asomar su rostro a este espa-
cio de cultura y arte y entender las propuestas 
nacidas desde la hondura de su humanismo 
trascendental.

Fuego de los días

EL GOBIERNO Y LA CULTURA
“Libre se propone impulsar la 
Cultura y las Artes para com-
prometer y liberar a sus públicos 
a la vez que se construye con 
amor patrio solidario, consciente 
y crítico. Se deben impulsar y 
reproducir la investigación de 
nuestras raíces, indispensable 
para conocernos a nosotros 
mismos y divulgar nuestra di-
versidad cultural y nuestra 
historia múltiple para construir 
una identidad nacional dinámi-
ca y creativa”. Plan de Gobier-
no para Refundar a Honduras 
2022 – 2026, Xiomara Castro, 
presidente (Pag.45).

Como podemos leer, uno de los 
ejes del actual gobierno, se basa 
exclusivamente en la materia 
de Arte, Cultura y Patrimonio, 
que por mucho tiempo han per-
manecido en el olvido, pues de 
sobra es conocido, que todo 
pueblo que conoce sus raíces, su 
cultura y patrimonio nacional; 
dará su vida por conservarlos y 
dar a conocer a nivel latinoa-
mericano y mundial; y esto, a 
ningún gobierno dictatorial le 
convine, pues el mismo explota y 
vende todo lo que puede y entre 
más ignorante es el pueblo, más 
fácil de esclavizar es, ya que, la 
ignorancia es el bastión princi-
pal de cualquier gobierno y no 
digamos de un narcogobierno 
cachureco, como el  que nos 
hemos sacudido para bien de 
todos los hondureños.

El Arte y la Cultura es un patrimo-
nio del pueblo, a él le pertenece y 
sólo el mismo puede disponer de 
él, por eso, el partido de gobier-
no le apunta con buen acierto 
a su desarrollo, y lo demás, es 
basura espacial.

Por Jorge Miralda, El Caminante
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DESPERTAR DE LA CULTURA 
Y EL ARTE HONDUREÑO

EL ARTE Y LA CULTURA NO SE VENDE, 
SE PRESTA O SE ALQUILA; SE DEFIENDE

ARTE Y CULTURA POR TODAS PARTES

Cultura

Esta es una premisa, que 
a pesar del oscurantismo 
vivido en la dictadura del 
narcogobierno cachureco, 
los involucrados en el Arte 
y la Cultura, levantaron 
a todo pulmón por los 
cuatro rumbos del país y 
nunca dejaron de pelear 
por conservar su libertad 
cultural, pero, a pesar de 
sus esfuerzos, pudo más 
el poder de las balas y el 
hambre desmedida de un 

dictador por acumular 
riqueza, y debido a eso, 
entramos en doce años 
de atraso en todos los 
sectores, incluyendo el 
Arte y la Cultura.
Ahora que existe una idea 
libertaria, trastocada en 
mujer dirigiendo el país, 
vemos un nuevo amanecer 
y la cultura hondureña 
emerge del hediondo lodo, 
convertido en flor de Loto 
para beneplácito de todos.

Este debería ser el lema de 
todo hondureño para mar-
car un nuevo horizonte, 
pero desgraciadamente, 
el estigma putrefacto que 
cargamos a cuesta, como 
herencia que nos dejó la 
dictadura cachureca y 
que tiene al narcodic-
tador siendo juzgado en 
una corte gringa, nos lo 
impide, además, que para 
cambiar un sistema, pri-
mero debemos de hacerlo 
nosotros, pues esa es la 
clave esencial de todo, y 
eso significa, romper con 
un molde tradicional que 

nos ata a un automatismo 
y que no genera cambios; 
pero nada es imposible 
en la vida y si nos lo pro-
ponemos, lo vamos a lo-
grar y con creces, ya que 
este tipo de cambio es 
personal e interno y no 
lo genera el gobierno, ni 
los caminantes Xiomara 
Castro o Mel Zelaya, si 
no que nosotros mismos, 
además, recordemos lo 
que decía el presidente 
Mandela: “Cómo vamos 
a cambiar las cosas, si no 
cambio yo”.

Debido a la gran apertu-
ra, que actualmente se 
brinda a este rubro por 
parte del gobierno en fiel 
cumplimiento a su Plan de 
Gobierno, se ha observado 
en Honduras un movimien-
to artístico-cultural, que 
promete un futuro espe-
ranzador para todos los 
hondureños, ya que se está 
saliendo del oscurantismo 
de moldes dictatoriales, 
de tal forma, que con los 
nuevos aires benignos, la 
cultura comienza a en-
contrar pie de apoyo y le 
apunta a nuevo renacer, 
por eso, se están presen-
tando libros de narrati-
va y poesía, comienza el 
teatro a sonar sus tablas 
libremente, los pintores 
ensayan nuevos colores 
y buscan retomar su lu-
gar perdido, los músicos 

descubren otras formas 
de solfeo y nuevas crea-
ciones musicales surcan 
el aire, La casa Morazán 
empuja con nuevos bríos 
la cultura, diversas orga-
nizaciones culturales han 
levantado la mano para 
aportar su mejor esfuerzo 
en esta lucha libertaria 
cultural, La Secretaría 
de las Culturas, las Ar-
tes y los Patrimonios de 
los Pueblos de Honduras 
(SECAPPH), ha tomado la 
batuta de las artes y la 
cultura dándole el lugar 
que le corresponde.
Sí, por lo arriba apuntado, 
podemos decir con justa 
razón que hay un des-
pertar de la cultura y del 
arte hondureño, pues el 
gobierno de la caminante 
Xiomara Castro, lo que 
promete, lo cumple.
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La Ciencia y la Vida
SECCIÓN CIENCIA E INNOVACIONES TECNOLÓGICAS48

La Sección “La Ciencia y la Vida” Surge con el objetivo 
de dar a conocer descubrimientos e inventos que 
han facilitado el progreso y el bienestar para la 
vida del ser humano y el poder que representa 
para las naciones la inversión en este campo.

Conoceremos principios básicos de la ciencia 
y sus aplicaciones a la vida, las innovaciones 
tecnológicas; también conoceremos hondureños 
destacados que han aportado a la ciencia a nivel 
nacional e internacional.

La historia de los inventos, es en sí mis-
ma la historia de la humanidad, la que, 
inspirada en la necesidad de resolver un 
problema real, despierta la curiosidad y la 
posterior observación de los fenómenos 
y la naturaleza, conllevan al asombro y 
la creatividad para poder mejorar sus 
condiciones de vida. 
La rueda es considerada uno de los inventos 
más influyentes del ser humano y tiene 
un lugar de honor en los sucesos de los 
inventos. La rueda es un invento anónimo, 
es decir, nadie sabe quién fue su creador; 
simplemente se tienen evidencias de sus 
vestigios encontrados.
La rueda más antigua que conocemos es la 
que se encontró en la ciudad de Liubliana, 
Eslovenia, se estima que es de hace unos 
5,200 años A.C.; sus primeros usos son en 
la alfarería, y su forma era un simple disco 
de piedra con un agujero en su centro.
Según la arqueología, el uso de la rueda 
como transporte, se remonta a 3500 años 
A.C. en la civilización de Mesopotamia 
(Sumeria). Esto se puede observar en el 

Estandarte de Ur, una obra Sumeria en 
la cual se pueden ver unos carros tirados 
por caballos.
La rueda es una pieza mecánica circular 
que gira alrededor de un eje, permite 
sustituir el movimiento de arrastre por 
el de rodamiento y es clasificada como 
máquina simple.
Ya en la antigüedad algunos pueblos 
se dieron cuenta de que, en cada giro 
de una rueda de un carro, el vehículo 
se desplaza tres veces el diámetro de 
la rueda, más o menos. Esta fue la 
primera percepción de la relación que 
existe entre la longitud y el diámetro 
de una circunferencia, lo que después 
fue argumentado matemáticamente 
en lo que conocemos como uno de los 
números más importantes: El número 
π (Pi) =3,14159, que es la relación en 
cualquier círculo entre la longitud 
de una circunferencia y su diámetro.
Sus aplicaciones son variadas y diver-
sas y fueron pilares para el desarrollo 
y progreso de la humanidad: utilizada 

primeramente en la elaboración de alfarería, 
en el transporte terrestre, automóviles, 
trenes, aviones, equipos industriales; es 
el componente fundamental de máquinas 
modernas, no podemos ya imaginarnos 
nuestra era industrializada sin el invento 
de la rueda.

Por Alberto Destéphen

La Ciencia y la Vida

La Rueda

Las primeras ruedas se elaboraron con tres tablas de madera 

cortadas en forma redonda.

La rueda tuvo enorme repercusión en los pueblos del mundo, facilitando la rapidez del transporte de bienes, alimentos y suministros de primera necesidad.

Posibilitó transportar mayores cargas mucho más lejos, y en 

menor tiempo.
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fue un “excelente estudiante, 
fue galardonado con beca para 
realizar estudios doctorales en 
Francia, graduándose de doctor 
en Ciencias Políticas en la Uni-
versidad de Toulouse”.

Nacido un 6 de noviembre de 
1948, en Tegucigalpa, el exmi-
nistro de Relaciones Exteriores 
estaba casado con Blanca Lizzeth 
Rivera de Paz con quien procreó 
una hija: Carmen Irene Paz Rivera.

Actualidad

Tegucigalpa, Honduras.

“Neto cruzó el pantano sin mo-
jarse porque su plumaje era de 
limpieza”.
Estas fueron las primeras de 
Olvin Rodríguez al referirse a 
la integridad moral y profesio-
nal del recién fallecido doctor 
Ernesto Paz Aguilar: analista, 
escritor, académico y político 
progresista.
“Neto” Paz, como se le conocía en 
el mundo político y académico, 
se ganó el respeto y admiración 
por su capacidad de análisis, 
estudio, investigación, buena 
prosa y tacto al hablar.
No fue un hombre sectario polí-
ticamente. Toda su vida navegó 
en las ideas progresistas, en 
la procura de ver una Patria 
distinta.
No se conoció frases suyas de 
ofensa contra nadie ni cuando 
fue víctima de una acusación que, 
a mediados de la década de los 
noventa, lo llevó a la cárcel por 
un delito que no cometió y que 
al final la justicia le dio la razón.
Decía las cosas con mucha pru-
dencia, con palabras propias de 
un intelectual que solo deseó el 
bien para su país cuya historia 
plasmó en sendos libros como 
“Honduras: Crónicas de un Es-
tado degradado” y “Elecciones 
y Revoluciones en Honduras”, 
entre otros.
Luchó por su vida hasta el final. 
Fue vencido por un cáncer mortal 
a la edad de 74 años.

Un defensor de la soberanía
Tras su muerte el martes 4 de 
julio, vinieron reacciones de 
quienes estuvieron cerca de él.
Fue un “defensor de la soberanía 
en el Gobierno de la Revolución 
Moral y del Gobierno del Poder 
Ciudadano, luchó al par nuestro 
en las calles contra el golpe de 
Estado y creación del partido 
Libre en el proyecto de la refun-
dación nacional con Xiomara 
Castro”, posteó el expresidente 
Manuel Zelaya Rosales
El historiador Mario Argueta, 
consultado por PODER POPU-
LAR, recordó que Paz Aguilar, 

Ernesto Paz Aguilar deja 
un fuerte legado político, 

académico y cultural
Fue un estudioso, analista, escritor, académico y un político progresista 

que acompañó los procesos a favor del pueblo 

Ernesto Paz Aguilar fue determinante en la redacción del borrador que concluyó con la aprobación de la 
nueva Ley Electoral de Honduras.

FALLECIMIENTO

Procedía de cuna humilde pese a 
lo cual siempre tuvo un sentido 
claro de sus metas en la vida.

Cargos y política
En la década de los setenta Paz 
Aguilar fue presidente de la 
Federación de Estudiantes Uni-
versitarios de Honduras (FEUH).
Tras regresar de Francia militó 
en el ala progresista del Partido 
Liberal hasta que surgió el partido 
Libertad y Refundación (Libre) del 
cual fue uno de sus fundadores 
y militantes.
Además de Canciller durante 
el gobierno de Carlos Roberto 
Reina (1994/1998) fue miembro 
del Tribunal Nacional de Elec-
ciones (TNE) y catedrático de la 
Universidad Nacional Autónoma 
de Honduras (UNAH) de la cual 
también fue Vicerrector de Rela-
ciones Internacionales.  También 
dio clases en la Universidad de 
Defensa Nacional.
Entre 2018 y 2020 fue asesor de 
la bancada de su partido en el 
Congreso Nacional y a la hora 
de su muerte se desempeñaba 
como magistrado del Tribunal 

de Justicia Electoral (TJE).

Su rol en la Ley Electoral
Por su experiencia en la legisla-
ción electoral, representó a su 
partido en el Consejo Consultivo 
durante las elecciones de 2017 
y 2021.
Asimismo, fue determinante en 
la redacción del borrador que 
concluyó con la aprobación de la 
nueva Ley Electoral de Honduras.
Tanto Olvin Rodríguez como 
Arístides Mejía coincidieron en 
destacar el papel conciliador 
sin sectarismos de Paz Aguilar.
Pese a sus amplios conocimientos 
fue humilde y también lo fue al 
evaluar con sus amigos el duro 
episodio vivido como Canciller, 
cuando le quisieron manchar 
su nombre.
“Él me decía: Olvin, nosotros dos 
tenemos muchas cosas en común, 
pero nos diferencia que a mí me 
bajaron en pleno vuelo y a usted 
no lo dejaron despegar”, contó 
Olvin Rodríguez en conversación 
con PODER POPULAR.

Por: Faustino Ordóñez Baca

Ernesto Paz Aguilar nació un 
6 de noviembre de 1948 en 
Tegucigalpa. Fue ministro 
de Relaciones Exteriores y 
estaba casado con Blanca 
Lizzeth Rivera de Paz con 
quien procreó una hija: Car-
men Irene Paz Rivera. En la 
década de los setenta Paz 
Aguilar fue presidente de la 
Federación de Estudiantes 
Universitarios de Honduras 
(FEUH). Además de Canciller 
durante el gobierno de Carlos 
Roberto Reina (1994/1998) 
fue miembro del Tribunal 
Nacional de Elecciones (TNE) 
y catedrático de la Universi-
dad Nacional Autónoma de 
Honduras (UNAH) de la cual 
también fue Vicerrector de 
Relaciones Internaciona-
les. También dio clases en 
la Universidad de Defensa 
Nacional.

¿QUIEN FUE 
ERNESTO PAZ? 
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Actualidad

GOBIERNO AVANZA EN EL RECAUDO DE TRIBUTOS 

Tegucigalpa, Honduras.

Gracias a la implementación 
de medidas anticorrupción 
y rigurosos mecanismos de 
seguridad en la Administra-
ción Aduanera de Honduras, 
el país reportó un incremento 
en su recaudación del 6% 
o L1,471.9 millones para el 
primer semestre de 2023.    
La Administración Aduanera 
a través del Sistema Automa-
tizado de Rentas Aduaneras, 
SARAH, registró que de enero a 
junio del 2022 la recaudación 
fue de L24,360.0 millones 
mientras que para el 2023 
la recaudación en el primer 
semestre alcanzó los L25,831.9 
millones registrándose una 
variación de incremento por 
un orden de L1,471.9 millones.
Sobre el tema, Fausto Cálix, 
director de Aduanas Hondu-
ras, afirmó que los buenos 
resultados se deben a las 
nuevas estrategias utilizadas 
para optimizar la recauda-
ción aduanera, entre ellas, 
enumeró el combate frontal 
contra la corrupción y la 
evasión fiscal con la que se 
ha fortalecido la confianza 
al tiempo que se cumple con 
las obligados tributarios.

Resultados  
“Los resultados obtenidos en 
el primer semestre del 2023 
son positivos y esperanza-
dores, a pesar del impacto 
fuerte por el subsidio a los 
combustibles, por el que se 
han dejado de recaudar más 
de 3,211 millones de lempiras 
en los primeros seis meses 
del año”, explicó
“Desde que se implementó la 
medida (subsidio a los com-
bustibles) para el beneficio de 
la población suman los 7,855.1 
millones de lempiras, medida 
aprobada por el Gobierno de 
la Presidenta Xiomara Castro, 
para evitar el impacto directo 

Aduanas Honduras registra 
incremento de L1,471 millones 
en recaudaciones de este año  
El combate frontal contra la corrupción y la evasión fiscal han permitido optimizar la 

recaudación aduanera registrando un incremento del 6% en el primer semestre de 2023, 
reportó el director de Aduanas, Fausto Cálix 

Fausto Cálix, director de Aduanas, brindó detalles sobre los logros alcanzados en el primer semestre de 2023 a periodistas.  

La Administración Aduanera de Honduras tiene a disposición de la población hondureña trámites en línea 
para agilizar todo tipo de envío y recibo de mercancía. 

en el bolsillo de los hondu-
reños, producto de los altos 
costos de los carburantes a 
nivel internacional. Dicho 
monto no está ingresando 
a la recaudación aduanera”, 
detalló el funcionario.
En referencia a los tipos de 
impuesto que integran la re-
caudación aduanera, explicó 
que el Impuesto Sobre Venta, 
ISV, representa la principal 
fuente de ingreso compues-
to por el ISV gravado sobre 
mercancías generales que 
es un 15% y el ISV sobre las 
bebidas alcohólicas y ci-
garrillos que es de un 18%, 
Derechos Arancelarios a la 
Importación y los impuestos 
a los combustibles el cual 
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Actualidad

Al finalizar 2023 
las autoridades 
esperan rebasar 
la recaudación 
de L52,000 
millones, meta 
establecidos por 
la Secretaría de 
Finanzas.  

está subsidiado. 
 
Recaudación en cifras
Continuó que “la recauda-
ción es el principal indica-
dor de la administración 
aduanera. En 2022 nuestra 
meta de recaudación era 
de L48,312.500, meta que 
impone SEFIN después de los 
estudios macro-fiscales que 
realiza junto al SAR, ADUA-
NAS, BCH, y luego nos remite 
esta cifra de recaudación. 
Y recaudamos 50,521.900, 
es decir, que superamos 
nuestra meta de recaudación 
en 2022 en un 4.6% lo que 

significaron más de dos mil 
millones”. 
“En el 2022 la recaudación en 
el primer semestre -enero a 
junio- fue de L24, 360.000. 
y en este 2023, en el primer 
semestre misma cantidad 
de tiempo hemos recaudado 
L25,831,000, un aumento de 
L1,471.9 millones”, indicó.   
Prosiguió: “¿Que hicimos para 
lograrlo?, no ser corruptos, 
arreglar lo que se tenga que 
arreglar, poner orden, actuar 
con base a la ley, ¡sin corrup-
ción hay buena recaudación!”. 

Por: Jessenia Vásquez  

“En Aduanas no se 
detiene nada por 

detener. Solo aquel 
que no cumple con el 
pago de sus tributos 

o que no presenta un 
determinado permiso 

que lo exija la ley, 
o una determinada 

licencia, o un 
determinado registro 

de otra institución 
eso es lo único que se 
detiene en Aduanas”

Fausto Cálix 
Director de Aduanas Honduras 

• Implementación del programa Aduanas Sin Papeles. 
• Implicación de la declaración jurada en línea.  
• Reducción del 50% en el tiempo de despacho.
• Aumento de la recaudación aduanera en un 4.6% en 2022 
y un 6% en 2023. 
• Implementación de la Ventanilla Única, utilizada entre 
Aduanas, el Instituto de la Propiedad, IP y el Instituto Hon-
dureño del Transporte Terrestre, IHTT.

LOGROS ALCANZADOS POR ADUANAS HONDURAS 2022-2023
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Tegucigalpa, Honduras.

La presidenta del Banco Cen-
tral de Honduras, BCH, Rebeca 
Santos, afirmó que Honduras es 
uno de los países con mayores 
niveles de reservas interna-
cionales en Centroamérica, 
luego de Guatemala y Costa 
Rica asimismo que es uno de los 
países con mayor estabilidad 
en su tipo de cambio.     
“Es importante acotar que 
nuestro país no ha hecho uso 
de emisión de nueva deuda 
soberana para fortalecer sus 
reservas internacionales como 
es el caso de Guatemala y 
Costa Rica”, argumentó la 
funcionaria.  
Añadió que el actual nivel de 
reservas internacionales le 
permite al país hacerle frente 
con solvencia al pago de su 
deuda externa, en segundo 
lugar también poder honrar 
todo lo que es la factura de 

importaciones que requiere 
la economía del país.
Continuó que de igual mane-
ra estos niveles de reserva 
respaldan la emisión de todo 
el circulante que requiere el 
normal desenvolvimiento de 
la actividad económica. Es 
importante destacar que en 
todos estos indicadores Hon-
duras está por encima de los 
parámetros internacionales.

Servicio de la deuda 
“Buena parte de las reservas 
internacionales obedecen al 
servicio de deuda y es im-
portante destacar que den-
tro de los presupuestos del 
Gobierno precisamente, el 
primer renglón en prioridad 
es el servicio de la deuda que 
viene acumulado de periodos 
anteriores”, explicó. 
Prosiguió que “esta deuda 
requiere entonces de honrarla 
en tiempo y forma a todos 

los acreedores tanto nacio-
nales como internacionales. 
En el caso de los acreedores 
internacionales el pago del 
servicio de la deuda es en 
Divisa, es en dólares”.   
Agregó que durante el año 
2023 para honrar estos reque-
rimientos, el BCH ha utilizado 
aproximadamente $530 millo-
nes para apoyar el mercado 
cambiario que es necesario 
también para asegurar un 
normal desenvolvimiento de la 
actividad económica. El BCH 
ha hecho intervenciones que 
superan los $100 millones.
También señaló que ha sido una 
prioridad de la administración 
de la Presidenta Xiomara 
Castro tener estabilidad en 
su tipo de cambio a la vez 
que destacó que Honduras 
es uno de los países a nivel 
de toda Latinoamérica con 
mayor estabilidad en su tipo 
de cambio.  

 Intervención del BCH
Entre el 2 de enero y el 28 de 
junio de 2023, el BCH cubrió 
requerimientos de Divisas 
del Gobierno Central por un 
monto de $530.8 millones, lo 
que representa el 1.5% del Pro-
ducto Interno Bruto, PIB, para 
el pago del servicio de Deuda 
Pública -capital, intereses y 
comisiones- por créditos con 
organismos internacionales 
y acreedores del exterior que 
fueron contratados en años 
anteriores.
Bajo este contexto, el Gobier-
no de la Presidenta Xiomara 
Castro, se mantiene al día 
con los pagos del servicio de 
deuda interna y externa, lo que 
constituye un sólido indicador 
de la solvencia financiera de 
la presente administración.
Los pagos realizados se deri-
van principalmente de deu-
da contratada entre 2013 y 
2020 donde los desembolsos 

en esos años representaron 
una entrada de divisas para 
el país incrementándose así 
las reservas internacionales, 
especialmente en 2020 en el 
contexto de la Pandemia de 
la Covid-19.
A la vez, el saldo de deuda 
externa se incrementó en 10.1 
puntos porcentuales al pasar 
de 28.1% del PIB en 2013, a 
38.2% del PIB en 2020.  Dicho 
incremento generó un aumen-
to en los costos financieros, 
ejerciendo presión sobre las 
reservas internacionales y 
el flujo de caja del Gobierno 
de Castro.
Por lo anterior el BCH en aras 
de contribuir a la dinámica 
de las distintas actividades 
económicas utilizó reservas 
internacionales para apoyar 
el mercado de divisas con una 
intervención de $126.4 millones.

La presidenta del Banco Central de Honduras, BCH, Rebeca Santos, informó al pueblo hondureño sobre los niveles de reservas internacionales 
y cómo el BCH ha intervenido en el dinamismo de la economía.

Actualidad

“Honduras es uno de los países 
con mayores niveles en reservas 

internacionales en Centroamérica”
El pago del servicio de la deuda externa y la intervención del BCH en el mercado 

de divisas impactó en el saldo de las reservas internacionales, explicó la funcionaria 

PRESIDENTA DEL BCH, REBECA SANTOS

Por: Jessenia Vásquez

La Presidenta Xio-
mara Castro revir-
tió la privatización 
de las reservas 
internacionales 
entregado en el 
régimen anterior 
ahora en control 
del Banco Central 
de Honduras y ha-
cer prevalecer el 
interés del pueblo 
hondureño.

MEDIDAS 
DE LA PRESIDENTA 
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La titular de la Secretaría 
de Finanzas, Rixi Moncada, 
informó a través de un co-
municado que 45 empresas 
constructoras recibieron 
sus pagos por un monto de 
L299,736,959.40 en concepto 
de estimaciones y devolución 
de retención de garantías 
como parte del proceso de 
liquidación de Inversión 
Estratégica de Honduras, 
INVEST-H.
“La SEFIN continuará hacien-
do los pagos de acuerdo con 
la disponibilidad presupues-
taria, siempre y cuando, la 
Secretaría de Infraestructura 
y Transporte, SIT a través de 
la Unidad Administradora del 
Programa de Liquidación de 
INVEST-H, efectúe la revisión 
de cada expediente admi-
nistrativo y se cumpla con 
la normativa legal”, añade el 
documento.
Esta acción corresponde a las 
liquidaciones de la desapare-
cida Invest-H, entidad cues-
tionada durante la epidemia 
del Covid-19 y que también 
fue seleccionada en 2020 para 
coordinar las inversiones en 
infraestructura para la reha-
bilitación y reconstrucción de 
“obras alto impacto” tras las 
tormentas Eta e Iota.
Cabe recordar que los compro-
misos y proyectos que manejaba 
Invest-H pasaron a la Secretaría 
de Infraestructura y Transporte, 
SIT, antes INSEP.
Para 2021, la Cámara Hondureña 
de la Industria de la Construcción, 
CHICO, reclamaba el 30% de 
deuda que quedó pendiente de 
finiquitar con varias empresas 
constructoras, antes del cierre 
de Invest-H.  
A finales del año pasado la mi-
nistra de Finanzas denunció que 
el Gobierno de Juan Orlando 
Hernández creó un nuevo fidei-
comiso bancario para Invest-H 
por más de L50 millones. 
 
Liquidación de Invest-H
Al finalizar el proceso de liqui-

dación se deberá presentar el 
correspondiente Informe Finan-
ciero a la Secretaría de Finanzas, 
quien asumirá las obligaciones 
financieras que pudieren generar 
en instancia administrativa o 
judicial de los actos realizados 
en todas sus modalidades por la 
institución liquidada.
También se creó una comisión 
de apoyo para el proceso de li-
quidación el cual está integrada 
por un representante de Salud, 
la SAG, Gobernación Justicia y 
Descentralización y la Secretaría 
de Transparencia y Lucha Contra 
la Corrupción.  
Los bienes fueron trasladados a 
la Dirección Nacional de Bienes 
del Estado, DNBE. Además, se 
procedió al traslado definitivo del 
inventario de compras relativas 
a Salud que se realizó a través 
de Invest H, hacia la Secretaría 
de Salud. 
 
 Corrupción
Invest-H protagonizó escándalos 
de corrupción relacionados con la 
compra de los hospitales móviles, 
la adquisición de mascarillas y 
equipos médicos sobrevalorados, 
entre otros, que fueron adquiri-
dos durante la administración del 
expresidente extraditado Juan 
Orlando Hernández, durante la 
Pandemia de Covid-19. 
Como parte del proceso de 
reestructuración y combate 
a la corrupción que realiza 
el Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro se determinó 
liquidar Invest-H.

Actualidad

Finanzas pagó L299,7 
millones a 45 empresas tras 

liquidación de Invest-H
La Secretaría de Finanzas asumió los pagos de la liquidación de las empresas 

por orden de la Presidenta Xiomara Castro

CUMPLIMIENTO 

Por: Jessenia Vásquez

Invest-H protagonizó es-
cándalos de corrupción re-
lacionados con la compra 
de los hospitales móviles, la 
adquisición de mascarillas 
y equipos médicos sobre-
valorados, entre otros, que 
fueron adquiridos durante 
la administración del expre-
sidente extraditado Juan 
Orlando Hernández, durante 
la Pandemia de Covid-19. 

CORRUPCIÓN 
EN COMPRAS

Mediante un comunicado la Secretaría de Finanzas confirmó el pago a las empresas que habían sido con-

tratadas por la desaparecida Invest-H.
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Tegucigalpa, Honduras.

La empresa CID Gallup a través 
de la encuesta denominada 
percepción de cómo estará 
la economía familiar en los 
próximos 12 meses en la región, 
ubicó a Honduras en el cuarto 
lugar de los países con opti-
mismo en el futuro económico 
a la par de El Salvador, México 
y Costa Rica. 
El sondeo se ejecutó en 13 
países, reflejándose en primer 
lugar México con 65%, seguido 
por El Salvador con un 62%, 
Costa Rica con un 58% y en 
la cuarta posición con el 52% 
Honduras.
Asimismo, en el quinto lugar 
República Dominicana con 
50%, en sexto lugar Colombia 
con el 46%, consecutivamente 
Perú con un 44%, Nicaragua 
con 43%, Ecuador con un 42%, 
en décimo lugar Argentina 
con 41%, Venezuela con 41%, 
seguidamente Panamá con 
el 36%.      

Encuesta ubica a Honduras en la cuarta 
posición sobre las expectativas 

de mejora para próximos 12 meses
El sondeo se realizó en 13 países, reflejándose en primer lugar México con 65%, seguido por 

El Salvador con un 62%, Costa Rica con un 58% y en la cuarta posición con el 52% Honduras

SEGÚN SONDEO DE LA CID GALLUP

La encuesta ejecutada por CID Gallup destaca con resultados positivos a Honduras en economía familiar 
en los próximos doce meses.

nicas, celular o cara a cara en 
los hogares de los países par-
ticipantes, durante los meses 
de mayo y junio del 2023, con 
una muestra mínima de 1,200 
por país, con adultos de 18 
años en adelante (Nicaragua 
16 años y más). 
La muestra es aleatoria y re-
presentativa de la población 
adulta, con un margen de error 
igual a 2.8 puntos, calculados 
con un 95% de nivel de confian-
za en sus resultados totales. 
CID Gallup es una empresa 
privada que opera en 15 países 
de América Latina, el informe 
completo de la Encuesta puede 
recibirse por suscripción.

Antecedentes 
Honduras se posicionó entre los 
10 países de Latinoamérica más 
atractivos para hacer negocios 
en los próximos dos años, de 
acuerdo con el estudio “En un 
mundo Incierto Aumentan las 
Fusiones y Adquisiciones en 
América Latina”, de KPMG 2023 
M&A in Latam Survey.
Esta encuestadora multidis-
ciplinaria también indicó que 
el 45% de las empresas e in-
versionistas afirmaron que 
la oportunidad para realizar 
fusiones y adquisiciones en la 
región nunca ha sido mayor, 
asimismo que se muestran op-
timistas ante la recuperación 
de la economía luego de la 
reactivación por la Pandemia 
del Covid-19.

vw
El Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro logró en 
su primer año de mandato 
que la economía hondureña 
creciera de 3.8% a 4.1% el 
último trimestre de 2022, 
comportamiento que po-
sicionó a Honduras en el 
tercer lugar y por encima 
de Costa Rica, Nicaragua 
y El Salvador, de acuerdo 
al informe de la Comisión 
Económica para América 
Latina y el Caribe, CEPAL 
de ese mismo año.

CRECIMIENTO 
HONDURAS 

Por: Ariana Domínguez

Y con el menor porcentaje 
posicionándose en el final 
del sondeo con un 31% Gua-

temala, mostrando escepti-
cismo hacia su economía en 
el próximo año.

Ficha técnica
La encuesta fue realizada a 
través de entrevistas telefó-
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MOVILIZACIÓN DEL 5 DE JULIO DE 2009

Tegucigalpa, Honduras.

La mayor muchedumbre de la 
que se tenga registro se aglu-
tinó pacíficamente al final de 
la pista aérea del aeropuerto 
Toncontín el 5 de julio de 2009, 
esperando el regreso de Costa 
Rica del presidente José Ma-
nuel Zelaya Rosales, depuesto 
una semana antes sin imaginar 
que las órdenes de la dictadura 
era impedir a toda costa, que el 
mandatario retornara a su lugar 
en la vida del país.
La lucha en resistencia de esa 
jornada dejó dos muertos, varios 
heridos, más de 600 personas 
detenidas con la entrada anti-
cipada del toque de queda.
Apreciaciones de medio millón 
a unas 800 mil personas era la 
masa humana a la expectación 
del regreso al país del presidente 
Zelaya Rosales y la comitiva in-
ternacional que lo acompañaba.
Ese día, el joven de 17 años Isy 
Obed Murillo Mencía recibió 
impactos de bala y ese momento 
se hizo eterno con las imágenes 
que captan al periodista César 
Silva cargando el cuerpo ensan-
grentado del primer mártir de la 
Resistencia.
Roberto Micheletti, cabeza visi-
ble de la conjura, alegó que los 
muertos y heridos los incitó el 
mismo pueblo pues los militares 
solamente utilizaron “balas de 
goma”.
La Organización de Estados 
Americanos (OEA) en sesión ex-
traordinaria en Washington el 
4 de julio y de forma unánime, 
por primera vez, había resuelto 
suspender la membresía de Hon-
duras, aumentando el aislamiento 
internacional del régimen, que 
convirtió al país en la segun-
da nación excluida de la OEA 
y organismos de integración, 
después de Cuba.

Infausto
Una semana después de la trai-
ción una marea incontenible a 
una sola voz exigía en las calles 
la restitución del presidente bru-

Militancia de LIBRE recuerda legado 
del primer mártir a 14 años de la 

marcha más grande de la historia
Los hospitales de Tegucigalpa ese domingo 5 de julio recibieron víctimas de disparos hechos 

por las patrullas armadas mientras las autoridades usurpadoras suspendieron los vuelos 
nacionales e internacionales por 48 horas 

En la Plaza Isy Obed Murillo Mencía al sur del aeropuerto Toncontín se realizó el homenaje inicial al primer mártir de la Resistencia contra el 
golpe de Estado del 2009.

talmente derrocado y Michelleti 
respondió adelantando la hora 
del Estado de Sitio, produciendo 
el escenario de más represión y 
persecución política.
Entes de Derechos Humanos 
reportaron que Isy Obed reci-
bió impactos de proyectil en la 
cabeza y cuerpo, asimismo, que 
cuatro personas más absorbie-
ron impactos de balas desde la 
instalación aeroportuaria.
La crisis política de 2009 se dio 
en el contexto del anuncio del 
referéndum anunciado por el 
presidente Zelaya Rosales para 
una consulta popular, que la 
prensa corporativa y la derecha 
tergiversaron para justificar el 
golpe de Estado.
Latinos valiosos
La presidenta de Argentina, Cris-

tina Fernández, su par ecuatoria-
no, Rafael Correa, el secretario 
general de la OEA, José Miguel 
Insulza y el titular de la Asamblea 
General de la ONU, Miguel D’ 
Escoto, acompañaron al exgo-
bernante hondureño en un vuelo 
al que los militares impidieron 
aterrizar al atravesar camiones 
militares y decenas de soldados 
fuertemente armados en la pista 
y francotiradores puestos en la 
terraza de edificios aledaños.
Balas, gente corriendo de un lado 
a otro, gritos, cuerpos cayendo, 
la sangre derramada y las manos 
solidarias que cargan cuerpos 
bañados en sangre era el lienzo de 
la represión, mientras el pueblo a 
gritos exigía, frente a las armas 
de los militares, el regreso de su 
presidente.

En memoria
Bajo el Gobierno de la Presidenta 
Xiomara Castro la efeméride llegó 
con un cielo turquesa, viento fres-
co, sol radiante y clemente para 
que juntos, pueblo y autoridades, 
le dieran fortaleza a la familia 
del mártir haciendo un acto en 
la Plaza que fue bautizada con 
el nombre del mártir Isy Obed.
Al acto memorable asistieron los 
diputados de la bancada de Libre, 
Rafael Sarmiento, Iris Pineda 
Paz y Obed López, la titular de 
Cultura, Artes y Patrimonios de 
los Pueblos, Anarella Vélez, la 
viceministra de Gobernación, 
Carmen Haydee, el Subsecretario 
de Derechos Humanos, Guido 
Eguiguren, Erick Vidal Martí-
nez, responsable de programas 

de atención a las víctimas del 
golpe de Estado, el Comisionado 
Presidencial del Poder Popular, 
Sergio Rivera, dirigentes de base, 
colectivos e invitados especiales.
“Hoy hacemos honor a nuestro 
primer mártir Isy Obed Murillo 
Mencía, un joven valiente de 
mucha visión y no se nos olvidan 
las palabras de su padre, don 
David, cuando dijo que podría 
ofrendar la vida de mis hijos y 
la mía por esta lucha en resis-
tencia en el partido LIBRE, eso 
lo atesoramos en el corazón”, 
destacó Sarmiento, jefe de ban-
cada Legislativa.

Modelo
La madre de Isy Obed, Silvia 
Mencía, reconoció que cada 
aniversario “abre esa herida en 
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Estimados a ojo de buen cubero hablan de más de medio millón a unas 800 mil personas las que el 5 de julio de 2009 aguardaban el regreso del presidente Manuel Zelaya Rosales.

La familia de Isy Obed Murillo Mencía, 14 años después de su 
muerte violenta continúa clamando justica, castigo y reparación.

Junto a la imagen del malogrado estudiante del Instituto 21 de Febrero, 
figura un cartucho percutado de un arma oficial de la milicia hondureña.

mi corazón, pero no puedo dejar 
de estar en este lugar porque sé 
que representó a mi hijo, y vengo 
para agradecerles a cada uno de 
ustedes que están pendientes de 
su memoria, no ha sido en vano 
todo lo sucedido, pero sí ha sido 
con mucho dolor”.
“Puedo mirar a un pueblo que ha 
recobrado ánimo y libertad y eso 
es lo que me llena de alegría, ser 
la madre de un hijo que no murió 
por vagabundo, por ladrón o por 
ninguna causa que me avergon-
zara, sino por una causa que 
ha puesto en alto mi honor al 
exponer su vida por amor a un 
pueblo que está muriendo poco 
en las calles”.

Por: Carlos Zelaya 

 “A esa gente tan dura 
que están pensando en 

volver a dar un golpe 
de Estado yo les digo 

si tienen hijos, madres, 
padres y familia que 
ellos también van a 
sufrir y nosotros no 

queremos que sufran las 
familias hondureñas, 

queremos que Honduras 
sea libre, un país donde 
no tengamos temor de 

nada, queremos que 
se haga justicia, que 

nuestros mártires no 
queden en el olvido”

Silvia Mencía 
Madre de Isy Obed
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El Instituto de Formación Polí-
tica e Ideológica, IFPI, de LIBRE 
realizó en el Museo de la Memoria 
Histórica un acto especial para 
honrar la memoria del estudiante 
de secundaria Isy Obed Murillo 
Mencía, muerto a manos de las 
fuerzas militares cuando el 5 de 
julio de 2009 junto a miles de 
personas, esperaban el regreso del 
presidente Manuel Zelaya Rosales, 
derrocado una semana antes por 
un golpe de Estado.
En el acto estuvieron presentes 
Carlos Turcios, director interino 
del Museo de la Memoria Histórica 
y Reconciliación, diputados del 
Congreso Nacional, funcionarios 
del área de Cultura, Patrimonios de 
los Pueblos, Juventud y Derechos 
Humanos, además de la militan-
cia, dirigentes de base de Libre e 
invitados especiales.
La jornada en esta fecha simbólica 
precedió a la ceremonia para 
honrar la memoria de Isy Obed 
Murillo, que el partido Libre realizó 
en horas de la mañana en la Plaza 
que lleva su nombre, adyacente 
a la cabecera sur del aeropuerto 
internacional Toncontín.

Agradecimiento 
El director interino del nuevo 
centro cultural del país brindó 
palabras de agradecimiento por la 
apertura del Museo de la Memoria, 

el segundo de esa naturaleza tras 
la apertura de la Casa Morazán.
En una intervención didáctica sobre 
la Memoria Histórica, el Asesor 
para la Atención y Reparación 
Integral a Víctimas del Golpe de 
Estado de 2009, Erick Vidal Mar-

tínez, comentó que con los padres 
conversaron del amor para criar 
un hijo, lo difícil que han sido 14 
años de resistencia
“Sino fuera por su familia de la 
resistencia este asesinato hubiera 
quedado en el olvido. Aquí tenemos 

a dos personas que realmente han 
sido fuertes porque han marcado 
una diferencia, y con mi experiencia 
de atender a las familias de los 
mártires y hay muchas cosas en 
qué reflexionar”.   
Es necesario que constantemente 
recordemos que el golpe de Estado 
no solo apaleó a la clase política y 
al tejido social de la ciudadanía, 
y tuvo una connotación por los 
recursos naturales con que cuenta 
el país.

Pedagogía de la memoria
Esta fecha y este acto nos con-
voca y lo seguirá haciendo en 
este proceso de la pedagogía de 
la memoria que es tan especial; 
este acto conmemora a Isy Obed 
Murillo como el primer mártir del 
golpe de Estado.
Recordar esto en este ámbito 
es importante porque refleja la 
importancia de la Memoria y la 
Reconciliación, pasos importantes 
para luchar contra la violencia, 
contra el olvido y por la defensa 
de los derechos humanos.
Hay que reflexionar para cambiar 
y transformar, siempre actuali-
zándonos y renovándonos, como 
el contenido de un documental del 
movimiento popular que surge con 
el golpe de Estado; esta construc-
ción de este espacio dedicado a la 
memoria mejore con el tiempo.

Doña Silvia Mencía, madre de Isy Obed, llegó con sus familiares para 
recordar el legado del primer mártir de la Resistencia.

Isy Obed Murillo Mencía, primer mártir de la Resistencia, fue recordado 
en un acto del IFPI en el Museo de la Memoria. 

Militantes, altos funcionarios y diputados de Libre acompañaron el primer acto de este tipo en las insta-
laciones del nuevo Museo de la Memoria en la capital.

Actualidad

Instituto de Formación Política 
de LIBRE rinde homenaje al 

primer mártir de la Resistencia
Gerardo Torres, quien dirige el Instituto, recordó que el mayor legado de los mártires 

es su lucha ejemplar a favor de las causas del pueblo

EN EL MUSEO DE LA MEMORIA 

Por: Carlos Zelaya 

“Estando preso 
llegó a verme en la 

cárcel uno de los 
vicepresidentes 

de Micheletti para 
avisarme de que no 
comiera ni bebiera 

nada porque en 
la cárcel querían 

envenenarme. Hoy 
estoy aquí para 

decirle a Honduras”

“Hoy se sueltan 
dardos que dicen 

que va haber otro 
segundo golpe de 

Estado, esos son 
sombrerazos, ellos 
saben y entienden 

que Honduras ya 
despertó y no les 

vamos a permitir 
otro golpe de Estado 
porque hoy estamos 

más organizados”

David Murillo
Padre de Isy Obed
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Tegucigalpa, Honduras.

La Designada Presidencial, Do-
ris Alejandrina Gutiérrez, quién 
durante el período 2006-2010 
fungió como diputada al Congreso 
Nacional por el Partido Unificación 
Democrática, UD, reveló que el 28 
de junio de 2009, día en que se 
propició el golpe de Estado contra 
el presidente Manuel Zelaya Rosa-
les, no fue convocada a la sesión 
para la imposición de la banda a 
Roberto Michelleti.
La exparlamentaria aseguró que 
al igual que ella, a otros compa-
ñeros del Partido Liberal, entre 
ellos, su hermano, José de la Paz 
Herrera, QEPD, y tres de UD no se 
les tomó en cuenta para asistir 
a la Cámara Legislativa y en sus 
curules sentaron a otros diputados, 
que hasta la fecha se desconocen 
quienes eran.
“No fuimos convocados a esa 
sesión, violándosenos un derecho 
constitucional como ciudadanos 
y como elegidos a través de la 
voluntad del pueblo en las urnas, 
ese es un doble delito, para los 
que cometieron esa atrocidad, 
refundidos deberían estar en una 
cárcel, pues el Artículo 205 estipula 
que como diputados tenemos los 
mismos derechos y a ser convoca-
dos”, manifestó Gutiérrez.

Reuniones previas 
La entrevistada recordó que antes 
a la fecha que aconteció el golpe de 
Estado, se sintieron movimientos 
raros ya que a la sede del Poder 
Legislativo llegó Romeo Vásquez, 
con toda la cúpula militar a reu-
nirse con la junta directiva que 
presidía Roberto Michelleti, por 
lo que muchas diputadas liberales 
expusieron su preocupación.
“Recuerdo haber visto llorar a Ca-
rolina Echeverría Haylock, QEPD, y 
a Elvia Valle y les pregunté por qué 
esa reacción, ellas me respondieron 
que presentían que iba a ocurrir 
algo tremendo porque el Partido 

“Estamos acompañando a 
la Presidenta porque nos 

entregaron un país en las latas, 
en el suelo y casi liquidado”

“No la tenemos fácil porque las fuerzas reaccionarias están vivitas y los corruptos moviendo 
todas sus teclas para que no venga la CICIH”, dijo la funcionaria 

DESIGNADA DORIS GUTIÉRREZ HABLA PARA EL PODER POPULAR

Liberal se había dividido además 
que se respiraba un ambiente tenso, 
lleno de incertidumbre”.
“El domingo 28 me levanté tem-
prano, encendí la radio y escuché 
que había sesión en el Congreso 
Nacional a las 6:00 de la mañana, 
en ese momento llamé a Carolina 
Echeverría, ella era la secretaría 
y la que convocaba, pero no se 
daba cuenta y me insistió, Doris 
le juro que no me doy cuenta de 
la reunión, luego en minutos es-
taban juramentando a Roberto 
Michelleti y le dieron lectura a la 
carta de renuncia del expresidente 
Zelaya”, narró.
“Y si no nos pidieron que fuéramos 
a sesión, esos que no nos convo-
caron cometieron delito, porque 
usurparon nuestras funciones, 
pusieron gente en nuestros curu-

les que no supimos quiénes eran, 
fuimos violentados en nuestros 
derechos”, reiteró Gutiérrez 

Hecho condenable
Para la funcionaria lo que pasó el 
28 de junio “es un hecho condenable 
y repudiable, que vino a partir en 
dos la historia de Honduras, si bien 
es cierto que antes se dieron golpes 
de Estado en el país, yo tenía 12 
años cuando pasó el de Villeda 
Morales, luego a Ramón E. Cruz, 
a Oswaldo López y al entrar a la 
era democrática pensamos que el 
fantasma de los golpes de Estado 
había desaparecido y resulta que 
no, han vuelto con las fuerzas 
reaccionarias y conservadoras”, 
sostuvo.
Dijo que en la actualidad “quieren 
hacer lo mismo, pero esta vez no 
se les va a permitir, el pueblo está 
más preparado, no se va a dejar así 
no más como en aquella vez que 
inclusive, nunca se pensó que se 

podría perpetrar un hecho de esa 
naturaleza, porque Honduras no se 
merecía esto, por eso la mayoría de 
los países condenaron este golpe”.
Para Honduras “ha sido terrible, 
salir adelante por los tres gobiernos 
nefastos que comprendieron 12 
años de dictadura digamos que nos 
entregaron un país en las latas, en 
el suelo, casi liquidado y estamos 
ahora al frente acompañando a 
la presidenta Castro”.
“No la tenemos fácil porque las 
fuerzas reaccionarias están vivitas 
y los corruptos moviendo todas sus 
teclas, para que no venga la Comisión 
Internacional Contra la Corrupción 
y la Impunidad en Honduras, CICIH, 
pero no lo van a lograr”, concluyó la 
Designada Presidencial.

Doris Gutiérrez, Designada Presidencial, recordó que las mismas fuerzas que impulsaron el golpe de Estado contra Manuel Zelaya están inten-
tando afectar el Gobierno de Xiomara Castro. 

Por: Patricia Cálix 

“Ha sido terrible salir 
adelante por los tres 

gobiernos nefastos que 
comprendieron 12 años 
de dictadura, digamos 
que nos entregaron un 
país en las latas, en el 

suelo, casi liquidado 
y estamos ahora al 

frente acompañando a 
la presidenta Castro”

Doris Gutiérrez
Designada Presidencial  
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NUEVO MINISTERIO PÚBLICO

Tegucigalpa, Honduras.

La Junta Proponente para la 
Selección de Candidaturas a 
titular de la Fiscalía General 
de la República y Fiscalía Ge-
neral Adjunta, dio a conocer 
el listado de los 22 aspirantes 
admitidos de forma definitiva, 
que continuarán en la fase de 
las tachas y denuncias. 
El listado está integrado por 
22 ciudadanos, profesionales 
del derecho, quienes fueron 
seleccionados con base al 

protocolo de la fase de la 
presentación de las carpetas 
de postulación del proceso 
de selección.
En un comunicado de prensa 
se dio a conocer que “en el 
aula número 2 de la Escuela 
Judicial de la Corte Suprema 
de Justicia, CSJ, dando cum-
plimiento al artículo 44 del 
Reglamento de la Junta Pro-
ponente para la Nominación 
de Candidaturas a la Fiscalía 
General de la República y 
Fiscalía General Adjunta, se 

emitió el listado de las per-
sonas postulantes admitidas 
al proceso tras producirse el 
cierre definitivo del plazo de 
subsanación de las carpetas 
de postulación”. 

Apartados del proceso 
La Junta Proponente decidió 
apartar del proceso de se-
lección para Fiscal General 
y Fiscal Adjunto a los aboga-
dos Sobeyda Andino Álvarez, 
Karen Alicia Motiño y Óscar 
Armando Alvarado.

La Junta Proponente descartó 
a la exdiputada Liberal, So-
beyda Andino, luego de argu-
mentar que la excongresista 
no cumplía con el requisito de 
10 años de experiencia en el 
ejercicio profesional. 
En el caso de Óscar Alvarado, 
por unanimidad de votos, la 
Junta decidió separarlo por-
que no presentó la constancia 
de inscripción al Colegio de 
Abogados de Honduras, CAH.
Mientras que Karen Motiño 
quedó fuera del proceso, por-

que no acreditó constancia 
médica y lo hizo por teleme-
dicina desde España, lugar 
donde reside, esta decisión 
tuvo la mayoría de votos, am-
bos casos fueron inadmitidos 
por no superar el proceso de 
subsanaciones.
Tras la separación de Sobey-
da Andino, Óscar Alvarado 
y Karen Motiño, son 22 los 
profesionales del derecho 
que siguen en la carrera por 
ocupar los altos cargos del 
ente acusador del Estado. 

Junta procesa tachas y 
denuncias de 22 postulantes 

a Fiscal General y Adjunto
La Junta Proponente confirmó el listado de los 22 postulantes admitidos al proceso 

tras el cierre definitivo del plazo de subsanación de las carpetas 

La Junta Proponente pasó a desarrollar la fase de tachas y denuncias con 22 postulantes definitivos.
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Los profesionales del derecho que aspiran al cargo de Fiscal General deberán someterse a varias pruebas para ser propuestos al cargo ante el CN. 

Fase de tachas y denuncias 
Hasta las 8:00 de la noche del 
lunes 3 de julio del presente 
año, el pleno de la Junta Pro-
ponente cerró oficialmente 
el plazo para que los auto 
postulantes completaran su 
perfil profesional e iniciaran 
la siguiente fase de tachas y 
denuncias.
Todos los auto postulantes 
que presentaban inconsis-
tencias en sus expedientes, 
realizaron las subsanaciones 
correspondientes en tiempo 
y forma, explicó Julio Rau-
dales, miembro de la Junta 
Proponente. 
Por lo tanto y con base en el 
protocolo establecido median-
te el Reglamento de la Junta 
Proponente, del miércoles 5 de 
julio hasta el día lunes 10 de 
julio del año en curso estaba 
permitido el envío de tachas 
y denuncias.
Las tachas y denuncias se 
pueden presentar de forma 
física o a través del correo 
juntaproponentemphn@
gmail.com 

Participación ciudadana
Ahora, dijo Raudales, portavoz 
de la Junta Proponente, se 
enfocarán en el período de 
tachas y denuncias. En ese 
sentido, convocó a la pobla-
ción a participar si considera 
y tiene las pruebas de que un 
candidato no deba estar en el 

proceso de selección, pueden 
presentar su denuncia bien 
fundamentada.
Seguidamente se continuará 
desarrollando el proceso de 
evaluación con las entrevistas 
para lo cual ya se cuenta con 
una matriz para el adelanto 
de las entrevistas.
Raudales recomendó que 
la ciudadanía debe estar 
vigilante del proceso para 
garantizar la idoneidad de 
los aspirantes.

Por: Ángel Doblado

1. Jenny Gabriela 
Almendares Flores
2. Alejandro Alvarenga 
Padilla
3. Omar Bonilla Jiménez 
4. Marcio Cabañas Cadillo
5. Carlos Roberto Cálix 
Hernández
6. Félix Antonio Coca 
Gonzáles
7. Plinio Leonel Consuegra 
Mondragón
8. Ivis Antonio Discua 
Barillas
9. Olga Yaneth Flores 
Aguilar
10. Yuri Fernando Melara 
Berlioz
11. Mario Alexis Morazán 
Aguilera

12. Rita Ondina Núñez 
Barahona
13. Pablo Emilio Reyes 
Theodore
14. Luis Javier Santos Cruz
15. Raúl Hernán Silva 
Castellanos
16. Kevin Alessandro 
Solórzano Hernández
17. Juan Rafael Soto 
Aguilar
18. Mario Roberto Urquía 
Fajardo
19. Reyna Teresa Valerio 
Harry
20. Julio Vladimir Mendoza
21. Johel Antonio Zelaya 
Álvarez
22. Marco Antonio Zelaya 
Reyes.

22 ASPIRANTES A FISCAL GENERAL 

La Junta Proponente deci-
dió apartar del proceso de 
selección del Fiscal General 
y Fiscal Adjunto a los aboga-
dos Sobeyda Andino, Karen 
Motiño y Óscar Alvarado por 
incumplimiento de requisitos 
y no superar el proceso de 
subsanaciones.

TRES CANDIDATOS 
FUERA 

La magistrada presidenta de la Corte Suprema de Justicia, Rebeca Ráquel encabeza el proceso de esco-
gencia de las nuevas autoridades del MP. 
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El Paraíso, Honduras.

Con el fin de declarar a Honduras 
libre de analfabetismo, la Se-
cretaría de Educación realizó la 
graduación de 200 ciudadanos 
con el Programa Nacional de 
Alfabetización Yo Sí Puedo, José 
Manuel Flores Arguijo.
El viceministro de Educación, 
Jaime Rodríguez, manifestó 
que “se está graduando a 200 
compañeros que han sido ex-
cluidos del sistema educativo, 
este programa es uno de los más 
importantes del Gobierno de la 
Presidenta Xiomara Castro”.
“Se está enviando el mensaje que 
unidos vamos a sacar adelante 
a nuestro país y que sólo unidos 
vamos a poder llevar estos be-
neficios a la población que en 

realidad los necesita”.
De acuerdo a datos de la Di-
rección Departamental de 
Educación, en El Paraíso, el 
municipio de San Lucas, es 
el que cuenta con los índices 
más altos de personas que no 
saben leer y escribir.
Según el estudio del Instituto 
Nacional de Estadísticas, INE, 
2,069 personas no saben leer y 
escribir en San Lucas, mismos que 
se atenderán con el programa 
de alfabetización.

Meta
La meta de la Secretaría de 
Educación, en este municipio; al 
finalizar este 2023 es graduar a 
1,035 personas, ya que hasta el 
momento 614 ciudadanos están 
aprendiendo a leer y a escribir 

con el programa. 
El director Departamental de 
Educación en El Paraíso, Fran-
cisco Robles Renderos, expresó 
que se ha realizado una excelente 
labor con el Programa Nacional 
de Alfabetización José Manuel 
Flores Arguijo en ese sector.
“Esta es una de las más grandes 
graduaciones que se ha efectuado 
en este departamento, en los 

próximos días se declarará al 
municipio de San Matías, libre 
de analfabetismo”, dijo.
El proceso de alfabetización de 
los jóvenes, adultos y personas 
de la tercera edad se ejecutó en 
un período de tres meses con 
el desarrollo de clases con una 
duración de dos horas tres días 
a la semana.

Doña Jesús 
Doña Jesús Cáceres, de 65 años, 
relató que “asistía en horas de la 
tarde a recibir las clases, ahora 
se leer y escribir y deseo seguir 
aprendiendo porque mientras 
Dios nos dé vida, hay esperanza”.

La facilitadora Oneida Cáceres, 
expresó sentirse satisfecha de 
los avances alcanzados por las 

personas alfabetizadas e indicó 
que es importante que se continúe 
con la implementación de este 
programa dado que hay muchas 
personas que tienen el deseo 
de aprender a leer y a escribir.
Por su parte el alcalde munici-
pal de San Lucas, Edwin Torres 
aseveró, “estamos dispuestos 
a trabajar duro por la parte 
educativa y transformar la edu-
cación en este municipio con 
este programa que ha venido 
a cambiar la vida de muchos 
ciudadanos”.
Por otro lado, en la comunidad 
de Azacualpa, municipio de 
Yamaranguila, 34 mujeres len-
cas recibieron su certificado de 
graduación.

200 nuevos graduados 
bajo programa "Yo Sí Puedo" 

en San Lucas, El Paraíso
Según estudio del INE, 2,069 personas no saben leer ni escribir en San Lucas, mismos 

que se atenderán con el Programa Nacional de Alfabetización José Manuel Flores Arguijo

ALFABETIZACIÓN

En el municipio de San Lucas, El Paraíso, 200 ciudadanos se graduaron 
con el programa de alfabetización Yo Sí Puedo.

La Secretaría de Educación tiene como meta graduar 1,035 personas en el municipio de San Lucas al finalizar el 2023.

En la comunidad 
de Azacualpa, 
municipio de 
Yamarangui-
la, 34 mujeres 
lencas recibieron 
su certificado de 
graduación.

Por: Ariana Domínguez 

En el año 2006 el índice de 
analfabetismo estuvo por 
debajo del 6%, en los casi 
13 años de dictadura se 
aumentó a más del 11%, en 
porcentaje nacional y en 
algunas regiones del país 
alcanzó hasta el 17%.

ANALFABETISMO
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Tegucigalpa, Honduras.

Importantes programas de 
asistencia técnica comprendi-
das dentro del Acta de Apro-
bación de Asistencia Técnica 
se firmaron en las últimas 
horas entre representantes 
de Honduras y Brasil, en las 
instalaciones de la Cancillería 
de la República.
El canciller Eduardo Enrique 
Reina y Ruy Pereira, director 
de la Agencia Brasileña de 
Cooperación, ABC, fueron 
los encargados de firmar el 
Acta de Cooperación, que se 
desarrolló en el marco del 
cierre de la VIII de la reunión 
de Grupo de Trabajo de la 
Cooperación Brasil -Honduras, 
realizó durante cinco días.
Reina manifestó que am-
bas naciones a través de la 
historia han mantenido una 
estrecha relación basada en 
la cooperación, el diálogo y 
el apoyo mutuo.

Fortalecimiento
El funcionario hizo mención. 
que en enero durante la visita 
de la Presidenta Xiomara 
Castro a Brasil, como motivo 
de la asunción presidencial 
de Ignacio Lula da Silva, que-
dó reafirmado el interés de 
continuar fortaleciendo las 

relaciones de cooperación y 
los lazos de amistad que se 
han construido durante años.
En este trascendental evento 
estuvo presente Andrea Wat-
son embajadora de Brasil en 
Honduras y María Augusta 
Montalvo Ferraz, Coordi-
nadora General de América 
Latina, Caribe y Europa de 
la Agencia ABC.
Este programa de Coopera-
ción corresponde al período 
2023-2025 y es considerado el 

más amplio programa de las 
américas, ya que contiene 15 
iniciativas para desarrollarse 
en zonas vulnerables

Mesas de trabajo 
También participó en este 
encuentro la Secretaría de 
Agricultura y Ganadería, SAG, 
el viceministro Roy Lazo, 
en representación de Direc-
ción de Ciencia y Tecnología 
Agropecuaria, DICTA, Eliza-
beth Santacreo, y el jefe de 

Investigación Programa de 
Generación y Tecnología, 
Ricardo Salgado.
A su vez, conformaron la mesa 
de trabajo técnico de Agricul-
tura Familiar, el enlace de la 
SAG y de la Organización de 
las Naciones Unidas para la 
Agricultura y la Alimentación, 
FAO, Edgardo Nolasco junto a 
la asistente de proyectos de la 
subsecretaría de Agricultura, 
Cinthia Paguada.

Desde 1976
Según datos históricos los 
convenios básicos de coope-
ración entre ambas naciones 
se vienen firmando desde 
1976, donde cada dos años 
se renuevan, además los de-
partamentos hondureños que 
se han beneficiado a través 
de estos compromisos son 
Choluteca, El Paraíso, Yoro, 
Intibucá, Comayagua y Fran-
cisco Morazán.
Asimismo, hay otros temas, 
aparte de la cooperación 
técnica en materia agrícola, 
en los que también Brasil ha 
determinado apoyar a Hon-
duras y éstos van enfocados 
al turismo, cultura, comer-
cio, educación y migración 
regional.

Por: Patricia Cálix

Actualidad

Honduras y Brasil firman acta para 
Programa de Asistencia Técnica

Son 15 proyectos que van destinados a cuatro áreas prioritarias para el país: agricultura 
familiar, Derechos Humanos, lucha contra la corrupción y medio ambiente

COLABORACIÓN 

En este trascendental evento se hizo presente Andrea Watson, embajadora de Brasil en Honduras y María Augusta Montalvo Ferraz, Coordinadora General de América Latina, Caribe y 
Europa de la Agencia ABC.

El Canciller Enrique Reina firmó el convenio de cooperación con Ruy Pereira, director de la Agencia Brasileña 
de Cooperación, ABC.

“Nos complace 
que este VIII Grupo 

de Trabajo de 
Cooperación Técnica 
Brasil– Honduras, se 
realice en beneficio 

de nuestro pueblo 
hondureño” 

Eduardo Enrique Reina
Canciller de la República
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Tegucigalpa, Honduras.

“Estamos iniciando, les pedi-
mos que nos den algún tiem-
po para podernos instalar 
y conocer a profundidad la 
problemática de la institución, 
pero que a la población hon-
dureña no le quepa la menor 
duda que vamos a hacer las 
labores necesarias para re-
fundar el Estado de Derecho y 
caminar hacia la democracia 
que hemos perdido por la 
narcodictadura”.
Así reaccionó Miroslava Cer-
pas, luego que la Mandataria 
Xiomara Castro, la nombrara 
en las últimas horas como 
presidenta de la Comisión 
Interventora del Sistema Na-
cional de Emergencias, SNE, 911 
y junto a ella los Comisionados 

Adjuntos, Gosset Moncada y 
Gerardo Hernández.

Auditoría forense 
En la primera reunión la fun-
cionaria anunció que realizará 
una auditoría forense, desde 
la creación de este servicio 
público y de seguridad nacional 
en 2015, hasta la actualidad, 
con el objetivo de indagar los 
posibles actos de corrupción 
acontecidos o cometidos desde 
esa entidad del Estado.
Respecto a los problemas sus-
citados en el SNE, en relación 
a los derechos laborales que no 
han pagado a los empleados, 
manifestó: “Vamos a reunirnos 
con los representantes de los 
trabajadores que están exi-
giendo algunos derechos que 
no han sido pagado hasta el 

momento, porque vale men-
cionar que los trabajadores 
del 911 a nivel nacional han 
recibido su remuneración hasta 
el día 30 de junio en forma 
como debe ser según la ley”.
A su vez Cerpas se refirió al 
funcionamiento de las cá-
maras del 911, de las que han 
existido denuncias desde el 
primer trimestre del año y 
explicó que “queremos in-
formarles que, con el apoyo 
de la Empresa Hondureña de 
Telecomunicaciones, HONDU-
TEL, las cámaras del 911 están 
funcionando en su totalidad 
en San Pedro Sula y en este 
momento se han reactivado 
alrededor de 600 cámaras en 
Tegucigalpa”.

Por: Patricia Cálix

Actualidad

Miroslava Cerpas asume como 
presidenta de la Interventora del 911

La nueva interventora anunció una auditoría forense desde la creación de este servicio 
público y de seguridad nacional en 2015 hasta la actualidad con el objetivo de indagar

 los posibles actos de corrupción acontecidos en esa entidad del Estado

SISTEMA NACIONAL DE EMERGENCIAS

La Comisionada Presidenta del 911 Miroslava Cerpas y los Comisionados Adjuntos Gosset Moncada y Gerardo Hernández sostuvieron la primera 
reunión con directores y jefes de departamento.

Miroslava Cerpas fue designada por la Presidenta Xiomara Castro 
para fortalecer y mejorar el funcionamiento del Sistema Nacional de 
Emergencias 911.

“Queremos 
informarles que 

con el apoyo 
de la Empresa 
Hondureña de 

Telecomunicaciones, 
HONDUTEL, 
las cámaras 

del 911 están 
funcionando en 
su totalidad en 

San Pedro Sula y 
en este momento 

se han reactivado 
alrededor de 

600 cámaras en 
Tegucigalpa”

Miroslava Cerpas
Presidenta Interventora del 911
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Tegucigalpa, Honduras.

Cumpliendo con el mandato de 
la Presidenta Xiomara Castro, de 
brindar protección integral a los 
niños de Honduras, la Dirección 
de Niñez, Adolescencia y Familia, 
DINAF, añadirá la renovación de 
contratos con 32 Instituciones 
Residenciales de Cuidados Al-
ternativos, IRCAS, que brindan 
atención a la población migrante, 
familias en centros de paso a 
nivel nacional.
La directora de la DINAF, Lizeth 
Coello, explicó que este nuevo 
convenio con estas instituciones 
busca brindar una atención y 
protección a la niñez hondureña 
de manera temporal, mientras se 
crean las condiciones pertinentes 
para su reintegro a sus familias 
u otra medida de protección 
enmarcada bajo el interés su-
perior del niño para lograr su 
reinserción a la sociedad.
El compromiso de cooperación 
con las 32 instituciones está 
siendo financiado por la DINAF, 
por un monto de 55 millones de 
lempiras, para dar seguimiento 
a la protección de la niñez hon-
dureña a nivel nacional, como 
uno de los ejes transversales 
en el Plan de Gobierno de la 

Lizeth Coello logra financiamiento de 
L 55 millones para el cuidado de la niñez
Con la firma de contratos con 32 instituciones encargadas de dar protección a la niñez 

se cumple con el Plan de Gobierno para el Sistema Integral de Garantía de Derechos 
de Niñez, Adolescencia de Honduras

CON EL APOYO DE XIOMARA Y LA COMUNIDAD INTERNACIONAL

La directora de la DINAF, Lizeth Coello, en la firma de 32 contratos con las autoridades de las IRCAS que brindan protección a la niñez hondureña a nivel nacional. 

La titular de la DINAF junto a Nicolas Alfaro, director nacional de 
Aldeas Infantiles SOS.

transgredidos y que permanecen 
de forma transitoria por un es-
pacio de 72 horas en las IRCAS.
Asimismo, 16 IRCAS, que brindan 
sus servicios de protección a la 
niñez en diferentes zonas del 
territorio hondureño, brindando 
cuidados especializados en el 
tema migratorio enmarcados 

en la normativa nacional y el 
principio fundamental de interés 
superior del niño.
Con este nuevo convenio firmado 
con las instituciones que dan 
protección a la niñez hondureña, 
se estará beneficiando a más de 
1,000 niños a nivel nacional, a 
quienes se les estará brindando 
cuidado especial en cada una de 
estas instituciones, transparen-
tando el sistema SIGADENAH.

Compromiso 
Como rectora de políticas pú-
blicas en el tema de la niñez, el 
compromiso es brindar acom-
pañamiento técnico a las orga-
nizaciones en cada una de sus 
especialidades para el abordaje 
de los casos, monitoreo y evalua-
ción de forma programada y no 
programada con el fin de verificar 
la atención especializada.
Por otra parte, el asesoramiento 
y la elaboración de planes y ac-
ciones en favor de los derechos 
de la niñez y contar con personal 
especializado en las áreas de 
psicología y trabajo social, con 
enfoque de derechos que den 
seguimiento a cada uno de los 
casos entre otros.

Por: Juan Ortiz 

“Con la renovación 
de estos acuerdos se 

busca brindar una 
atención y protección 

a las niñas, niños 
y adolescentes de 
manera temporal, 
mientras se crean 

las condiciones 
pertinentes para 

su reintegro a sus 
familias u otra 

medida de protección 
enmarcada bajo el 

interés superior del 
niño para lograr 

su reinserción a la 
sociedad”
Lizeth Coello 

Directora de la DINAF

Mandataria Castro.

Beneficiarios 
La titular de la DINAF explicó 
que con este nuevo convenio se 

estarán beneficiando a nueve 
centros de paso a nivel nacional, 
para dar atención temporal a 
niños, niñas y adolescentes a 
quienes sus derechos les fueron 
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Tegucigalpa, Honduras. 

Convertida en la fiesta religiosa 
de mayor relevancia en el país, no 
solo le ha dado nombre a pueblos 
y comunidades, sino que también 
le han puesto nombre a mitos y 
leyendas de la cultura popular.
San Juan Bautista es destacado 
por ser el Santo Patrón de varias 
comunidades de Honduras.
La fiesta se celebra el día 24 de 
junio, seis meses antes del na-
cimiento de Jesucristo el 24 de 
diciembre, la festividad procede 
de España encontrando un vínculo 
con los dioses prehispánicos, en 
particular con Tláloc. Entre los 
sitios del país que llevan por 
nombre y celebran el día San 
Juan están, San Juan Opoa, un 
hermoso pueblo entre verdes 
montañas que se ubica en el 
corredor Lenca, el municipio fue 
fundado el primero de marzo de 
1905, teniendo como cabecera 
la antigua población de Opoa. 
En el año de 1942 pasó a formar 
parte del Distrito Central de Santa 
Rosa de Copán.

La Kennedy 
La Kennedy fue fundada el 30 de 
junio de 1966, es una populosa 
colonia de la capital que cada 
año sus habitantes celebran con 
júbilo una solemne misa en el día 
de San Juan Bautista en honor al 
Santo patrono.
La algarabía comienza desde tem-
prano con la participación de dis-
tintos grupos artísticos, comidas 
típicas, bebidas tradicionales, juegos 
donde los visitantes gozan de un 
buen ambiente familiar 
El municipio de San Juan, La Paz 
el origen de su nombre se debe 
a su Patrón “San Juan”, aunque 

también por una persona llamada 
Juan de Llanos, que fue uno de sus 
fundadores.
Se conoció primero como una 
hacienda llamada “Olla de Agua 
Caliente”, que pertenecía a Aguan-
queterique, que poco a poco fue 
creciendo hasta convertirse en 
municipio, en 1876 en la administra-
ción gubernamental del presidente 
constitucional de Honduras, el 
doctor Marco Aurelio Soto.

San Juan del Caite, Intibucá
San Juan de Intibucá, pertenece a 
la Ruta Lenca lo que permite al visi-
tante recorrer varias comunidades 
del occidente del país, que tienen 
representación indígena, su nombre 
se debe a la presencia española, su 
nombre significa Tierras Planas. 
Es famosa por la gran producción y 
comercialización de cuero que sirve 
para producir los caites, nombre 
que le dieron sus pobladores al 
lugar, San Juan del Caite, en vez 
de llamarle San Juan Buena Vista 
como originalmente se llamó.

San Juan Bautista, el Santo Patrón 
de varias comunidades de Honduras

La fiesta de San Juan se celebra cada 24 de junio, seis meses antes del nacimiento de 
Jesucristo el 24 de diciembre, la festividad procede de España encontrando un vínculo con 

los dioses prehispánicos en particular con Tláloc

FIESTA RELIGIOSA 

San Juan Bautista, Santo Patrón donde se ha convertido en la fiesta religiosa de mayor relevancia en varias 
comunidades de Honduras.

Desde tempranas horas del domingo, los vecinos de la Kennedy se 
dieron cita en la parroquia San Juan Bautista para desarrollar diversas 
actividades culturales, religiosas y tradicionales.

San Juan del Caite es una comunidad progresiva por la enorme produc-
ción de productos de cuero, en especial los caites que se comercializan 
en todo el país.

Entre verdes pinares, quietud y belleza se puede disfrutar de estos gran-
diosos miradores en San Juan de Opoa, en el departamento de Copán.Por: Florencia Salgado 

San Juan Bautista es más 
conocido por ser el primo 
de Jesús y la figura princi-
pal que preparó el camino 
para Cristo antes de que 
comenzara su ministerio. 
También es conocido por 
ser hijo de los santos Isabel 
y Zacarías, quienes lo dieron 
a luz en su vejez.

SAN JUAN BAUTISTA 
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Tegucigalpa, Honduras.

E
l baloncesto en 
Honduras tuvo 
varias tempora-
das que fue consi-
derado la segunda 
disciplina que más 
se practicaba en el 

país. El primero siempre ha sido 
el fútbol. Fueron años cuando 
existía el gimnasio “Rubén Ca-
llejas Valentine”.
Semanalmente se jugaban gran-
des jornadas, que provocaban 

el delirio y la pasión en niños y 
jóvenes, que a medida que iban 
creciendo lo practicaban en el 
“Callejas Valentine”, la cancha 
del parque El Obelisco y Centro 
de Recreación La Isla.
De estos dos escenarios salieron 
jugadores como Marco Antonio 
“Mike” Avilés, Eddie Kannedy, 
Mario Bustillo, Carlos Padilla, Ostin 
Salmerón, Salvador Jiménez, Omar 
Cacho Gil, Octavio Matamoros 
(QDDG) y Víctor Castro, entre otros.
En mujeres surgieron talentosas 
jugadoras como María del Carmen 

Coello, “Macky” Figueroa, Odalma 
Santos, Diana Arriaga y Norma e 
Indira Murillo.

Desaparecen el 
“Rubén Callejas Valentine”  
En 1998 el paso del Huracán Mitch 
arrasó con todo lo que se encontró 
a su paso, incluyendo el gimna-
sio “Rubén Callejas Valentine” 
y semi-destruido el parque El 
Obelisco, sin saber que dejaba 
a los capitalinos sin una de las 
mejores diversiones, el baloncesto. 
Años después el campo La Isla fue 

demolido para construir, lo que 
ahora se conoce como Mercado 
La Isla y en el caso de El Obelisco, 
estuvo inactiva y descuidada, 
hasta que hace un par de meses 
la Presidenta Xiomara Castro giró 
instrucciones al Comisionado de 
CONDEPOR, Mario Moncada, para 
que la modernizara, para que los 
jóvenes vuelvan a la práctica de 
este deporte.

FENABAH
El 19 de septiembre de 1987 fue 
creada la Federación Nacional 

Exjugadores y autoridades 
de CONDEPOR trabajan 
por el rescate del baloncesto

APOYO AL DEPORTE 

El nuevo 
Comité 
Ejecutivo 
afirma que 
este año no se 
busca hacer 
baloncesto 
sino preparar 
estrategias 
con 
formación 
de jóvenes 
y empezar 
en el 2024 a 
participar en 
regionales e 
internacionales 

El nuevo comité 
ejecutivo fue 
juramentado 
a inicios de 
mayo, que 
busca levantar 
el baloncesto en 
Honduras. 
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de Baloncesto de Honduras, FE-
NABAH, siendo su primer presi-
dente, el Licenciado Efraín Díaz 
Arrivillaga (septiembre de 1987 
a febrero de 1990).
Desde hace siete años, la Fede-
ración de Baloncesto ha estado 
acéfala, desde el 2016 que se retiró 
como presidente de la FENABAH, 
Carlos Estrada, el baloncesto ha 
ido desapareciendo y muy pocos 
lo practican.
Marco Antonio Avilés y el abo-
gado Raúl Suazo, han tomado la 
iniciativa de hacer resurgir como 
el Ave Phenix el baloncesto en 
Honduras, para ello se han estado 
reuniendo con el Comisionado de 
la Comisión Nacional del Deporte, 
CONDEPOR, Mario Moncada, para 
que juntos regresen a la palestra 
al baloncesto.
“Hay que ser sinceros, el baloncesto 
desde hace siete años ha venido 
en decadencia, desde ese tiempo 
no existe un Comité Ejecutivo, por 
ende, al no tener un liderazgo, 
hace que este deporte no camine”.
Avilés informó que sin comité eje-
cutivo no hay gestión deportiva, 
proceso ni microciclos, no existe 
apoyo a las regionales, mucho 
menos formación de jugadores. 
En los 80 de los colegios salían 
los semilleros, “esto porque antes 
teníamos Ministerio de Educación 
Física y los entrenadores sacaban 
de estos, todo eso se perdió”.
Todo esto ha provocado que todos 
los deportes, a excepción del fútbol, 
no tenemos apoyo ni económico 
ni logístico, “aquí solo CONDE-
POR está haciendo algo por los 
deportes, reacondicionando las 
canchas y construyendo otras”.

Liga de las Estrellas
Avilés dijo que ellos tienen que ir 
más allá, porque ellos necesitan 
canchas exclusivamente de ba-
loncesto como la de El Obelisco, 
ahí ya se formó la Liga de las Es-
trellas, donde participaron más 
de 500 niños. 
“Siendo honestos, el segundo 
deporte hoy en día en Honduras 
es el volibol, nosotros hemos caído 

El baloncesto femenino también era de los equipos poderosos a nivel de Centroamérica y México.

El nuevo presidente de la FENABAH es Marco Antonio Avilés hijo, quien 
ha prometido levantar el baloncesto y ponerlo en el sitio que merece.

El Comisionado de CONDEPOR, Mario Moncada, esta dispuesto a apoyar 
el fortalecimiento del baloncesto.

Esta fue la 
selección de 
1985, que 
participó en 
un torneo 
celebrado en 
México, donde 
participaron 
jugadores de la 
talla de Eddie 
Kannedy, Mike 
Avilés, Octavio 
Matamoros, 
Carlos Padilla y 
Mario Bustillo, 
entre otros.

En la década 
de los 90 
fue cuando 
se jugaban 
encuentros 
espectaculares 
en el “Rubén 
Callejas 
Valentine”.

Por: David Sierra

como en el cuarto o quinto lugar y 
eso es preocupante, aunque puedo 
asegurar que el baloncesto sigue 
siendo emblemático en nuestro 
país, donde se juegan potras como 
decimos comúnmente, siempre 
muchos jóvenes jugando”.

22 ligas registradas 
Respecto al acuerdo que han 
llegado con CONDEPOR, Avilés 
indicó que “todavía estamos 
hablando, lo que pretendemos 
es que nos permitan administrar 
las canchas multiusos que han 
construido, porque actualmente 
tenemos 22 ligas registradas en 
16 ciudades en todo el país”.
Para el nuevo directivo del balon-
cesto, esto es un nuevo renacer 
de esta disciplina que es masiva y 
que se esta promocionando para 
que tenga el mismo auge que tuvo 
en los 70, 80 y 90.
Se le consultó que significó para 
él el gimnasio -Rubén Callejas 
Valentine-, “era nuestro templo, 
para todos que jugamos ahí así lo 
recordamos, ahí practicábamos, 
reíamos y hasta lloramos cuando 
perdíamos”. Cuando se convocaba 
a una selección, eran 40 los juga-
dores que llegábamos a pelear 
por un puesto, “ahora se citan 15 
jugadores porque no hay mucha 
competencia, porque no incluían 
a la gente del Litoral Atlántico, 

porque no había condiciones 
económicas para traerlos”.
Y lo más fácil era echarles la 
culpa a los entrenadores, dijo, si 
no hay recursos económicos para 
ir a la costa norte para hacer 
microciclos y sacar los mejores 
para la selección nacional. “Eso 
estamos preparándonos”.
Ya formaron la nueva junta 
directiva de la FENABAH, se 
le preguntó, afirmando que sí. 
“Fuimos tras planillas las que 
participamos, la de Mario Arge-
ñal, Norma Murillo y la nuestra, 
que ganó por unanimidad”.

1990-1992: Coronel Manuel 
Álvaro Flores Ponce
1992-1994: Licenciado Danilo 
Solano
1994-1996: Señor José Hung 
Pacheco
1996-1998: Licenciado Omar 
Cacho Gil
1998-2000: Ingeniero José 
Ramón Ordóñez
2000-2002: Licenciado Carlos 
Solís
2002-2005: Periodista Jorge 
Cálix 
2012-2016: Carlos Estrada 
Pacheco

PRESIDENTES DE LA 
FEDERACIÓN NACIONAL

 DE BALONCESTO

Marco Antonio Avilés hijo 
Presidente
Jorge Arturo Reina  
Vice presidente 
Raúl Suazo   
Secretario
Carlos Arias Arita  
Tesorero
César Estín   
Karla Bú    
Danalíd Jackson
Vocal
Marco Antonio Avilés
Omar Cacho Gil
Odalma Santos
TRIBUNAL DE HONOR

JUNTA DIRECTIVA 
FENABAH
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Los trabajos de moder-
nización en el campo 
del estadio “Francisco 
Morazán” de San Pedro 
Sula, no paran, porque 
el propósito de los in-
genieros encargados, 
es entregarlo en tiempo 
estipulado que es en 
septiembre.
Según se estipuló, las 
labores están en un 50 
por ciento, las labores 

más duras ya pasaron, 
ahora se ha comenzado 
los trabajos del tejido 
geotextil por debajo de 
tubería de sistema de 
drenaje.
Después continuarán 
con los trabajarán de 
nivelación de la cancha 
con láser del terreno 
y cosido de fibras sin-
téticas, para después 
proceder a la siembra de 

la grama híbrida que es 
de un cinco por ciento. 
Con la finalización de 
este nuevo y moderno 
estadio, el Comisionado 
Mario Moncada expresó 
que muy pronto Hondu-
ras tendrá los mejores 
campos de Centroamé-
rica, ya que faltan de 
modernizar el estadio 
de La Ceiba, Olancho y 
Choluteca.

Según los ingenieros la obra se entregará 
en septiembre tal como ha sido estipulado

REMODELACIÓN 

Trabajos del Estadio 
Morazán avanzan 
“viento en popa”

Por: David Sierra

Una suma de 30 mi-
llones de lempiras ha 
sido destinada para 
la remodelación del 
Estadio Francisco 
Morazán de San Pe-
dro Sula por parte de 
CONDEPOR. 

INVERSIÓN 

Los trabajos en el Estadio Morazán han avanzado en un 50 por ciento, por lo que se 
estaría entregando en septiembre, tal y como estaba estipulado.

Decenas de jóvenes y adultos ahora está practicando la zumba 
acuática. 

Además del ejercicio, las personas se relajan dentro de la piscina 
de la Villa Olímpica.

La tubería para tener un mejor drenaje ya está instalada, 

ahora colocan un tejido geotextil.

Tegucigalpa, Honduras.

Para una mejor relajación 
gratuita, decenas de personas 
ya comenzaron a practicar la 
zumba acuática, en la piscina 
de la Villa Olímpica, por ór-
denes del Comisionado de la 
Comisión Nacional del deporte, 
CODENDEPOR.
Ahora que se realiza la zumba 
acuática, las personas llegan 
más, debido a que además de 

ejercitarse y bajar de peso, 
disfrutan bañándose en la 
piscina. 
Esto es parte del proyecto 
de masificación deportivo, 
que lidera el Comisionado 
Mario Moncada. Las clases 
se imparten de lunes a vier-
nes entre 7:00 a 8:00 de la 
mañana y 6:00 a 7:00 de la 
noche, en la piscina de la Villa 
Olímpica del Complejo “José 
Simón Azcona”.

CONDEPOR

Decenas de 
personas ahora

practican la 
zumba acuática

Mario Moncada, comisionado de 
CONDEPOR, encabeza el proyecto 
de San Pedro Sula.
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China y 
Honduras 

inician 
negociación 

de TLC

MISIÓN ASIÁTICA
 EN TEGUCIGALPA 

El Secretario de Relaciones Exteriores, Eduardo Enrique Reina junto a Wang Shouwen, representante 
de Negociaciones de Comercio Internacional y Viceministro de Comercio de la República Popular China. 

En el encuentro entre los representantes de Honduras y China 

participaron delegaciones de ambas naciones. En la delegación de 

Honduras estuvo presente la diputada y presidenta de la Comisión 

de Relaciones Internacionales Xiomara “Pichu” Zelaya. 

La ministra de Finanzas, Rixi Moncada, el Secretario de Desarrollo 
Económico, Fredy Cerrato y la diputada y presidenta de la Comi-

sión de Relaciones Internacionales del CN, Xiomara "Pichu" Zelaya.

Las delegaciones de Hon-
duras y China se reunieron 
en Tegucigalpa para iniciar 
las negociaciones de un TLC 
entre ambas naciones.

La delegación de la República Popular 
China la conforman un total de 11 

funcionarios y 26 empresarios quienes 
llegaron a entablar diálogos sobre temas 

de interés mutuo en inversión, exportación 
e importación entre ambas naciones


